
Таблетки 
добавляют 
к алкоголю
Фармацевтам предлагают 
подключиться к ЕГАИС

Ассоциация компаний интернет-
торговли предлагает легализо-
вать онлайн-продажи лекарств, 
но только через принадлежащий 
государству домен egais.ru. По 
аналогичному принципу сейчас 
планируется разрешить интер-
нет-торговлю отдельными вида-
ми алкогольной продукции. Меж-
ду тем некоторые представители 
фарминдустрии убеждены, что 
рынок пока не готов к контроли-
руемой легализации онлайн-
продаж препаратов.

Президент Ассоциации компаний 
интернет-торговли (АКИТ) Алексей 
Федоров выступил вчера на заседании 
круглого стола в аппарате президента 
с участием Германа Клименко — со-
ветника главы государства — с иници-
ативой жесточайшим образом, вплоть 
до уголовной ответственности, запре-
тить все существующие сейчас виды 
продаж лекарственных препаратов 
в интернете. Господин Федоров сооб-
щил 

”
Ъ“, что предложил в качестве ле-

гального способа онлайн-торговли 
осуществлять ее на базе домена egais.
ru, инкорпорированной с единой го-
сударственной автоматизированной 
информационной системой (ЕГАИС). 
Ранее рассматривался вариант созда-
ния единого госреестра онлайн-мага-
зинов лекарственных препаратов, но 
президент АКИТ считает его неэффек-
тивным, потому что «клиент не будет 
каждый раз заглядывать в этот список, 
перед тем как совершить покупку». Он 
также отрицательно отзывается о ва-
рианте предоставления лицензий, 
позволяющих продавать лекарства 
через интернет. «В случае с egais.ru по-
купателю будет понятно, что он имеет 
дело с законным продавцом, а Роском-
надзор и провайдеры будут знать, что 
этот сайт блокировать не нужно»,— 
поясняет Алексей Федоров. По его сло-
вам, с этой инициативой АКИТ пла-
нирует обратиться в Минфин и Мин-
здрав на следующей неделе.

Сейчас дистанционная прода-
жа лекарств в России официаль-
но запрещена. Но, по данным Data 
Insight, в стране каждые сутки он-
лайн-аптеки получают около 20 тыс. 
заказов на лекарства.
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Не думай о Пицундах свысока
Годовщину войны с Грузией Владимир Путин отметил в Абхазии
Вчера, в девятую годовщину 
 начала «операции по принужде-
нию Грузии к миру», президент 
РФ Владимир Путин встретил-
ся в Абхазии с президентом ре-
спублики Раулем Хаджимбой. 
О том, почему российский пре-
зидент именно в этот день ока-
зался в Абхазии и как он его 
провел,— из Пицунды специ-
альный корреспондент ”Ъ“ 
Иван  Сафронов.

У Владимира Путина было не-
сколько причин именно в этот мо-
мент приехать к главе Абхазии Рау-
лю Хаджимбе. Дело не только в том, 
что ровно в этот день девять лет на-
зад Москва начала оказывать Сухуму 
военную поддержку в противостоя-
нии с грузинскими вооруженными 
силами. Найти время для встречи ли-
деров двух стран в летнее время, ког-
да из резиденции Владимира Пути-
на Бочаров Ручей в Сочи до госдачи 
Рауля Хаджимбы в Пицунде на вер-
толете можно долететь за полчаса, 
не так сложно, да и повестку всегда 
можно наполнить содержанием. Как 
признался 

”
Ъ“ высокопоставленный 

дипломатический источник, дело 
в том, что Абхазия в последние меся-
цы особо остро нуждалась в поддер-
жке России, возможно, даже больше, 
чем обычно, хотя Москва и в более 
простые времена давала ей немало.

Последние недели выдались для 
Абхазии действительно непросты-
ми: 11 июля в районе села Ачанда-
ра в Гудаутском районе при попыт-
ке ограбления был убит российский 
турист Андрей Кабанов, возвращав-
шийся с рыбалки. По данным 

”
Ъ“, 

тогда местные власти опасались, что 
инцидент может осложнить согласо-
вание сроков визита Владимира Пу-
тина, но обошлось: республиканское 
МВД быстро задержало нападавших, 
проявленная оперативность россий-
скую сторону удовлетворила. А 2 ав-
густа вблизи села Приморское прои-

зошел взрыв боеприпасов на ракет-
но-артиллерийском складе, в резуль-
тате чего погибли два туриста из Рос-

сии, а еще около 30 российских гра-
ждан получили ранения. Сразу по-
сле этого туристы начали массово от-

казываться от поездок в республику: 
правда, случаев, когда люди преры-
вали свой отдых и уезжали, было за-
фиксировано мало.

Однако ничто не вселяло так в Рау-
ля Хаджимбу уверенность в завтраш-

нем дне, как находившийся рядом 
Владимир Путин. Господин Хаджим-
ба поблагодарил президента РФ за 
возможность сохраниться республи-
ке Южная Осетия и Абхазии и «воз-
можность дальнейшего признания 
наших маленьких государств».

«Нам есть о чем поговорить, но са-
мое главное заключается в том, что 
у нас особые, совершенно особые от-
ношения с Абхазией,— ответил Вла-
димир Путин.— Мы надежно гаран-
тируем безопасность и самостоятель-
ность Абхазии, независимость. Уве-
рен, что так и будет дальше». Лучше-
го начала встречи для господина Хад-
жимбы было сложно придумать, хотя 
в этот день, пожалуй, Владимир Пу-
тин вряд ли мог сказать что-то иное.

Далее переговоры продолжились 
в закрытом режиме: сначала тет-а-
тет, а затем уже в расширенном соста-
ве. Российскую сторону представля-
ли министр здравоохранения Веро-
ника Скворцова, помощник прези-
дента РФ Владислав Сурков, министр 
сельского хозяйства Александр Тка-
чев, а также министр по делам Север-
ного Кавказа Лев Кузнецов. Обще-
ние заняло примерно полтора часа, 
после чего господа Путин и Хаджим-
ба вышли к прессе. Абхазский лидер 
благодарил Россию за оказание боль-
шой финансовой помощь его стране: 
только в 2017 году финансирование 
в рамках инвестиционной програм-
мы превысит 2,5 млрд руб. Об укре-
плении взаимоотношений с РФ он 
говорил неоднократно, причем в де-
нежном эквиваленте.

По данным 
”
Ъ“, во время встре-

чи поднимались вопросы обороно-
способности Абхазии и размещения 
там российских военных объектов 
(которые эту обороноспособность 
во многом и должны обеспечивать), 
а также вопросы взаимодействия 
МВД двух стран.
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New Stream  
устремился на юг
Владимир Коган нашел инвестора  
для Афипского НПЗ

Как выяснил ”Ъ“, основной акционер 
группы New Stream Дмитрий Мазуров 
претендует на контрольный пакет Афип-
ского НПЗ на Кубани, которым сейчас 
владеют структуры банкира Владими-
ра Когана. Пока сделка предполагает 
покупку 25% завода, но впоследствии, 
по словам источников ”Ъ“, доля может 
быть увеличена. В случае покупки все-
го НПЗ доля структур Дмитрия Мазурова 
на рынке нефтепереработки в РФ превы-
сит 5%. Средства от сделки могут пойти 
на погашение долга Афипского НПЗ и его 
акционеров, который, по оценкам, пре-
вышает $1 млрд.

Основной владелец группы New Stream 
Дмитрий Мазуров хочет получить контроль 
в Афипском НПЗ (мощность 6 млн тонн), 
бенефициаром которого является банкир 
Владимир Коган, сообщили 

”
Ъ“ несколько 

источников в отрасли. Сейчас лица, при-
ближенные к New Stream, покупают 25% 
в капитале завода, утверждает один из со-
беседников 

”
Ъ“. Сделка в процессе закры-

тия, управление уже переходит к структу-

рам, близким к New Stream, говорит другой 
источник 

”
Ъ“. При этом актив интересовал 

три группы инвесторов, говорит один из со-
беседников 

”
Ъ“. По данным 

”
Ъ“, купить НПЗ 

предлагалось также структурам основного 
акционера «Русснефти» Михаила Гуцерие-
ва. Представители New Stream и Владимира 
Когана от комментариев отказались, сам го-
сподин Коган был недоступен для звонков. 
В ФАС заявили 

”
Ъ“, что ходатайство о сделке 

еще не поступало.
Афипский НПЗ принадлежит ООО «Неф-

тегазиндустрия», которым владеют кипр-
ские компании. ООО купило НПЗ у структур 
Олега Дерипаски в 2010 году и после модер-
низации довело мощность первичной пере-
работки с 2,6 млн тонн нефти до 6 млн тонн. 
Основные поставщики сырья на НПЗ — 
«Роснефть» и «Сургутнефтегаз». Инвестиции 
на модернизацию оценивались в 330 млрд 
руб., в планах — увеличить глубину перера-
ботки с 58% до 74% к 2019 году, а переработ-
ку — до 12 млн тонн.
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Первая помощь  
при ударе притоком
В Банке России определяют  
способы борьбы с избытком капитала

На восходящей стадии сырьевого и биз-
нес-цикла Банк России для ограничения 
рисков предполагает дифференцировать 
нормативы резервов для банков, а для 
банковских заемщиков — установить ог-
раничения на их кредитование исходя 
из их валютной ликвидности, учитывать 
в нормативах производные финансовые 
инструменты, а также рассчитывать дол-
говую нагрузку компаний-экспортеров 
исходя из доходов при цене нефти в $40 
за баррель. Эта позиция изложена в ана-
литической записке департамента фин-
стабильности ЦБ, регулятор, готовящий 
нормативную базу под пакет макропру-
денциальных инструментов, предполага-
ет обсудить с правительством меры влия-
ния в этой сфере и на госкомпании.

Департамент финансовой стабильности 
(ДФС) Банка России вчера опубликовал ана-
литическую записку «Роль макропруден-
циальной политики в условиях корреля-
ции сырьевых циклов с потоками капита-
лов и финансовым циклом». Документ пред-
ставлен в серии публикаций ЦБ, посвящен-

ных научным исследованиям сотрудников 
регулятора, однако обычная для таких ра-
бот оговорка о независимости выводов ис-
следований от официальной позиции Бан-
ка России к нему неприменима — это что-то 
среднее между position paper (развернутой 
точки зрения по вопросу) и discussion paper 
(точки зрения в предполагаемой более ши-
рокой дискуссии) по теме, которая сейчас 
выглядит внешне не слишком актуальной: 
какие меры будут приниматься мегарегуля-
тором в случае широкого притока капитала 
в РФ и быстрого роста экспортных доходов.

Вопрос о мерах реагирования ЦБ в случае 
притока капитала в РФ не является чисто те-
оретическим. Приток по капитальному счету 
в Россию наблюдался во втором квартале 2017 
года при довольно низких ценах нефти. ДФС 
ЦБ указывает, что проблема синхронизации 
бизнес-цикла, финансового цикла и сырьево-
го цикла для России более чем актуальна — 
в экономике РФ это практически норма, что 
продемонстрировал опыт 2014–2015 годов.
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Владимир Путин пообещал Раулю Хаджимбе помочь Абхазии 
инвестициями и обеспечить обороноспособность республи-
ки силами российских военных  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Инвесторы из КНР за десять лет 
могут нарастить объем зарубеж-
ных сделок на 70% — до $1,5 тр-
лн, говорится в обзоре междуна-
родной юридической компании 
Linklaters. Не помешают даже ог-
раничения со стороны китайских 
и зарубежных властей, с которы-
ми в последние годы пришлось 
столкнуться бизнесу,— юристы 
отмечают, что их можно обойти. 
Отметим, что в РФ, воспринима-
ющей КНР как партнера в «пово-
роте на Восток» после введенных 
США и ЕС санкций, китайским ин-
весторам аналитики не рекомен-
дуют вкладываться в «страте-
гические» сектора из опасения 
чрезмерного внимания контр-
олирующих органов.

Объем зарубежных инвести-
ций китайского бизнеса в ближай-
шие десять лет может достигнуть 

$1,5 трлн — на 70% больше, чем в 
2007–2016 годах, говорится в иссле-
довании международной юридиче-
ской компании Linklaters LLP. Хо-
тя в 2017 году объем таких сделок 
сократился, долгосрочные иници-
ативы властей КНР, как «Сделано в 
Китае 2025» и «Один пояс — один 
путь» (в рамках которой уже объяв-
лено об инвестициях на сумму бо-
лее $900 млрд в 65 стран), обеспечат 
рост китайских зарубежных вложе-
ний, полагают в Linklaters. По офи-
циальной оценке, в ближайшую 
пятилетку их объем составит $600–
800 млрд.

Самыми привлекательными на-
правлениями станут высокие техно-
логии, электроника и энергетиче-
ская инфраструктура — однако они 
могут рассматриваться зарубежны-
ми регуляторами как «стратегиче-
ские» с точки зрения национальной 

безопасности и интересов. Так, хотя 
в 2016 году сумма объявленных за-
рубежных сделок слияния и погло-
щения с участием китайцев соста-
вила около $220 млрд (вдвое боль-
ше, чем в 2015 году), значительная 
их часть ($40–75 млрд) была либо 
заблокирована регуляторами, ли-
бо аннулирована самими инвесто-
рами из-за угрозы блокировки. За-
рубежных регуляторов, особенно 
европейских, также беспокоит во-
прос взаимной открытости эконо-
мик для прямых иностранных ин-
вестиций, поэтому их отношение к 
китайским инвесторам будет напря-
мую связано с будущим либерализа-
ции экономики КНР.

Кроме того, китайские инвес-
торы сталкиваются с препятствия-
ми и внутри страны: власти КНР с 
конца 2016 года ужесточили контр-
оль за оттоком капитала. Компани-

ям рекомендовано воздержаться от 
покупки иностранных активов, не 
связанных с основной деятельнос-
тью, тщательной проверяется и кре-
дитоспособность инвесторов. Од-
нако в Linklaters ожидают, что биз-
нес-среда КНР останется благопри-
ятной для инвестиций в иностран-
ные стратегические проекты — а 
обход ограничений возможен как 
за счет иностранных поставщиков 
капитала, так и за счет использо-
вания иностранных юрлиц китай-
ских компаний. Для обхода ограни-
чений на инвестиции в некоторых 
юрисдикциях возможны также ми-
норитарные вложения или созда-
ние совместных предприятий, ко-
торые в рамках лицензирования по-
зволят китайским приобретателям 
использовать технологии на китай-
ском рынке, полагают в юридиче-
ской компании. 

Что касается инвестиций в РФ — 
в Linklaters предупреждают, что ин-
весторы могут столкнуться со значи-
тельными ограничениями и контр-
олем в военной и атомной промыш-
ленности, медиа, добыче полезных 
ископаемых и энергетике, сельском 
хозяйстве, портовой и аэропортовой 
инфраструктуре, в меньшей степени 
— в финансах и страховании. Пра-
ктически закрыты для инвесторов и 
рыболовная промышленность, и до-
быча драгоценных камней и метал-
лов в РФ. Впрочем, в июле РФПИ и 
Банк развития Китая договорились 
о создании совместного фонда в юа-
нях для инвестирования в совмест-
ные проекты объемом до $10 млрд 
— сейчас изучаются 30 проектов в 
области ритейла, сельского хозяйст-
ва, пищевой промышленности, не-
движимости и фармацевтики.

Надежда Краснушкина

Китайские инвесторы готовят экспансию
В ближайшие десять лет они готовы вложить за границей $1,5 трлн

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 18,91

триллиона рублей составил объем рублевых вкладов (депозитов) физлиц в банках РФ на 
начало июня 2017 года, сообщил вчера Банк России. В сравнении с тем же периодом 2016 года рублевые 
вклады выросли на 12,1%, объем же валютных депозитов (5,37 трлн в рублевом эквиваленте) за год сокра-
тился на сопоставимые 11,2% — за счет этого общая депозитная масса составила 24,28 трлн руб. против 
22,92 трлн руб. годом ранее (рост на 5,9%). Основную массу рублевых вкладов составляли депозиты на 
срок от полугода до года и от года до трех лет (около половины всех вкладов), для валютных самый попу-
лярный срок также от года до трех лет, на них приходится более половины всех депозитов в валюте.

РЫНОК ЛЕКАРСТВ

Фармрынок вылечился 
от инфляции

По данным из отчета компании 
DSM Group, в июне этого года 
стоимость упаковки лекарств на 
российском рынке по сравнению 
с маем снизилась на 1,2% и соста-
вила 141,2 руб. При этом, согласно 
мониторингу Росздравнадзора, 
цены на лекарства из списка жиз-
ненно необходимых и важнейших 
лекарственных препаратов, цены 
на которые регулируются государ-
ством, за этот же месяц снизились 
на 0,5%. Всего же с начала 2017 
года падение цен на лекарства 
в аптеках страны составило 2,3% 
в рублевом выражении, в долларах 
США цены снизились на 2,4%. 
«Аптеки борются за покупателей 
и вынуждены снижать цены на 
лекарства, так как пациенты начали 
экономить на препаратах»,— го-
ворит глава DSM Group Сергей 
Шуляк. 

В июне этого года объем 
коммерческого рынка лекарствен-
ных препаратов (с НДС) составил 

50,1 млрд руб.— в сравнении 
с маем 2017 года снизившись 
на 4,4%. По итогам же года, как 
прогнозирует DSM Group, объем 
российского фармрынка в деньгах 
увеличится на 6–7% (до 1,3 трлн 
руб.). Существенный вклад в 
прирост в натуральном выражении 
может внести сегмент госзакупок — 
Минздрав планирует увеличить 
объем закупаемых препаратов при 
стабилизации расходов на уровне 
2016 года. В июне на рынке не-
значительно (на 0,1%) сократилась 
доля сегмента лекарств со средней 
стоимостью упаковки 50–150 руб. 
— впрочем, по сравнению с июнем 
2016 года она выросла на 0,8%. 
Доля группы лекарств с ценовым 
диапазоном 150–500 руб. также 
сократилась за месяц на 0,7% (что 
сопровождалось незначительным, 
на 0,4%, ростом средней цены упа-
ковки лекарства этой категории — 
до 270,3 руб. за упаковку) и также 
выросла в годовом выражении — 
с 45,3% в июне 2016 года до 45,4% 
в июне 2017 года. Доля наиболее 
дорогих препаратов в июне 2017 
года составила 32,4%, на 1,5% 
ниже удельного веса группы в ана-
логичном периоде прошлого года 
и на 0,7% больше, чем в мае 2017 
года. При этом средняя стоимость 
упаковки в июне 2017 года по 
сравнению с аналогичным пери-
одом 2016 года выросла на 1,2% 
и составила 937 руб. за упаковку. 

Большинство (59%) упаковок 
проданных препаратов — отечест-
венные, однако из-за невысокой 
в сравнении с импортными лекар-
ствами цены в деньгах они заняли 
только 27% рынка. Рецептурные 
и безрецептурные лекарства поде-
лили продажи практически пополам 
(52% и 48% соответственно). 

Анастасия Мануйлова

ДИНАМИКА ПОКАЗАТЕЛЕЙ 
ФАРМРЫНКА РФ (МЛРД РУБ.)   
ИСТОЧНИК: DSM GROUP.

Объем коммерческого сегмента

Объем сегмента парафармацевтики

Объем сегмента госзакупок

2014

2015

2016

2017*

2018*

675183 294

741

1156

195 323 1259

1445

802 338212 1351

875 232 338

907 302 369 1578

*ПРОГНОЗ.

Президент Владимир Путин по-
ручил Федеральной антимоно-
польной службе (ФАС) создать 
совместно с МВД, ФСБ и Генпро-
куратурой орган по борьбе с кар-
телями. Идея силовой борьбы 
с картелями в последние годы 
становится все более популяр-
ной в антимонопольном ведом-
стве. Помимо включения этого 
направления в проект Нацио-
нального плана развития кон-
куренции, ФАС выступает за 
ужесточение наказаний за ан-
тиконкурентное поведение на 
торгах и скидки на штрафы для 
участников, «сдавших» организа-
тора сговора. Наиболее спорной 
частью проекта является инициа-
тива ФАС дать право возбуждать 
«картельные» дела не только 
в МВД, но и в СК и ФСБ.

Владимир Путин поручил ФАС 
совместно с МВД, ФСБ, Следствен-
ным комитетом и Генпрокурату-
рой до 1 октября при необходимо-
сти создать специальный межве-
домственный координационный 
орган по борьбе с картелями. От-
ветственному за выполнение этого 
поручения главе ФАС Игорю Арте-
мьеву также предстоит разработать 
межведомственную программу ан-
тикартельной работы. Правительст-
ву, в свою очередь, поручено в этот 
же срок усовершенствовать инфор-
мационное взаимодействие ФАС с 
коллегами по Белому дому и хозяй-
ствующими субъектами «для опера-
тивного реагирования на наруше-

ния законодательства» при заклю-
чении антиконкурентных соглаше-
ний. Белый дом должен также под-
готовить и внести в Госдуму законо-
проекты, направленные на выявле-
ние и пресечение картелей, а также 
на ужесточение уголовной и адми-
нистративной ответственности за 
такую деятельность.

«Необходимость создания коор-
динационного органа будет только 

рассматриваться»,— сообщил вчера 
замглавы службы Андрей Цариков-
ский. Желание ФАС более плотно 
подключить силовиков к антикар-
тельной борьбе он объясняет тем, 
что «современные картели становят-
ся все более изощренными и трудно-
доказуемыми. Ушли в прошлое бу-
мажные договора и коллективные 
собрания — сговоры реализуются 
в электронном пространстве. Разо-
блачить преступные договоренно-
сти, достигнутые посредством циф-
ровых технологий, без инструмен-
тов и методов правоохранительных 
органов крайне трудно». «В рамках 
наших полномочий — только при-

влечение к административной от-
ветственности, что зачастую не име-
ет должного сдерживающего эффек-
та. Особо циничные компании пла-
тят штрафы и идут нарушать дальше. 
Для таких нужна уголовная ответст-
венность, а к ней привлекают право-
охранители,— сетует чиновник.— К 
сожалению, за три года уголовных 
дел по ним возбуждено всего десять: 
шесть в 2014-м, одно в 2015-м и три 
в 2016-м».

Координация работы ФАС с си-
ловыми ведомствами для борьбы с 
картелями, которые в службе счита-
ют одной из основных угроз эконо-
мике, внесена в План развития кон-
куренции — его проект служба вне-
сла в Белый дом еще в конце прош-
лого года (см. 

”
Ъ“ от 6 декабря 2016 

года). Актуальность проблемы в 
ФАС иллюстрировали ростом числа 
картельных дел на 18% за 2016 год 
(330 против 282 годом ранее). При 
этом за год почти на 30%, по мне-
нию ФАС, увеличилось число кар-
телей при торгах. В службе подчер-
кивали, что картели с целью под-
держания цен на торгах «видоизме-
нились качественно»: до 2014 года в 
деятельности картелей принимали 
участие не более 10–20 хозяйствую-
щих субъектов, а их деятельность, 
как правило, охватывала несколь-
ко закупочных процедур; в 2015–
2016 годах такие соглашения исчи-
слялись уже десятками, количест-
во торгов, охваченных тем, что ФАС 
считает антиконкурентным сгово-
ром,— тысячами.

Хотя стандартно ФАС ставит на 
усиление экономических мер по 
борьбе с картельными сговорами 
(это происходит и сейчас — см. 

”
Ъ-

Онлайн“), а попытка службы коор-
динировать свою работу с силови-
ками — отнюдь не первая, августов-
ский проект ФАС выглядит потен-
циально действенным. ФАС подго-
товила законопроект об альтерна-
тивной подследственности: сейчас 
картельные дела расследуют только 
органы внутренних дел, а при при-
нятии законопроекта сможет лю-
бой правоохранительный орган, 
обнаруживший нарушение, сооб-
щили вчера 

”
Ъ“ в службе. Возмож-

ность для СК и ФСБ помимо МВД 
возбуждать «антимонопольные» де-
ла резко расширит возможности 
злоупотреблений и искусственно-
го использования тематик ФАС для 
конкурентной борьбы, в том числе 
на рынке госзаказа.

Сами участники рынка, против 
которых ФАС возбуждала антикар-
тельные дела, признавались (см. 

”
Ъ“ 

от 17 августа 2016 года), что бизнес 
зачастую вынужден заранее догова-
риваться о распределении подрядов 
между несколькими фирмами имен-
но из-за сложившейся в последние 
годы практики укрупнения госзака-
зов. Так, предприниматели, работа-
ющие на региональных рынках, за-
являют, что иначе не могут конкури-
ровать с федеральными подрядчика-
ми и вынуждены быть субподрядчи-
ками последних.

Дарья Николаева

Противокартельный сговор
ФАС, МВД, ФСБ и Генпрокуратура объединят антимонопольные усилия

Объем депозитов физлиц 
в банках РФ в 2017 году (трлн руб.)
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По мнению главы ФАС 
 Игоря Артемьева,  одного 
МВД для уголовного пре-
следования картелей 
уже недостаточно   
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Заметим, что именно динами-
ка сырьевого цикла, практически 
не прогнозируемая современными 
способами, являлась ранее для РФ 
драйвером и роста, и притока капи-
тала,— увеличения цен на нефть и 
притока капитала в 2011–2012 годах 
в России никто не ожидал, как и об-
вала нефтяных цен в 2014 году. Есть 
и более «конъюнктурный» интерес к 
работе ДФС — Банк России на осень-
зиму 2017 года разрабатывает пакет 
нормативных актов, оформляющих 
возможности мегарегулятора при-
менять меры макропруденциально-
го характера к субъектам финрынка. 
Работа ДФС — первое системное из-
ложение ЦБ позиции о том, что мо-
гут включать в себя эти инструмен-

ты и что ЦБ будет предлагать прави-
тельству: часть мер, предназначен-
ных для ограничения создания «пу-
зырей» на рынке активов, могут при-
меняться только исполнительной 
властью, но не Банком России.

ДФС прямо признает, что основ-
ным макропруденциальным ри-
ском ЦБ видит не «пузыри» на рын-
ке активов, а накопление избыточ-
ного валютного долга и чрезмер-
ный приток иностранного капита-
ла на долговой рынок. Напомним, 
в 2017 году уже отмечался быстрый 
приток средств на рынок госдолга, 
со второго квартала (даже в услови-
ях ожидания новых санкций и без 
признаков восходящего тренда на 
сырьевых рынках) растет привле-
кательность для нерезидентов кор-
поративных облигаций эмитентов 

РФ. Аналитики ДФС в описании ми-
ровой практики более одобритель-
но отзываются о мерах «управления 
движением капитала» (CFM) из ре-
комендаций МВФ 2012 года и более 
критично относятся к рекоменда-
циям Кодекса либерализации дви-
жения капитала ОЭСР, к которому 
РФ имеет возможность присоеди-
ниться с 2016 года. Впрочем, пол-
ностью с позицией МВФ, допуска-
ющей введение прямых мер валют-
ного контроля в макропруденци-
альных целях, ЦБ скорее не согла-
сен. При этом ДФС с явной симпа-
тией относится к набору мер, при-
меняющихся с 2014 года центробан-
ком Индонезии в этой сфере, как и к 
действиям Кореи в 2010 году и Хор-
ватии в 2004–2006 годах. Опыт бо-
лее жесткого регулирования — Бра-

зилией и Сингапуром в 2011 году — 
описан в записке скорее негативно.

В блоке «Возможные меры для ре-
ализации в России» ДФС ЦБ не при-
водит неожиданных идей для ма-
кропруденциального регулирова-
ния в банковской его части. Это «ан-
тициклическая» надбавка к нор-
мативам по капиталу, дальнейшая 
дифференциация и заградитель-
ные коэффициенты риска при рас-
чете нормативов по капиталу (выше 
уровня 110%). Более интересна пози-
ция ЦБ по небанковским займам. Ре-
гулятор заявляет, что рассматривает 
возможность расчета валютной дол-
говой нагрузки для заемщиков исхо-
дя из валютной выручки в $40 за бар-
рель (как при расчете федерального 
бюджета) и введения показателя, ха-
рактеризующего «достаточность» ва-

лютной ликвидности у заемщика по 
краткосрочным займам — по схеме, 
реализованной в Индонезии. Кро-
ме этого (явно под влиянием спора 
Сбербанка и «Транснефти» о валют-
ном хедже 2014 года), предлагается 
включать производные финансо-
вые инструменты в расчет долговой 
нагрузки.

Наконец, ДФС не скрывает, что 
ЦБ может предложить правительст-
ву руководствоваться тем же подхо-
дом при управлении госкомпания-
ми. Сейчас и «Роснефть», и «Газпром», 
и «Транснефть» не обязаны ориенти-
роваться при расчетах инвестпрог-
рамм на среднегодовую цену нефти 
в $40 за баррель — в отличие от Мин-
фина, ограниченного «бюджетным 
правилом».

Дмитрий Бутрин

Первая помощь при ударе притоком
с1
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Не думай  
о Пицундах свысока

По итогам переговоров в присутст-
вии глав государств было подписано 
лишь одно соглашение: о сотрудни-
честве в области организации обяза-
тельного медицинского страхования 
постоянно проживающих в Абхазии 
граждан России.

В день визита Владимира Путина 
в Абхазию МИД Грузии выпустил за-
явление, в котором осудил действия 
президента России, назвав их «цинич-
ным шагом». Приезд российского ли-
дера в день начала войны 2008 года в 
«оккупированный Абхазский регион» 
грузинское внешнеполитическое ве-
домство считает «продолжением це-
ленаправленной политики Москвы 
против Грузии». Исполняющий обя-
занности представителя НАТО Дилан 
Уайт также выступил с заявлением о 
том, что приезд президента России в 
Абхазию на переговоры «в девятую го-
довщину военного конфликта подры-
вает международные усилия по пои-
ску мирного урегулирования в регио-
не». «НАТО едино в полной поддержке 
суверенитета и территориальной це-
лостности Грузии в ее международно 
признанных границах»,— добавил он.

Вчера не было похоже, чтобы 
участников встречи волновала ожи-
даемая международная реакция. Вла-
димир Путин был спокоен, Рауль Хад-
жимба — счастлив. Они договори-
лись, что за следующие три года РФ 
инвестирует в Абхазию 6 млрд руб.

В таком настроении они и покину-
ли госдачу в Пицунде, оставив в ожи-
дании транспорта членов своих де-
легаций: в графике Владимира Пути-
на значились еще два мероприятия в 
Сочи, опаздывать на которые он точ-
но не хотел.

Внимание журналистов переклю-
чилось на Владислава Суркова, кото-
рый снял пиджак и спокойно разго-
варивал с Александром Ткачевым. 
Вопросов к господину Суркову как к 
кремлевскому куратору Южной Осе-
тии и Абхазии было достаточно, но он 
умудрялся уворачиваться:

— Вам и так все рассказали, вы са-
ми все знаете...— с улыбкой повторял 
господин Сурков.

Господин Ткачев понял всю тя-
жесть складывающейся ситуации и 
поспешил на помощь.

— А давайте лучше поговорим о 
сельском хозяйстве!

— Как будем развивать сельское 
хозяйство в ЛНР (Луганская народная 
республика.— 

”
Ъ“) и ДНР (Донецкая 

народная республика.— 
”
Ъ“)? — раз-

дался вопрос одного из журналистов.
Господин Ткачев засмеялся, но по 

выражению его лица было понятно: 
он уже начал жалеть о том, что попы-
тался помочь господину Суркову. Это 
была совсем не его война, но отсту-
пать было поздно.

— Так уже! — все с той же улыбкой 
сказал господин Ткачев.

— А ты откуда знаешь? — удив-
ленно переспросил его Владислав 
Сурков.

— Так из космоса все видно! — про-
должил улыбаться министр сельского 
хозяйства.

Иван Сафронов, Пицунда

МВД выпускает апатридов  
на свободу
По решению ЕСПЧ и Конституционного суда

МВД завершило общественное 
обсуждение проекта поправок 
к КоАП, исключающих возмож-
ность бессрочно лишать свобо-
ды лиц без гражданства, выд-
ворить которых по каким-либо 
причинам невозможно. Поправ-
ки необходимы для исполне-
ния решений Европейского суда 
по правам человека (ЕСПЧ), но 
МВД разработало их лишь по-
сле подтверждения требований 
Страсбурга Конституционным 
судом (КС) РФ в мае этого го-
да. Суды после решения КС уже 
выпустили на свободу несколь-
ко десятков апатридов, которых 
некуда выдворять,— в том числе 
выходцев из Восточной Украи-
ны и Сирии.

Поправки к статьям 3.10, 27.19, 31.7 
и 31.9 КоАП вводят судебный контр-
оль за установлением и продлением 
сроков содержания лиц в спецучре-
ждениях в целях административного 
выдворения за пределы РФ, а также 
предусматривают порядок обжало-
вания соответствующих решений. В 
пояснениях МВД говорится, что про-
ект разработан на основании ряда по-
становлений ЕСПЧ 2014–2015 годов, 
«в которых подняты проблемы», обо-
значенные ЕСПЧ в отношении Рос-
сии еще в 2013 году. России предпи-
сано принятие общих мер по защи-
те прав апатридов, находящихся под 
стражей в спецучреждениях МВД в 
целях выдворения из страны: необ-
ходимо обеспечить правовой меха-
низм, который позволял бы иммиг-

рантам оспаривать в суде незакон-
ность их содержания в ненадлежа-
щих условиях, ограничить его сроки 
и предотвратить повторные аресты. 
Напомним, правительство РФ сооб-
щало в Страсбург о подготовке необ-
ходимых поправок к законодательст-
ву еще весной, но в действительнос-
ти МВД приступило к их разработке 
лишь после того, как КС в мае удов-
летворил жалобу апатрида Ноэ Мсхи-
ладзе, подтвердив в нем требования 
ЕСПЧ. КС признал неконституцион-
ными положения КоАП, позволяю-
щие фактически бессрочно лишать 
свободы лиц без гражданства, выдво-
рить которых по каким-либо причи-
нам невозможно. О необходимости 
исправить ситуацию в июне напом-
нил России и Комитет министров Со-
вета Европы по итогам сессии по над-
зору за исполнением решений ЕСПЧ.

Добившиеся решения КС по делу 
Ноэ Мсхиладзе адвокаты Сергей Го-
лубок и Ольга Цейтлина считают, что 
внесение законопроекта МВД в Госду-
му «будет представлять собой испол-
нение соответствующих постановле-
ний ЕСПЧ и КС». Как рассказала 

”
Ъ“ 

Ольга Цейтлина, суды общей юрис-
дикции сейчас напрямую ссылаются 
на решение КС и уже выпустили на 
свободу господина Мсхиладзе и еще 
несколько десятков лиц без граждан-
ства, которых некуда выдворять,— в 
том числе выходцев из Восточной Ук-
раины и Сирии. Но такие судебные 
решения сейчас выносятся по ини-
циативе адвокатов апатридов, а те, у 
кого таких представителей нет, оста-

ются за решеткой. Принятие законо-
проекта необходимо для того, чтобы 
судебный контроль за положением 
всех таких лиц стал обязательным, 
отметила адвокат.

Озабоченность адвокатов, однако, 
вызывает предлагаемая МВД поправ-
ка к ч. 3.3 ст. 27.19 КоАП. Она предпо-
лагает при поступлении ходатайства 
миграционного органа о продлении 
срока пребывания лица в спецучре-
ждении его «автоматическое» продле-
ние судьей «на срок, необходимый 
для рассмотрения такого ходатайст-
ва»,— без проведения судебного за-
седания и выяснения позиций и ар-
гументов сторон на основе принци-
пов состязательности и равноправия. 
Такой подход расходится с толкова-
нием КС ст. 22 Конституции, соглас-
но которому лишение свободы, даже 
на короткий срок, возможно лишь по 
судебному решению, вынесенному 
не автоматически, а по результатам 
состязательной процедуры, отмети-
ли Сергей Голубок и Ольга Цейтлина. 
В этой части законопроект нуждает-
ся в доработке. По словам господина 
Голубка, в нем «следует указать, что в 
любом случае вынесение судом реше-
ния о продлении срока пребывания 
лица в спецучреждении возможно по-
сле проведения судебного заседания 
с участием представителя миграцион-
ного органа, самого лица и его защит-
ника». Как пояснила госпожа Цейтли-
на, это позволит сократить срок рас-
смотрения таких дел до 48 часов.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Анатолий Быков  
порвал родственные связи  
в борьбе с мэром
Красноярские «Патриоты России»  
готовы зачистить ряды перед избранием главы города

Из фракции «Патриотов России» 
в горсовете Красноярска исклю-
чат трех депутатов, включая Ва-
лерия Быкова — племянника 
неформального лидера регио-
нальных «патриотов» Анатолия 
Быкова. Поводом стало назна-
чение депутатов на ряд должно-
стей мэром Красноярска едино-
россом Эдхамом Акбулатовым. 
Господин Быков заявил, что 
у него больше нет племянника. 
Назначение произошло накану-
не конкурса по выборам главы 
города, в котором будут задей-
ствованы представители горсо-
вета. Секретарь генсовета «Еди-
ной России» Сергей Неверов 
заявил ”Ъ“, что готов «написать 
депутатский запрос» по поводу 
действий мэра.

«Патриоты России» на ближайшей 
сессии горсовета Красноярска под-
нимут вопрос об исключении трех 
своих коллег из фракции: Нины Ми-
халевой, Валерия Быкова и Валенти-
ны Шевелевой. «Они поставили свои 
интересы выше интересов своих из-
бирателей — получили от мэра долж-
ности в разное время с начала года,— 
заявил 

”
Ъ“ руководитель фракции 

”
Патриотов России“ в горсовете Вя-

чеслав Гордеев.— Мы пытались вы-
строить с ними работу, но людям вы-
дают указания, какие решения необ-
ходимо принимать по бюджету, му-
ниципальным программам». Депута-
тов уже исключили из партии.

История с назначением в МУПы 
депутатов получила огласку на мо-
лодежном форуме «Территория смы-
слов» 1 августа. Представительни-
ца «Соколов ЛДПР» Дарья Тарбеева 
рассказала Сергею Неверову, что на-
кануне первых непрямых выборов 
мэра Красноярска Эдхам Акбулатов 

раздает депутатам горсовета руко-
водящие должности в муниципаль-
ных предприятиях. С начала года Ар-
тем Бадюков был назначен и. о. ди-
ректора школьного комбината пита-
ния №38, Валентина Шевелева — за-
мдиректора УК «Правобережная», Ва-
лерий Быков — замдиректора авто-
транспортного предприятия. Едино-
росс пообещал разобраться в ситуа-
ции. «Я сказал на 

”
Территории смы-

слов“ девушке, которая задала во-
прос, чтобы она направила мне ин-
формацию о том, кто получил долж-
ность, какую, когда,— заявил 

”
Ъ“ го-

сподин Неверов.— Пока никакой ин-
формации мне не поступало. Если 
будут материалы по поводу того, что 
мэр раздает должности с расчетом на 
поддержку во время выборов, я на-
пишу свой депутатский запрос».

Пресс-секретарь главы города 
Красноярска Евгения Цесарская зая-
вила 

”
Ъ“, что информации о каких-ли-

бо проверках в администрации нет.
«Уведомления об исключении из 

партии я не получала,— заявила Ни-
на Михалева.— Постфактум сообщи-
ли, что я ангажированный депутат. 
Я работаю в МУП 

”
Горэлектротранс-

порт“ начальником службы пути с 
1989 года. Какие такие должности 
мне раздавали? Да, я выступила в за-
щиту мэра Красноярска, потому что 
считаю, что в информационном по-
ле идет его травля и вся эта ситуация 
позорит наш край». Партия, по сло-
вам депутата, «давно потеряла свою 
значимость и превращается в пар-
тию-однодневку, которая живет от 
выборов до выборов», но вступать 
в другую парторганизацию она не 
планирует. Валерий Быков заявил, 
что узнал от коллег-депутатов о сво-
ем исключении из партии. «Я удив-
лен, поскольку ко мне никаких пре-

тензий не было»,— заверил он 
”
Ъ“. 

Он готов решать вопросы избирате-
лей как беспартийный депутат. Не-
формальный лидер «Патриотов», ав-
торитетный предприниматель Ана-
толий Быков в интервью KrasNews.
com заявил, что ему «стыдно за сво-
его племянника»: «Этот человек по-
ставил на себе, на наших родствен-
ных связях крест. Это сущность чело-
века, который себя позволяет поку-
пать и продавать».

Красноярские «Патриоты России», 
по итогам выборов в 2013 году полу-
чившие самую большую фракцию в 
горсовете, позволяют себе жесткую 
кадровую политику. После губерна-
торских выборов 2014 года из фрак-
ции был исключен депутат Аркадий 
Волков «за нарушение партийной 
дисциплины». Поводом стала под-
держка на губернаторских выборах 
кандидата «Единой России» Виктора 
Толоконского, а не соратника Ана-
толия Быкова Ивана Серебрякова. 
«За 20 лет политической деятельнос-
ти окружение Быкова менялось не-
сколько раз. Кто-то уходил сам, кого-
то он выгонял»,— говорит краснояр-
ский политолог Сергей Комарицын.

«Вся эта постановка с переманива-
нием властями на свою сторону чле-
нов 

”
быковской команды“ — это, 

безусловно, очередной болезнен-
ный удар по Анатолию Быкову,— 
говорит политолог Игорь Украин-
цев.— Тем более в этот раз среди тех, 
на кого он теперь не сможет рассчи-
тывать, оказался его племянник». Но 
ситуация может оказаться на руку 
«Патриотам», говорит он: «Они могут 
подтвердить свою оппозиционность 
в глазах избирателей».

Татьяна Косачева,  
Оксана Павлова,  
Новосибирск

Общественной палате  
добавят на аппарат  
и сменят пропускной режим
Президент раздал поручения  
по итогам встречи с новым созывом

Владимир Путин поручил по 
итогам встречи с членами Об-
щественной палаты РФ (ОП) 
подготовить изменения в зако-
нодательство об общественном 
контроле, увеличить бюджет 
палаты и обеспечить беспре-
пятственный проход ее членов 
в здания Госдумы и Совета фе-
дерации. Эксперты считают по-
ручения президента одним из 
способов увеличить аппаратный 
вес ОП.

По итогам встречи с членами ОП 
президент поручил правительству 
проанализировать правоприменение 
закона «Об основах общественного 
контроля в РФ» и «в случае необходи-
мости представить предложения по 
внесению изменений в законодатель-
ство» до 1 ноября 2017 года. На встре-
че членов ОП с президентом 20 июня 
речь шла о необходимости подготов-
ки подзаконных актов, без которых 
некоторые сферы остаются практиче-
ски неподконтрольны общественно-
сти. «Когда принимался закон, прави-
тельство обещало внести изменения 
в 28 законов, например, в Лесной, Гра-
достроительный, Земельный кодек-
сы, закон о защите окружающей сре-
ды, охране памятников, прописать, 
как общественный контроль приме-
няется в этих сферах»,— пояснил 

”
Ъ“ 

член совета ОП Иосиф Дискин. Сей-
час ОП может проводить слушания по 
законопроектам (так называемые ну-
левые слушания) и обращениям гра-

ждан. Заключения палата направля-
ет в правительство, но, по словам го-
сподина Дискина, «правительствен-
ный экспертный совет, который дол-
жен реагировать на эти заключения, 
не работает совсем, потому что он фор-
мируется самим правительством».

Правительству совместно с адми-
нистрацией президента Владимир 
Путин поручил до 15 сентября «рас-
смотреть вопрос о выделении допол-
нительных ассигнований на коман-
дировки членам ОП». В ОП пока не мо-
гут сказать, какой объем средств полу-
чит аппарат палаты. А спикерам Гос-
думы и СФ Вячеславу Володину и Ва-
лентине Матвиенко к 15 октября обес-
печить «беспрепятственный проход в 
здания» обеих палат членам ОП.

«Это неправильно, что мы редко мо-
жем ездить в командировки и прово-
дить выездные слушания палаты»,— 
сказал 

”
Ъ“ господин Дискин. Врио ру-

ководителя аппарата СФ Юрий Оси-
пов заявил ТАСС, что «поручение пре-
зидента будет исполнено в срок» и чле-
ны ОП смогут ходить в здание по сво-
им удостоверениям. Напомним, что с 
членами ОП президент встретился на 
следующий день после начала полно-
мочий VI состава палаты. Этим, как 
считают в ОП, он дал сигнал, что «го-
тов общаться напрямую, хотя бы, как с 
президентскими советами, раз в год». 
По мнению Иосифа Дискина, прези-
дент стремится повысить значимость 
ОП, потому что «хочет иметь не руч-
ное, а институциональное управле-

ние», чтобы государственные и обще-
ственные институты выполняли свои 
функции и народ не обращался к нему 
с мелкими проблемами.

Глава президентского Совета по 
правам человека Михаил Федотов 
назвал «крайне актуальным» поруче-
ние президента по совершенствова-
нию законодательства об обществен-
ном контроле. По его словам, Влади-
мир Путин «хочет не только повысить 
авторитет ОП, но и дать палате допол-
нительные ресурсы». Первые два со-
зыва, по его мнению, «были наиболее 
эффективны, последний — наименее 
удачен», им плохо использовались 
полномочия, которые есть у ОП. Дей-
ствующий состав ОП, по словам госпо-
дина Федотова, «вселяет надежду»: «Те-
перь нулевые чтения законопроектов 
в палате очень серьезны, и будет боль-
шая польза, если их рекомендации бу-
дет учитывать правительство». 

«Повысить авторитет ОП можно 
двумя способами,— говорит прези-
дент фонда 

”
Петербургская полити-

ка“ Михаил Виноградов.— Можно 
наполнить большим содержанием 
ее деятельность, но это по-прежнему 
хромает. А можно повысить аппарат-
ный статус Общественной палаты и 
ее членов большим количеством по-
ручений президента, независимо 
от их содержания, увеличением ко-
личества выделяемых палате денег 
и призывом к законодателям проя-
вить уважение к ее членам».

Наталья Городецкая

с1

Его поздравляет депутат Госдумы РФ, советник мэра Мо-
сквы Владимир Ресин:
— Уважаемый Марат Шакирзянович! От всей души по-
здравляю Вас с днем рождения! Сегодня под Вашим ру-
ководством стройкомплекс Москвы выполняет мас-
штабные задачи. Ваша высокая работоспособность, ре-
шительность и нацеленность на результат заряжают эн-
тузиазмом каждого, кому довелось с Вами работать и 
общаться. Ваша работа по достоинству оценена руко-
водством страны. Уверен, Вы сделаете все возможное, 
чтобы выполнить задачи, поставленные президентом 
и мэром Москвы, обеспечить москвичей современным 
жильем и сделать российскую столицу одним из луч-
ших городов мира. Пусть удача сопутствует Вам во всех 
начинаниях! Крепкого Вам здоровья, семейного благо-

получия и счастья! Впереди у Вас еще много интерес-
ных проектов и свершений!

Поздравления передает первый президент Республики 
Татарстан Минтимер Шаймиев:
— Дорогой Марат Шакирзянович! От всей души поздрав-
ляю Вас с днем рождения! Искренне рад, что Ваши пре-
красные деловые и человеческие качества, талант и бо-
гатый опыт, приобретенный в период работы в родном 
Татарстане в непростые для стройиндустрии годы, спо-
собствуют успешной деятельности по обустройству сто-
лицы нашей страны. Желаю Вам дальнейших достиже-
ний на многосложном, творческом и почетном попри-
ще градостроителя. Здоровья и благополучия!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 51 год заместителю мэра Москвы  
по вопросам градостроительной политики и строительства  
Марату Хуснуллину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Помощник президента 
Владислав Сурков 
решил, что итоги визита 
Владимира Путина 
в Абхазию не нуждаются 
в дополнительных 
комментариях   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Как стало известно ”Ъ“, 
главное следственное 
управление ГУ МВД по Мо-
скве заочно предъявило об-
винение в особо крупном 
мошенничестве бывше-
му председателю правле-
ния и совладельцу обанкро-
тившегося летом 2014 года 
банка «Софрино» Дмитрию 
Малышеву. Бывший бан-
кир, пока единственный фи-
гурант в деле, длительное 
время проживает за гра-
ницей и поэтому объявлен 
в международный розыск. 
В настоящее время госпо-
дину Малышеву инкримини-
руется хищение 50 млн руб., 
но следствие не исключа-
ет, что эта цифра в будущем 
может возрасти. Между тем 
«дыра» в банке на момент 
его краха составляла около 
5 млрд руб. В свою очередь, 
защита банкира настаива-
ет на его невиновности, ут-
верждая, что у подзащитно-
го имеется алиби.

По данным источников 
”
Ъ“ 

в силовых структурах, недав-
но Тверской райсуд Москвы по 
ходатайству ГСУ ГУ МВД по Мо-
скве заочно избрал меру пресе-
чения Дмитрию Малышеву в 
виде содержания под стражей. 
В случае задержания господин 
Малышев будет помещен в СИ-
ЗО на два месяца. Впрочем, 
бывший руководитель банка 
«Софрино» уже несколько лет 
проживает в Западной Евро-
пе, а потому объявлен в меж-
дународный розыск. Адвокат 
финансиста Сергей Севрук со-
общил 

”
Ъ“, что постановление 

Тверского суда было обжалова-
но в Мосгорсуде, но апелляци-
онная инстанция признала его 
законным.

Напомним, что банк «Соф-
рино», совладельцем которого 
помимо Дмитрия Малышева 
являлся гендиректор художе-
ственно-производственного 
предприятия РПЦ «Софрино» 
Евгений Пархаев, лишился 
лицензии Центробанка летом 
2014 года. Причинами стали 
утрата капитала и нарушение 
банковского законодательст-
ва. Решением арбитражного 
суда Москвы кредитное учре-
ждение было признано бан-
кротом, а конкурсным управ-
ляющим стало АСВ. В ноябре 
2014 года представитель АСВ 
написал заявление в правоох-
ранительные органы с требо-
ванием возбудить уголовное 
дело «по фактам хищения при-
надлежащих банку векселей 

кредитных организаций и по-
кушения на хищение объек-
тов недвижимости» (ч. 4 ст. 160 
УК РФ). После проверки, кото-
рую следователи провели сов-
местно с оперативниками ГУ-
ЭБиПК МВД, 12 февраля 2015 
года уголовное дело было воз-
буждено, но по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество в особо 
крупном размере). Как расска-
зывал 

”
Ъ“, в рамках расследо-

вания были проведены обы-
ски в помещениях банка и по 
месту жительства его руково-
дителей. Тогда сыщики утвер-
ждали, что еще в августе 2013 
года банк «Софрино» на осно-
ве кредитного договора пере-
числил 50,6 млн руб. на счета 
некоего ООО «Трейдмаркет», 
средства в тот же день были 
направлены этой фирмой на 
выкуп у «Софрино» принадле-
жавших ему векселей банка 
«Интеркапитал» (последний, 
кстати, упоминался в связи с 
делом скандально известного 
Сергея Магина, получившего 
в прошлом году срок за созда-

ние одной из крупнейших в 
России обнальных площадок).

В начале расследования сы-
щики также говорили, что вес-
ной 2014 года руководители 
«Софрино» провели еще не-
сколько сомнительных опера-
ций: в частности, по данным 
правоохранителей, в мае банк 
по четырем кредитным дого-
ворам выделил сразу 500 млн 
руб. фирмам «Морской бриз», 
«Кайрос», «Диском» и «Юни-
ка», а уже через несколько ча-
сов 375 млн руб. из переведен-
ной суммы ушли на выкуп у 
«Софрино» земельного участка 
и расположенного на нем четы-
рехэтажного торгово-офисного 
центра на Вознесенской улице 
в подмосковном Сергиевом По-
саде. В том же мае, по данным 
силовиков, со счетов «Юники» 
и «Дискома» были переведены 
91 млн и 89 млн руб. соответст-
венно на выкуп у банка «Соф-
рино» двух земельных участков 
— в Пушкинском районе Мос-
ковской области и Краснодар-
ском крае. Оперативники тогда 
выяснили, что все четыре ком-
пании, получавшие кредиты и 
выкупавшие имущество банка, 
располагались по адресам, где 
было зарегистрировано мно-
жество других ООО, а сами да-
же не арендовали помещений, 
поскольку не вели никакой фи-
нансово-хозяйственной дея-

тельности. Мало того, генди-
ректором «Трейдмаркета» чи-
слился некий москвич, кото-
рый, по данным загса, скончал-
ся в мае 2010 года. При этом на 
покойного было зарегистриро-
вано как минимум еще около 
десятка различных коммерче-
ских структур. Исследование, 
проведенное экспертами МВД, 
установило, что кредитные до-
говоры с «Трейдмаркетом» и 
тремя другими фиктивными 
ООО якобы подписывал Дмит-
рий Малышев, а за покойного 
расписывался кто-то другой.

В настоящий момент, по 
данным источников 

”
Ъ“, в уго-

ловном деле, расследуемом 
два с половиной года, имеет-
ся только один эпизод — хище-
ние 50,6 млн руб. через «Трейд-
маркет». Впрочем, не исключе-
но, что в скором времени мо-
гут появиться новые эпизоды: 
как следует из информации 
АСВ, некоторое время назад 
его представителями правоох-
ранителям было направлено 
заявление о возбуждении де-
ла о хищении, а также предна-
меренном банкротстве (ст. 160 
и ст. 196 УК РФ). Параллельно 
агентство обратилось в арби-
тражный суд Москвы с требо-
ванием привлечь «контроли-
ровавших банк 

”
Софрино“ лиц 

к субсидиарной ответственно-
сти» и взыскании с них более 
чем 4,7 млрд руб. Всего же кон-
курсный управляющий напра-
вил в суды 374 иска о взыска-
нии задолженности с должни-
ков «Софрино», практически 
все из которых были удовлет-
ворены. При этом общая сумма 
претензий превышала 10,5 мл-
рд руб. По 316 искам было воз-
буждено исполнительное про-
изводство более чем на 8,8 мл-
рд руб., но уже по 115 из них 
на 5,3 млрд руб. оно окончено 
с формулировкой «в связи с не-
возможностью взыскания».

Дмитрий Малышев — пока 
единственный фигурант уго-
ловного дела. Его адвокат Сер-
гей Севрук заявил 

”
Ъ“, что об-

суждать вопрос о виновности 
или невиновности его клиента 
нет никакого смысла, так как 
на момент совершения вменя-
емого банкиру эпизода хище-
ния 50,6 млн руб. у него «имеет-
ся железное алиби». По словам 
адвоката, его подзащитный 
физически не мог подписы-
вать документы о перечисле-
нии средств, так как в тот мо-
мент находился за границей. 
Господин Малышев якобы вы-
езжал в Варшаву в служебную 

командировку на машине, по-
скольку перелеты ему запре-
щены медиками из-за ряда 
хронических заболеваний, и 
этот факт, по словам защитни-
ка, подтверждается отметками 
о пересечении госграницы в 
загранпаспорте. Сергей Севрук 
также отметил, что следовате-
лям были «прекрасно извест-
ны» московские адреса банки-
ра, по которым можно было бы 
направить повестки для вызо-
ва на допрос или других след-
ственных действий, но за два с 
половиной года этого сделано 
не было. А о самом судебном 
заседании, где решался вопрос 
о заочном аресте Дмитрия Ма-
лышева, адвокату, по его сло-
вам, стало известно едва ли не 
случайно из базы данных Твер-
ского суда. Защитник выразил 
недоумение по поводу того, 
что в материалах уголовного 
дела появилась некая справка 
о том, что господин Малышев 
покинул пределы России, яко-
бы вылетев рейсом Москва—
Будапешт в декабре 2014 года, 
хотя банкир покинул страну 
в мае того же года и с тех пор 
проживает в Европе, периоди-
чески проходя лечение в боль-
ницах Франции, Германии, 
Монако и Израиля. Кстати, ме-
дицинские документы на 70 
листах о болезнях банкира, по 
словам его защиты, были пре-
доставлены в апелляционную 
инстанцию Мосгорсуда как 
довод о невозможности при-
менения такой меры пресече-
ния, как арест, но судом не бы-
ли приняты во внимание.

Отметим, что 48-летний 
Дмитрий Малышев работал 
на руководящих должностях в 
банке «Софрино» с 1996 года, в 
2002 году вошел в совет дирек-
торов, а к 2009 году стал пред-
седателем правления кредит-
ного учреждения, контроли-
ровавшим едва ли не 90% ак-
ций банка. В 2005 году был на-
значен представителем Мос-
ковской патриархии в орга-
нах государственной власти 
по вопросам финансовой орга-
низации проектных и ремонт-
но-реставрационных работ на 
объектах РПЦ. При этом банк 
«Софрино» стал уполномочен-
ной кредитной организацией 
при проведении ремонтно-ре-
ставрационных работ на объ-
ектах РПЦ. Кроме того, он так-
же являлся членом Ассоциа-
ции юристов России и прези-
дентом Федерации парусного 
спорта Московской области.

Сергей Сергеев

Экс-председателю правления  
банка «Софрино» следствие 
начислило 50 млн рублей
Бывший банкир заочно арестован и объявлен в международный розыск

Московский областной суд 
вчера объявил перерыв в про-
цессе по делу банды GTA, ко-
торый получил особый резо-
нанс после того, как 1 августа 
пятеро из девяти подсудимых 
попытались совершить побег, 
напали на конвоиров, разо-
ружили их и вступили в пере-
стрелку с силовиками. Пово-
дом для переноса слушаний 
стало то обстоятельство, 
что суду не были представле-
ны ни свидетельства о смер-
ти троих участников нападе-
ния на конвой, которые были 
застрелены правоохраните-
лями, ни данные о двух ране-
ных бандитах, находящих-
ся в больнице. Тем временем 
по результатам служебной 
проверки МВД уволило руко-
водителей конвойной роты 
подмосковного главка.

Вчера в Мособлсуд пришло ог-
ромное количество журналистов 
и просто любопытствующих, од-
нако каких-либо особых мер без-
опасности вокруг здания и вну-
три него не наблюдалось. В 11:00 
(на это время было назначено за-
седание) выяснилось, что съем-
ку в зале представителям СМИ 
произвести не удастся. «Предсе-
дательствующая приняла данное 
решение, чтобы не нервировать 
участников процесса»,— поясни-
ла руководитель пресс-службы су-
да Наталья Осипова.

Собравшихся прежде всего 
интересовала дальнейшая судь-
ба разбирательства. Смерть тро-
их участников несостоявшегося 
побега и тяжелые ранения еще 
двух предоставляли председа-
тельствующей Наталье Валико-
вой разные возможные вариан-
ты действий: от объявления пе-
рерыва до выздоровления ране-
ных до выделения их дела в от-
дельное производство и его объ-
единения с делом о побеге, тогда 
как разбирательство в отноше-
нии оставшихся четырех подсу-
димых могло продолжиться.

Тем временем доставка подсу-
димых в суд затягивалась. Выска-
зывалось даже мнение, что их ве-
зут с некими чрезвычайными 
мерами предосторожности. Но в 
12:10 стало известно, что подсу-
димые доставлены. При этом ви-
деосъемку в зале заседаний все 
же разрешили.

Однако само заседание нача-
лось только в 15:00. К этому вре-
мени журналистам стало извест-
но, что по результатам служебной 
проверки, проведенной в ГУ МВД 
по Московской области, связан-
ной с ЧП в Мособлсуде, уволены 
командир отдельной роты охра-

ны и конвоирования подозревае-
мых и обвиняемых и его замести-
тель. Об этом сообщила СМИ офи-
циальный представитель МВД 
Ирина Волк. «Кроме того, дисци-
плинарные взыскания — преду-
преждения о неполном служеб-
ном соответствии — наложены 
на заместителя командира взво-
да, двух заместителей команди-
ра отдельной роты охраны и кон-
воирования подозреваемых и об-
виняемых, начальника управле-
ния организации охраны обще-
ственного порядка ГУМВД по Мо-
сковской области, его заместите-
ля и начальника отдела указанно-
го подразделения»,— сказала она.

Наконец, журналистов и дру-
гих желающих поприсутство-
вать на процессе стали пускать в 
зал заседаний. Их встречали со-
бровцы, впрочем, вопреки ожи-
даниям их было относительно 
немного — одновременно мак-
симум семь сотрудников. Кроме 
спецназа, в зале находились чет-
веро конвойных и двое киноло-
гов с собаками.

Само заседание заняло счи-
таные минуты. «В отсутствие 
двух обвиняемых, которые, по 
информации СК РФ, находятся 
в больницах, куда поступили 1 
августа с огнестрельными ране-
ниями, а также из-за отсутствия 
свидетельств о смерти трех под-
судимых, принимать решение 
по дальнейшему слушанию де-
ла невозможно»,— сказала пред-
седательствующая Наталья Ва-
ликова, отложив заседание на 
22 августа. Однако еще одно про-
цессуальное решение ей при-
нять пришлось. Не представив-
шись, один из подсудимых по-
просил дать ему «почитать об-
винительное заключение». Вы-
яснив, что речь идет об обвини-
тельном заключении на родном 
языке фигуранта, судья согласи-
лась. «На следующем заседании 
мы рассмотрим одиннадцатый 
эпизод дела. Не знаю, в августе 
или сентябре, но продолжим»,— 
пообещала госпожа Валикова 
(напомним, от рук бандитов по-
гибли 17 человек, еще двоим по-
терпевшим удалось выжить).

Уже после заседания стало 
известно, что первый замести-
тель директора Росгвардии Сер-
гей Меликов на базе сергиево-
посадского ОМОНа вручил пяти 
бойцам, участвовавшим 1 авгу-
ста в пресечении попытки побе-
га преступников из Мособлсуда, 
ведомственные награды — ме-
дали «За проявленную доблесть» 
II степени. Еще один омоновец с 
ранением находится в больнице.

Алексей Соковнин

Суд не поверил 
в смерть бандитов
Процесс по делу банды GTA 
приостановили из-за отсутствия 
документов на напавших  
на конвой

Защита Дмитрия 
Малышева 
утверждает,  
что на момент 
совершения 
вменяемого ему 
хищения у банкира 
имеется алиби   
ФОТО FACEBOOK.COM

В Самаре полным оправдани-
ем всех фигурантов завершил-
ся громкий процесс по делу 
о мошенничестве с векселями 
Сбербанка России на 1,7 млрд  
руб. По версии следствия, на-
чальник финансово-эконо-
мического управления ПАО 

«Куйбышев азот» («КуАз») Лариса 
Смолева, экс-руководитель Авто-
заводского отделения Сбербан-
ка в Тольятти Светлана Лисицына 
и ее подчиненный Владислав Ге-
расимов пытались похитить сред-
ства кредитного учреждения, за-
ключив фиктивный договор на 

оказание банком финансовых 
услуг предприятию. Однако суд 
преступного сговора в действиях 
подсудимых не усмотрел.

Историю с векселями суд рассма-
тривал дважды. Изначально в октя-
бре 2012 года дело было возбуждено 
только в отношении Светланы Ли-

сицыной, которой инкриминирова-
лось злоупотребление полномочия-
ми (ч. 1 ст. 201 УК РФ). Следствие по-
лагало, что госпожа Лисицына «про-
водила экономически нецелесоо-
бразные для отделения, рискован-
ные и не регламентированные нор-
мативными документами Сберега-
тельного банка РФ (ОАО) операции с 
векселями на крупные суммы, в ре-
зультате чего причинила банку су-
щественный вред». В суде, однако, на 
стадии вынесения приговора в ию-
ле 2013 года дело было возвращено 
прокурору для устранения недостат-
ков. Позже действия Светланы Ли-
сицыной были переквалифициро-
ваны как покушение на особо круп-
ное мошенничество (ч. 3 ст. 30 и ч. 4 
ст. 159 УК РФ), а в деле появились но-
вые фигуранты — Лариса Смолева и 
Владислав Герасимов.

В основу обвинения лег договор 
о комплексе услуг на рынке цен-
ных бумаг, заключенный в 2003 го-
ду между «Куйбышевазотом» и Сбер-
банком. По этому договору банк дол-
жен был искать юридических и фи-
зических лиц, заинтересованных в 
приобретении у «КуАза» векселей 
Сбербанка, готовить все сопутству-
ющие документы и производить ме-
ну этих векселей. «КуАз» обслужи-
вался в Автозаводском отделении 
банка в Тольятти, который возглав-
ляла Светлана Лисицына. В мар-
те—мае 2010 года была совершена 
последняя сделка в рамках догово-
ра, в результате которой «Куйбыше-
вазот» рассчитывал получить более 
1,68 млрд руб. Однако мена векселей 
была выполнена частично, и пред-
приятие получило лишь 40 млн руб. 

Ценные бумаги якобы «по неосмо-
трительности» банка попали к сом-
нительному контрагенту.

В сентябре 2012 года «КуАз» подал 
иск о взыскании с банка 1,68 млрд 
руб., впоследствии сумма иска бы-
ла увеличена до 1,71 млрд. руб. Суд 
требования «КуАза» удовлетворил ча-
стично — на 1,69 млрд руб. Однако 
апелляционная инстанция это реше-
ние отменила и отказала в удовлет-
ворении требований «КуАза». В ноя-
бре 2014 года «Куйбышевазот» подал 
в арбитраж новый иск к Сбербанку, в 
котором хотел взыскать с него убыт-
ки по тем же договорам с векселя-
ми в размере 1,4 млрд руб. Но летом 
2015 года «КуАз» отозвал свой иск.

Уголовное же дело было передано 
в суд в марте 2016 года. По версии об-
винения, Лариса Смолева якобы вве-
ла в заблуждение гендиректора «Ку-
Аза» Виктора Герасименко и таким 
образом, действуя в сговоре с дру-
гими фигурантами дела, иницииро-
вала подачу в арбитраж иска пред-
приятия о взыскании со Сбербан-
ка 1,68 млрд руб. с целью хищения 
средств кредитного учреждения. Фи-
гуранты дела вины не признали. На 
их сторону встал и суд. На его реше-
ние повлияло то обстоятельство, что 
господин Герасименко опроверг ин-

формацию о том, что подача иска в 
арбитраж была инициирована го-
спожой Смолевой. Также суд при-
шел к выводу, что госпожа Смолева 
не могла единолично распоряжаться 
средствами, поступающими на счет 
«КуАза». «Указанные обстоятельства 
свидетельствуют о том, что у группы 
в составе Смолевой, Лисицыной и Ге-
расимова отсутствует реальная воз-
можность распоряжаться средства-
ми, которые могли поступить в ОАО 

”
Куйбышевазот“, в том числе по ре-

шению Арбитражного суда Самар-
ской области от 13 сентября 2012 го-
да по делу о взыскании со Сбербанка 
1,68 млрд руб.»,— отметил суд и вы-
нес оправдательный приговор.

Адвокат Ларисы Смолевой Сер-
гей Карпов заявил, что в рамках су-
дебного процесса были опровергну-
ты все доводы обвинения и что за-
щита полностью удовлетворена вы-
несенным приговором. В Сбербанке 
от комментариев отказались. Пред-
седатель совета директоров ПАО 
«Куйбышевазот» Виктор Герасимен-
ко, в свою очередь, заметил: «Мы 
всегда были уверены в невиновно-
сти Ларисы Смолевой и рады, что 
суд во всем разобрался».

Екатерина Борисенкова,  
Самара

Векселям нашлось оправдание
Суд не увидел криминала в действиях обвиняемых в крупном мошенничестве

«Куйбышевазот» в результате сделки 
рассчитывал получить более 1,68 млрд 
руб., однако мена векселей была  
выполнена частично, и предприятие 
получило лишь 40 млн руб.
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Две жительницы Краснодарско-
го края, осужденные на большие 
сроки за госизмену из-за СМС, 
вышли на свободу. Так же как и че-
тыре месяца назад Оксану Сева-
стиди, их помиловал президент 
России. В колонии пока остается 
еще как минимум одна осужден-
ная по аналогичному делу.

Во вторник 8 августа, в день де-
вятилетия вмешательства России 
в грузино-югоосетинский воору-
женный конфликт, из московско-
го СИЗО «Лефортово» вышли на сво-
боду 59-летняя Марина Джанджгава 
и 58-летняя Анник Кесян. До ареста 
первая 25 лет работала проводни-
ком на железной дороге, вторая за-
рабатывала лепкой пельменей и ва-
реников. Обеих обвинили в отправ-
ке СМС о передвижениях весной 
2008 года российской военной тех-
ники, которая переправлялась на 
поездах через Адлер в сторону Гру-
зии. В этот момент отмечалась эска-
лация напряженности на грузино-
абхазской линии соприкосновения, 
которая после начала войны в Юж-
ной Осетии также стала театром во-
енных действий, приведших к при-
знанию Россией независимости обе-
их республик от Грузии.

Уголовные дела о госизмене бы-
ли возбуждены значительно позже. 
К Марине Джанджгаве пришли с обы-
ском в 2012 году. Она не считала себя 
виновной в госизмене: «Может, что-
то и отправляла. Тогда моя мать хоте-
ла поехать к племянникам в Грузию, 
и я выясняла, можно ли туда ехать, 
насколько это безопасно»,— объяс-
няет 

”
Ъ“ госпожа Джанджгава. В дом 

Анник Кесян оперативники пришли 
в 2014 году: «Шесть лет уже прошло, 
я ничего не помнила»,— сказала она 

”
Ъ“. По ее словам, на допросе следова-

тель ударил ее по лицу, а второго до-
проса ей пришлось ждать в СИЗО год. 
«Мне помогли вспомнить, что я вы-
слала в Грузию диск с туристически-
ми видами Абхазии и писала знако-
мому СМС про поезд. Он меня спро-
сил, есть ли поезда. А я вышла из дома 
и сразу увидела»,— добавляет госпо-
жа Кесян. Следователь советовал об-
еим обойтись бесплатным адвокатом 
по назначению, и тот убедил их при-
знать вину. Марина Джанджгава бы-
ла осуждена на 12 лет лишения свобо-
ды и провела за решеткой почти пять 
лет. Анник Кесян суд назначил восемь 
лет, она отбыла 3,5 года. «У нас был 
один адвокат Сорокин, один следова-
тель Роман Троян, один прокурор и су-
дья,— вспоминают они.— Мы шли 
конвейером». Такое же обвинение 
получили жительницы Сочи Екате-
рина Харебава, освобожденная в ию-
не 2016 года по российско-грузинско-
му соглашению о взаимном освобо-
ждении граждан, а также Оксана Се-
вастиди, помилованная президентом 
в марте 2017 года. Адвокаты правоза-
щитной группы «Команда 29», зани-
мавшиеся делами о госизмене, в кон-
це марта сказали, что можно ждать 
еще два помилования. Тогда Анник 
Кесян и Марину Джанджгаву этапи-
ровали из колоний в Москву в СИЗО 
«Лефортово». «В СИЗО мне и Анник 
предложили написать прошение пре-
зиденту о помиловании. Я не хотела, 
так как не считала себя виновной, но 
пришлось»,— говорит госпожа Джан-
джгава. Владимир Путин удовлетво-
рил прошения в конце июля. «Сейчас 
мы очень рады, но у меня уже нет до-
верия ни к кому. Я даже телефон не бу-
ду брать, уйду на покой, побуду с вну-
ками»,— говорит госпожа Кесян.

«Государство признало, что пере-
старалось в поисках врагов народа. 
Обесценились и эта страшная статья 
275 УК РФ 

”
госизмена“, и важность 

гостайны. Ведь оказалось, что изме-
ну может совершить любая домохо-
зяйка»,— комментирует 

”
Ъ“ руково-

дитель «Команды 29» Иван Павлов. 
Он указывает, что президенту прихо-
дится вручную исправлять судебные 
ошибки. «Мы не знаем, будут ли нака-
зывать прокурора и следователя или 
нет, но это далеко зашло и выводы мо-
гут быть сделаны. Будем следить за ка-
рьерой замгенпрокурора»,— говорит 
господин Павлов. По его словам, в де-
лах Оксаны Севастиди, Екатерины Ха-
ребавы и Марины Джанджгавы был 
один прокурор — Леонид Коржинек, 
который сейчас является заместите-
лем генерального прокурора России. 
Иван Павлов также надеется, что гла-
ва государства не обойдет вниманием 
еще одно аналогичное дело житель-
ницы Сочи Инги Тутсиани: в ее СМС 
фигурировали не поезда, а военные 
корабли, которые были видны нево-
оруженным глазом с берега.

Несмотря на помилование, адво-
каты намерены обжаловать пригово-
ры. «Мы подали жалобы в Верховный 
суд. Он уже истребовал из Краснодар-
ского краевого суда дело Анник Ке-
сян»,— пояснил 

”
Ъ“ адвокат «Коман-

ды 29» Евгений Смирнов.
Анастасия Курилова

Конвейер заработал 
на помилования
Еще две женщины, осужденные за СМС о танках 
на границе с Абхазией, вышли на свободу

В столичной мэрии приняли 
постановление, определяю-
щее цену отделки квартир в до-
мах для переселенцев по про-
грамме реновации. За 11 тыс. 
руб. за 1 кв. м чиновники об-
ещают ремонт «комфортклас-
са» с металлическими входны-
ми дверями, ламинатом или 
керамограни том на полу, каче-
ственными санузлами и стенами 
с флизелиновыми обоями. В мэ-
рии подчеркивают, что такая от-
делка наполовину дороже обыч-
ной муниципальной. Эксперты 
считают, что ремонт комфорт-
класса стоит вдвое-втрое доро-
же, но две трети переселенцев 
из пятиэтажек будут рады лю-
бым новым квартирам.

Постановление, утверждающее 
стандарты отделки «равнозначных 
жилых помещений», предоставля-
емых переселенцам по программе 
реновации, принято вчера на засе-
дании президиума правительства 
Москвы. Столичный мэр Сергей Со-
бянин пообещал отделку «улучшен-
ного комфорткласса»: «Чтобы люди 
могли заезжать, не мучаясь с ремон-
тами». Средняя цена отделки опре-
делена в 11,1 тыс. руб. за 1 кв. м. В це-
ну, поясняют в мэрии, войдут ме-
таллические входные двери, по-
лы из ламината или керамограни-
та, санузлы с «глазурированной 
плиткой», межкомнатные двери 
из массива или шпона, а также сте-
ны с флизелиновыми обоями. По-

добная отделка, подчеркивают чи-
новники, вполовину дороже обыч-
ной муниципальной: там в кварти-
рах оборудуют деревянные входные 
двери и щитовые межкомнатные, 
пол покрывают линолеумом, а сте-
ны — бумажными обоями. В новом 
жилье переселенцам также обеща-
ны деревянные или пластиковые 
окна с москитными сетками, сте-
ны на кухнях «с улучшенной подго-
товкой под покраску» и фартуком из 
плитки, керамогранитные полы на 
балконах и лоджиях. Санузлы осна-
стят стальными ваннами и полотен-
цесушителями, керамическими ра-
ковиной и унитазом.

Напомним, программа ренова-
ции рассчитана до 2032 года. В пере-
чень включены 5144 дома, в них рас-
положено 350 тыс. квартир и про-
живает около 1 млн москвичей. За-
кон о реновации, по которому пере-
селенцам положены равнозначные 
квартиры в том же районе либо рав-
ноценное жилье или компенсация, 
вступил в силу 1 июля.

Гендиректор сервиса по ремон-
ту квартир «Квадрим» Роман Дорф-
ман говорит, что за 11 тыс. руб. за 
метр можно сделать отделку с «не-
замысловатой» электрикой, отече-
ственной сантехникой и ламина-
том. «Это цена косметического ре-
монта, когда весь подъезд делает це-
лый отряд приезжих»,— заявил он, 
поясняя, что качественный ремонт 
начинается от 20 тыс. руб. за «ква-
драт». Представитель сервиса по ре-

монту квартир «Сделано» Наталия 
Горелик рассказала, что комфорт-
класс начинается с 18–20 тыс. руб. 
за 1 кв. м по себестоимости: речь 
о ровно выведенных стенах под по-
краску, качественной сантехнике 
и полах с шумоизоляцией. Однако, 
по ее словам, паркетная доска вза-
мен ламината увеличит эту цену до 
22 тыс. руб., а у крупных застрой-
щиков отделка «нормального ком-
форткласса» предлагается за 34–
38 тыс. руб. «за квадрат». Партнер де-
велоперской «Химки Групп» Дмит-
рий Котровский также считает, что 
за названную цену возможна лишь 
близкая к муниципальной отделка 
с «акриловой ванной, незакрыты-
ми коммуникациями, дешевым ла-
минатом и филенчатыми дверьми». 
Впрочем, считает эксперт, две трети 
переселенцев из пятиэтажек «дав-
но ничего не делали в квартирах», 
поэтому обрадуются любому ново-
му жилью, а разницу в классе отдел-
ки почувствует меньшинство. Себе-
стоимость строительства домов для 
переселенцев господин Котровский 
оценивает в 50–55 тыс. за 1 кв. м без 
учета отделки, поясняя, что 11 тыс. 
руб. за метр в этой смете являются 
«приличными деньгами». «Баловать 
никто жителей не собирается»,— 
добавляет он. По мнению эксперта, 
отделкой домов займутся всего не-
сколько подрядчиков, что позволит 
снизить ее себестоимость, однако 
не более чем на 15%.

Александр Воронов

Жилью переселенцев  
добавляют класса
Отделка квартир по программе реновации  
обойдется в 11 тыс. рублей за метр

Адвокат Иван Павлов 
(слева) продолжит оспа-
ривать законность при-
говоров Анник Кесян  
(вторая слева) и Марины  
Джанджгавы (вторая 
справа), осужденных 
за госизмену, но помило-
ванных  ФОТО ПЕТРА КАССИНА

На оздоровление Волги потре-
буется 257 млрд руб., сообщил 
вчера премьер-министр Дмит-
рий Медведев. В рамках соот-
ветствующего приоритетного 
проекта запланирована модер-
низация коммунальных систем 
водоотведения и очистных соо-
ружений производств. Первые 
в Минстрое и Минприроды пред-
лагают реконструировать по 
механизму концессионных со-
глашений. Модернизация про-
мышленных объектов запла-
нирована в рамках реформы 
нормирования выбросов и сбро-
сов, но в более короткие сроки.

«Волга исчерпала свои возмож-
ности по самоочищению»,— сказал 
премьер-министр Дмитрий Медве-
дев на совещании в Волгограде о со-
хранении, предотвращении загряз-
нения и рациональном использо-
вании реки. Премьер отметил, что 
«более 60 млн человек, то есть бо-
лее трети населения страны, жи-
вет в долине реки». В итоге на нее 
приходится «38% всех российских 
загрязненных стоков», «в реку по-
ступает в год свыше 2,5 млн тонн за-
грязняющих веществ».

Решить проблему в правитель-
стве надеются путем реализации 
приоритетного проекта «Оздоров-
ление Волги», в рамках которого, 
в частности, будет проведен эко-
логический мониторинг, модер-
низированы старые и построе-
ны новые очистные сооружения, 
а на предприятиях установят авто-
матизированные системы контр-
оля сбросов. Бюджет проекта со-
ставит 257 млрд руб., сказал премь-
ер. Глава Минприроды Сергей Дон-
ской предложил 114,5 млрд руб. 
привлечь из федерального бюдже-
та, еще 44,5 млрд руб.— из регио-
нальных, а также 98 млрд руб.— из 
внебюджетных источников. В ито-
ге к 2025 году планируется сокра-
тить отведение загрязненных сточ-
ных вод в девять раз, ликвидиро-
вать наиболее опасные объекты на-
копленного экологического вреда, 
а также обеспечить сохранение би-
оразнообразия дельты реки. Около 
7 млрд руб. в год на модернизацию 
очистных сооружений ЖКХ госпо-
дин Донской предложил привлечь 
из средств, полученных от оказа-
ния услуг по водоотведению. Глава 
Минстроя Михаил Мень отметил, 
что модернизация очистных соо-
ружений невозможна без заключе-
ния концессионных соглашений. 
Сегодня в Волгоградской области 
уже действует крупнейшая в Евро-
пе концессия в сфере водоснабже-
ния и водоотведения с объемом ин-
вестиций 58 млрд руб., напомнил 
он (см. 

”
Ъ“ от 28 июня). В Минпри-

роды также предлагают поддержи-
вать инвестпроекты по коммуналь-
ным очистным сооружениям на 
базе фонда содействия реформи-
рованию ЖКХ. Для этого, по оцен-

кам Минприроды, потребуется не 
менее 10 млрд руб. в год начиная 
с 2019 года: уже разработаны меры 
по привлечению дополнительных 
средств в бюджет. Так, Сергей Дон-
ской предложил ввести ежегодное 
увеличение платы за пользование 
водными объектами на 15% (поряд-
ка 29 млрд руб. за весь период), од-
нократное увеличение ставок пла-
ты за использование акватории 
водных объектов в десять раз, а так-
же увеличение на 25% платы за ис-
пользование водных объектов без 
забора воды на объектах гидроэ-
нергетики (порядка 14 млрд руб. до 
2025 года, в частности, 1 млрд уже 
в 2018 году). На ведении бизнеса та-
кая корректировка платы, по сло-
вам министра, не скажется. Изме-
нения по ставкам будут внесены 
в соответствующее постановление 
правительства после межведомст-
венного согласования, рассказали 

”
Ъ“ в Минприроды.

Дмитрий Медведев также обра-
тил внимание, что на Волге «сосре-
доточено около 45% промышленно-
го производства». Расходы бизне-
са на оснащение автоматизирован-
ными системами контроля сбросов 
в Минприроды оценивают более 
чем в 1,5 млрд руб. Установку систем 
на объектах первой (самые опасные 
производства) и второй категорий 
в ведомстве предлагают завершить 
к 2020 году, сказал Сергей Донской.

Ранее Минприроды направи-
ло в правительство поправки к за-
кону об охране окружающей сре-
ды, которые предусматривают пе-
ренос запуска автоматизирован-
ного сбора компаниями и переда-
чи регулятору данных о промыш-
ленных выбросах и сбросах. По до-
кументу установка счетчиков изме-
рения и учета промышленных вы-
бросов и сбросов должна начать-
ся с момента получения комплекс-

ных разрешений. В планах начать 
их выдачу с 2019 года, переходный 
период продлится четыре года. Те-
кущая версия закона предполага-
ет обязательный учет уже с 2018 го-
да. Если на предприятии заплани-
рована модернизация, оснащение 
его приборами контроля начнется 
только после ее завершения, и сро-
ки этого процесса не определены. 
При этом к 2025 году правительство 
намерено завершить реформу нор-
мирования промышленной нагруз-
ки на окружающую среду (см. 

”
Ъ“ от 

13 апреля).
В Минприроды 

”
Ъ“ пояснили, 

что оснащение автоматизирован-
ными системами контроля сбросов 
в рамках проекта по Волге пройдет 
в более короткие сроки — до конца 
2018 года на наиболее опасных объ-
ектах и до конца 2019 года на объек-
тах второй категории. Для поддер-
жки модернизации производств 
Сергей Донской предложил создать 
фонд, средства которого «будут на-
правляться на субсидирование про-
центных ставок по заемным средст-
вам, поддержку разработки проект-
ной документации, софинансиро-
вание инвестиционных проектов, 
поддержку разработки технологий, 
направленных на уменьшение не-
гативного воздействия на водные 
объекты и внедрение 

”
чистых“ тех-

нологий». Михаил Мень идею под-
держал и отметил, что проект по-
зволит сделать более реалистич-
ными «требования к качеству воды 
от предприятий» и таким образом 
снизить нагрузку на бизнес.

В правительстве в ближайшее 
время ждут от федеральных и ре-
гиональных властей предложений 
«по привлечению всех возможных 
источников финансирования» про-
екта: по словам господина Медве-
дева, его «невозможно просто пере-
ложить на регионы или, допустим, 
сказать, что бизнес должен приве-
сти очистные сооружения в поря-
док». В Минприроды 

”
Ъ“ сказали, 

что будут «защищать предложен-
ные объемы финансирования».

Ольга Никитина, Волгоград

Волга загрязнилась 
на 257 миллиардов
Правительство намерено сделать ее чище за семь лет

Сразу три организации, защища-
ющие права людей с ВИЧ, обрати-
лись в Минтранс с открытым пись-
мом. Они просят не принимать 
закон, обязывающий пилотов, 
бортпроводников и диспетчеров 
при устройстве на работу предо-
ставлять результаты анализов на 
ВИЧ и гепатиты. Правозащитники 
называют требования «избыточ-
ными и неэффективными», а про-
фсоюзы обещают не допустить 
принятия закона. В Минтрансе об-
ращение пока не получили и сочли 
преждевременным комментиро-
вать отдельные положения зако-
нопроекта, находящегося в ста-
дии обсуждения.

Минтранс России в конце июля 
опубликовал проект изменения про-
цедуры поступления на летную ра-
боту или восстановления на ней. Ве-
домство хочет, чтобы члены экипажа 
и авиадиспетчеры предъявляли «за-
ключения врача-психиатра и нарко-
лога, результаты исследований кро-
ви: на ВИЧ-инфекцию, маркеры ви-
русного гепатита В и С, результаты 
исследования на наличие в организ-
ме наркотических средств». Общест-
венное обсуждение поправок долж-
но было закончиться вчера, 8 авгу-
ста. В последний день свою коллек-
тивную позицию высказали три про-
фильные организации: «Вместе про-
тив гепатита», «Коалиция по готов-

ности к лечению» и НП «Е.В.А.». Они 
просят отказаться от требований про-
верки на ВИЧ-инфекцию и гепатиты 
В и С, поскольку «заболевания не вли-
яют на способность выполнять долж-
ностные обязанности членами эки-
пажа воздушного судна и сотрудника-
ми наземных служб». Заместитель ди-
ректора НП «Е.В.А.» Алексей Лахов за-
явил 

”
Ъ“, что поправка дискримини-

рует и стигматизирует людей с ВИЧ. 
«Отказывать в работе из-за этого ди-
агноза противоречит Конституции. 
Но практика показывает, что обычно 
заболевание выступает ограничени-
ем при приеме на работу»,— отметил 
он. Господин Лахов подчеркнул, что 
у современных препаратов, назнача-
емых при ВИЧ и гепатитах, практи-
чески отсутствуют побочные эффек-
ты, которые могли бы помешать ра-
боте: «Если пилот следит за здоровь-
ем и принимает терапию, то вероят-
ность, что ему во время полета из-за 
ВИЧ станет плохо, не выше, чем вне-
запный сердечный приступ». Напом-
ним, в марте 2017 года Верховный суд 
РФ отменил норму Минтранса, запре-
щавшую ВИЧ-положительным рабо-
тать бортпроводниками. Ранее ВС раз-
решил летать пилотам с ВИЧ.

Президент Конфедерации труда 
России (КТР) Борис Кравченко под-
тверждает, что упомянутые заболева-
ния «никак не влияют на способность 
вождения воздушных судов и их на-

земного сопровождения». «Дискри-
минационные меры должны быть 
полностью исключены,— сказал он, 
добавив, что Россия испытывает не-
хватку пилотов гражданской авиа-
ции.— Нельзя, чтобы в результате не-
продуманных действий чиновников 
усилился этот дефицит». Ранее 

”
Ъ“ со-

общал, что авиакомпании РФ жалуют-
ся на утечку кадров за рубеж (см. но-
мер от 27 июля).

«Работодатель должен занимать-
ся профилактикой ВИЧ и гепатитов, 
а также поддержкой заболевших со-
трудников,— сказал господин Крав-
ченко.— Такие методики разработа-
ны Международной организацией 
труда, в России мы успешно внедри-
ли их в металлургии, среди моряков». 
Также глава КТР напомнил, что по за-
кону любой ведомственный приказ, 
касающийся условий работы, дол-
жен быть одобрен Российской трех-
сторонней комиссией по регулирова-
нию социально-трудовых отношений. 
«Профсоюзы точно выступят против, 
думаю, и работодатели нас поддер-
жат»,— сказал Борис Кравченко.

В Минтрансе вчера сообщили 
”
Ъ“, 

что пока не получали обращения: 
«Проект документа проходит проце-
дуру публичного обсуждения, ком-
ментировать подробности отдельных 
положений пока преждевременно».

Константин Валякин,  
Александр Черных

Предполетный анализ
Правозащитники и профсоюзы выступили 
против дискриминации пилотов с ВИЧ

Дмитрий Медведев 
 показал министрам реку, 
на берегах которой живет 
больше трети населения 
России 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА



Новости от первого лица
Дональд Трамп нашел новое средство борьбы 
с американскими масс-медиа

Проигрывающий информационную вой-
ну американским СМИ президент США 
 Дональд Трамп пытается переломить си-
туацию, создав лояльное ему медиа. Глав-
ным оружием против ненавистной главе 
Белого дома «фабрики фейковых ново-
стей» должен стать его собственный ре-
сурс — Real News. Ключевой задачей но-
вого канала заявлено распространение 
позитивных новостей о работе Дональда 
Трампа, отсутствие которых, по его мне-
нию, создает искаженное представление 
о его президентстве. Впрочем, как убе-
дился ”Ъ“, первые выпуски Real News «ре-
альными» можно назвать лишь с натяжкой.

Длящееся уже почти полгода противостоя-
ние главы Белого дома и могущественных амери-
канских СМИ вышло на новый уровень: Дональд 
Трамп решил бороться с fake news — «липовыми 
новостями» о себе — при помощи real news, «но-
востей реальных». Напомним, президент США 
неоднократно обвинял масс-медиа в распростра-
нении недостоверной информации о его админи-
страции. В США столь острого конфликта между 
Белым домом и прессой не было со времен прези-
дентства Ричарда Никсона, то есть с начала 1970-х. 
Дональд Трамп называет критикующие его СМИ 
«врагами американского народа», язвительно от-
зывается об известных журналистах и размещает 
в соцсетях ролики, призванные продемонстриро-
вать его победу над «завравшейся прессой». Жур-
налисты в долгу не остаются: американские СМИ 
уже фактически превратились в неформальную 
оппозиционную партию (см. 

”
Ъ“ от 4 июля).

На этом фоне команда президента начала со-
здавать собственные новостные передачи и рас-
пространять их в соцсетях под брендом Real 
News. Уже вышло два ролика. Первый выпуск ве-
ла супруга сына президента, Эрика,— телепро-
дюсер Лара Трамп. Второй — телеведущая Кэй-
ли Макэнани, уволившаяся с CNN.

«Могу поспорить, вы не слышали обо всех 
достижениях президента на этой неделе, а все 
из-за фейковых новостей»,— с этих слов Лара 
Трамп начинает свой выпуск. Далее она сооб-
щает, что уровень безработицы в США находит-
ся на самом низком уровне с 2001 года. Уровня 
безработицы в 4,3% (такие показатели зафик-
сированы в мае и июле) действительно не бы-
ло с марта 2001 года. Впрочем, и Бараку Обаме 
удавалось приблизиться к этой цифре — его луч-
шие показатели составляли 4,4%.

Далее Лара Трамп рассказывает, что промыш-
ленный индекс Dow Jones достиг самых высо-
ких за все время существования значений. «Ры-
нок акций растет, экономика процветает, дамы 
и господа»,— говорит она. Действительно: с кон-
ца июля девятый день подряд американский 
фондовый индекс бьет рекорды. В понедель-
ник он увеличился на 25,61 пункта (0,12%), до 
22118,42 пункта. Впрочем, утверждение, что об 
этом не говорят в масс-медиа, неверно: о росте 

индексов сообщали все СМИ. А вчера эксперты 
прогнозировали, что в отсутствие катализаторов 
дальнейшего роста показатели пойдут на убыль.

Кэйли Макэнани в свою очередь сообщает, что 
с момента начала президентства Дональда Трам-
па в США создано более 1 млн новых рабочих 
мест. Это действительно подтверждается данны-
ми Бюро трудовой статистики. При этом в одном 
из роликов отмечается, что тайваньский постав-
щик электроники Foxconn создаст в Висконсине 
13 тыс. мест в производстве, но, как передает NYT, 
на данный момент речь идет о 3 тыс. вакансий.

Таким образом, новости «Трамп Ньюз» мож-
но назвать «реальными» лишь с оговоркой. При 
этом обнародованный вчера опрос CNN пока-
зал, что лишь 24% респондентов полностью до-
веряют информации Белого дома, и только 38% 
опрошенных довольны тем, как Дональд Трамп 
выполняет свои обязанности. Впрочем, глава 
«Минченко Консалтинг» политтехнолог Евге-
ний Минченко отметил, что только на основе 
этих данных об итогах 200 дней пребывания До-
нальда Трампа у власти судить не стоит. По его 
словам, важным показателем служат результаты 
региональных выборов, на которых демократы 
продолжают уступать республиканцам.

Алена Акимова, Елена Черненко

Сергей Строкань,
обозреватель

Испорченный  
отпуск президента 
Трампа

Летний отпуск, в который до третьей 
декады августа отправился президент 
США Дональд Трамп, вряд ли позво-
лит ему по-настоящему расслабиться 
за игрой в гольф в Нью-Джерси.

Последним напоминанием об 
этом накануне отъезда Дональда 
Трампа на каникулы стал скандал 
вокруг его вице-президента Пенса. 
Майк Пенс был вынужден опровер-
гать статью в The New York Times, 
в которой шла речь о том, что он 
якобы тайно вынашивает собствен-
ные президентские амбиции на вы-
борах 2020 года. Новые утечки под-
твердили: политическая война в Ва-
шингтоне находится в самом раз-
гаре и начавшийся для президента 
и Конгресса сезон летних отпусков 
этой войне не помеха. Самой пло-
хой новостью для Дональда Трам-
па стало сообщение о том, что спец-
прокурор Роберт Мюллер, назначен-
ный вести расследование возмож-
ного вмешательства Москвы в пре-
зидентские выборы в США, сформи-
ровал большое жюри присяжных.

Казалось бы, ну и что здесь тако-
го уж страшного? Между тем появле-
ние жюри присяжных в продолжа-
ющейся саге 45-го президента США 
позволяет сделать сразу несколько 
принципиальных выводов — и все 
они не в пользу Дональда Трампа.

Во-первых, расследование Робер-
та Мюллера не только не затухает, 
а набирает обороты. После форми-
рования большого жюри Дональд 
Трамп может окончательно распро-
щаться с надеждами свернуть рас-
следование предполагаемого «рос-
сийского следа» в его избрании пре-
зидентом. Теперь вся эта история уж 
точно продлится месяцы, если не го-
ды. А увольнение Роберта Мюллера, 
которое еще недавно рассматрива-
лось как пожарная мера, лишь усугу-
бит ситуацию. Такой шаг стал бы чем-
то вроде попытки погасить огонь, 
плеснув в него не воды, а бензина.

Во-вторых, жюри присяжных 
обладает огромными полномочия-
ми, имея возможность вызвать для да-
чи показаний любого, вплоть до гла-
вы Белого дома. Самое время вспом-
нить, что решению президента Ник-
сона об отставке предшествовало его 
появление перед жюри присяжных, 
расследовавшим «Уотергейт».

При этом, в отличие от обычно-
го суда, свидетели, которые дают по-
казания в суде присяжных, даже не 
имеют возможности отвечать в при-
сутствии своих адвокатов. В то вре-
мя как члены большого жюри имеют 
право не молчать, а задавать вопро-
сы — опять-таки в отличие от обыч-
ных судов. Они могут довести дело 
до уголовного преследования, если 
для этого появятся основания.

Но и это еще не все. Имена членов 
большого жюри строго засекречены, 
оказать на них внешнее влияние не-
возможно. Даже президент Трамп не 
знает, кто решает его судьбу: спец-
прокурор Мюллер перед ним не от-
читывается. Известно лишь то, что 
по американской традиции присяж-
ные должны находиться вне полити-
ки. Поэтому их решение станет чем-то 
вроде морального вердикта, который 
должен расставить точки над i и стать 
ориентиром как для демократов, так 
и для республиканцев, определяю-
щих свое отношение к президенту.

Сегодня никто не рискнет пред-
сказать, каким будет решение жю-
ри присяжных. Однако, учитывая 
то, в каком направлении развивает-
ся ситуация в Вашингтоне, все труд-
нее себе представить, что в какой-то 
момент присяжные воскликнут: «Ру-
ки прочь от Трампа!» Гораздо более 
вероятен другой сценарий, при ко-
тором клянущийся в лояльности До-
нальду Трампу вице-президент Пенс 
окажется востребованным в роли 
главы Белого дома задолго до выбо-
ров 2020 года.

Даже президент 
Трамп не знает, 
кто решает его судь-
бу: спецпрокурор 
Мюллер перед ним 
не отчитывается

Один  
в море 
воин
Вьетнам единст-
венный из стран 
АСЕАН возразил 
Китаю на сессии  
организации

Обострение противоречий меж-
ду государствами по поводу воз-
ведения искусственных  островов 
в Южно-Китайском море сказа-
лось на результатах завершив-
шейся вчера в Маниле минис-
тер ской сессии АСЕАН. Китай 
и Вьетнам отменили отдельную 
встречу на полях форума, не дого-
ворившись о формулировках ито-
гового коммюнике. При этом Пе-
кину удалось склонить на свою 
сторону остальных членов АСЕАН, 
в то время как поддержку Ханою 
оказали западные страны.

Официальные представители 
МИДов Китая и Вьетнама никак не 
прокомментировали отмену запла-
нированной встречи, но причи-
ной, скорее всего, послужил кон-
фликт, возникший в ходе подготов-
ки к работе над правилами поведе-
ния в Южно-Китайском море. Они 
по мысли стран региона должны по-
мочь сделать более цивилизован-
ным территориальный спор между 
Китаем, Вьетнамом, Филиппинами, 
Малайзией, Индонезией и Брунеем, 
претендующими на сотни мелких 
островков Южно-Китайского моря. 
В настоящее время все участники 
спора в той или иной мере искусст-
венно расширяют площадь удержи-
ваемых ими островов и возводят на 
них постройки, хотя западные СМИ 
со ссылкой на аэрофотосъемку ут-
верждают, что Китай делает это ак-
тивнее всех.

Китай и десять государств Ассо-
циации стран Юго-Восточной Азии 
(АСЕАН) подписали документ об об-
щих принципах переговоров по выра-
ботке правил. Подписание проходило 
трудно: Вьетнам настаивал на включе-
нии в текст осуждения действий Ки-
тая по насыпанию в регионе искусст-
венных островов и возведению на них 
военных построек. Пекин выступал 
резко против включения этого пун-
кта и сумел склонить на свою сторо-
ну остальных членов АСЕАН. Открыто 
осудить КНР отказались не только тра-
диционные партнеры Пекина Камбод-
жа, Лаос и Мьянма, но и ранее крити-
ковавшие Пекин Филиппины. Напом-
ним, в июле 2016 года Манила выигра-
ла поданный в Гаагский арбитраж иск 
к Китаю: суд признал действия КНР 
в регионе незаконными.

В итоговое коммюнике Вьетнаму 
удалось включить позицию о том, 
что «некоторые страны обеспоко-
ены» созданием островов, а также 
расплывчатое указание на недопу-
стимость милитаризации регио-
на. Предлагавшиеся им изначаль-
но формулировки были куда жест-
че. По мнению Ханоя, в последние 
годы КНР активизировала деятель-
ность по строительству на спорных 
островах военных сооружений. На 
это источник в МИД КНР заявил госу-
дарственной китайской газете China 
Daily, что «это тот случай, когда гром-
че всех 

”
держи вора“ кричит именно 

вор». Глава МИД КНР Ван И был бо-
лее сдержан: «Если вы спросите, кто 
в последнее время насыпает в реги-
оне острова, то ответ будет 

”
точно не 

Китай“. Возможно, это делают те, кто 
все время говорит об этом». Пекин 
также указал на то, что именно Вь-
етнам в прошлом году укрепил два 
удерживаемых им острова и расши-
рил их площадь.

По мнению эксперта ЦСР Антона 
Цветова, триумф Пекина был предо-
пределен меняющейся динамикой 
отношений в регионе. «Филиппинцы 
явно решили проводить свое предсе-
дательство в АСЕАН с минимальным 
ущербом для своих нормализующих-
ся отношений с Китаем. Все осталь-
ные пассивны, а некоторые члены 
АСЕАН вроде Камбоджи и вовсе в по-
следнее время ориентируются на Пе-
кин,— пояснил 

”
Ъ“ эксперт.— Вьет-

нам продавил упоминание в итого-
вом заявлении строительства остро-
вов и их милитаризацию, это уже 
успех». По словам эксперта, следую-
щий бой Ханою предстоит за включе-
ние этих пунктов в правила поведе-
ния в Южно-Китайском море, а также 
за придание им обязующего харак-
тера. Пекин настаивает на том, что-
бы правила были «джентельменским 
 соглашением».

Не найдя поддержки у соседей 
по региону, Вьетнам получил ее от 
США, Японии и Австралии, которые 
призвали АСЕАН сделать правила 
поведения «юридически обязываю-
щими, осмысленными, эффектив-
ными и соответствующими между-
народному праву». МИД КНР на это 
призвал внерегиональные государ-
ства не вмешиваться.

Михаил Коростиков

Косово разделилось во мнениях сербов
В Белграде ищут решение главной проблемы на пути в ЕС

Президент Сербии Александр 
Вучич инициировал общена-
циональный диалог по Косово. 
Его цель — решить эту болез-
ненную для Белграда пробле-
му, сняв ключевое препятствие 
для вступления в ЕС. Первым 
откликнулся глава МИД Сер-
бии Ивица Дачич, предложив-
ший раздел бывшего сербского 
края. Однако эксперты счита-
ют такой вариант нереальным, 
а некоторые из них вообще за-
подозрили сербского прези-
дента в подготовке почвы для 
признания Косово. С подроб-
ностями — корреспондент ”Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

Свою инициативу президент 
Сербии объяснил так: «Легко ска-
зать: боритесь за Косово. Но это нас 
всегда вело к войне. Я же хочу пойти 
иным путем — откровенно погово-
рить о разрешении косовского кон-
фликта». По словам Александра Ву-
чича, его не смущает, что сербы по-
ка не готовы к болезненному ком-
промиссу, но он убежден, что про-
блему надо решать.

Желание президента Вучича 
взяться за проблему Косово, кото-
рое большинство сербов называ-
ют «колыбелью нации», в то время 
как его независимость признали 
уже более сотни государств, объ-
яснимо. Без этого нереальна ин-
теграция Сербии в ЕС, что Алек-
сандр Вучич считает главной 
внешнеполитической целью Бел-
града. Впрочем, инициировав ди-
алог по Косово, президент Сер-
бии предпочел сам пока не выска-
зываться на тему возможного ком-
промисса. Он объявил, что свой 
вариант предложит только после 
того, как свою позицию сформу-
лируют все ключевые политики 
и общественные деятели.

Первым откликнулся глава 
сербского МИДа Ивица Дачич, ко-
торый также занимает пост пер-
вого вице-премьера, курирующе-
го политические вопросы. В ста-
тье, написанной для влиятельной 
белградской газеты Blic, он пред-
ложил радикальный вариант: раз-

дел Косово. «Разграничение, как 
бы оно ни называлось, на серб-
скую и албанскую части. Это един-
ственно возможное долгосрочное 
компромиссное решение при осо-
бом статусе для сербских монасты-
рей и формировании содружества 
сербских муниципалитетов на юге 
Косово»,— разъяснил господин Да-
чич свой вариант. Хотя он не стал 
вдаваться в детали, его предложе-
ние предусматривает отход к Сер-
бии населенного преимуществен-
но сербами севера Косово с цент-
ром в Митровице.

Идея раздела Косово не нова. Ее 
начали активно обсуждать в акаде-
мических кругах в Белграде еще 
в начале 90-х годов прошлого ве-
ка, когда нарастало сербско-албан-
ское противостояние. Однако тог-
дашний сербский лидер Слобо-
дан Милошевич идею отмел, сде-

лав ставку на силовой вариант, что 
в конечном итоге обернулось на-
товскими бомбардировками 1999 
года и провозглашением косов-
ской независимости в 2008 году.

«Идея разграничения в Косо-
во сама по себе легитимна, и в 90-
е годы она вполне могла быть реа-
лизована — позиции Белграда тог-
да были куда более сильными, но 
сегодня шансы на ее претворение 
в жизнь невелики»,— признал в бе-
седе с 

”
Ъ“ источник в сербских пра-

вительственных кругах. А другой 
собеседник 

”
Ъ“ в Белграде напом-

нил: под эгидой ЕС сербские и ко-
совские лидеры достигли в послед-
нее время целого ряда соглашений 
по нормализации отношений, «по-
этому для Брюсселя история с раз-
граничением в Косово завершена».

Идею раздела немедленно от-
вергли и в самом Косово, хотя 

и приветствовали инициативу 
Александра Вучича о запуске об-
щенационального диалога.

При этом один из ведущих серб-
ских политологов Душан Янич на-
звал идею Ивицы Дачича невыгод-
ной для Сербии. По его словам, на 
практике эта идея может означать 
обмен севера Косово на населен-
ные преимущественно албанца-
ми районы на юге Сербии с цент-
ром в Прешево. «В этом случае Бел-
град остался бы без 80 км стратеги-
ческой автомагистрали и утратил 
транспортную связь с Македонией 
и Грецией»,— поясняет он.

Поэтому многие региональ-
ные эксперты считают запущен-
ную господином Дачичем идею 
разграничения в Косово не более 
чем пробным шаром. А некото-
рые балканисты увидели «потай-
ной смысл» и в инициативе пре-
зидента Сербии о косовском диа-
логе. «Призыв к диалогу опоздал, 
красная черта пройдена, все уже 
решено, граница установлена, со-
глашения подписаны, сербской 
власти в Косово нет. Поэтому это 
очень похоже на подготовку обще-
ственного мнения к признанию 
Косово и перекладывание исто-
рической ответственности за сда-
чу Косово на общественность, ор-
ганизации и партии»,— убеждена 
руководитель Центра по изучению 
современного балканского кризи-
са Института славяноведения РАН 
Елена Гуськова. В интервью «Радио 
Белграда» она предположила, что 
«для интересов Сербии выгоднее 
замораживание сербско-албанско-
го конфликта».

Впрочем, в правительстве Сер-
бии с этим не согласны. «Замора-
живание конфликта, что предлага-
ют многие, противоречит интере-
сам Сербии, ибо время не работает 
на Сербию, а еще меньше на косов-
ских сербов, число которых сокра-
щается,— заявил сербский вице-
премьер Расим Ляич.— Ускорить 
решение косовской проблемы не-
обходимо, иначе наступит ползу-
чая независимость, при которой 
сербы вообще ничего не получат».
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Крым пока поездит на тепловозах
Бюджет сэкономит на электрификации железных дорог полуострова
Как и предполагал 

”
Ъ“, правительство 

решило электрифицировать железные 
дороги Крыма по наиболее экономно-
му сценарию: до 2019 года будет потра-
чено лишь 4,4 млрд руб. на небольшой 
участок от Керченского моста до стан-
ции Багерово близ Керчи. Дальней-
шая электрификация до Джанкоя бу-
дет осуществляться по мере наличия 
средств в госбюджете. По мнению экс-
пертов, сдержанное инвестирование 
позволит избежать ошибок в оценке 
востребованной мощности и излиш-
ней нагрузки на бюджет.

Правительство согласилось с предложе-
нием Минтранса по объему и финансиро-
ванию электрификации железных дорог 
Крыма до 2020 года. В стенограмме прошед-
шего 4 августа совещания о состоянии и 
перспективах развития промышленности 
Крыма и Севастополя в Феодосии зафикси-
рованы слова премьера Дмитрия Медведе-
ва об «электрификации на переменном то-

ке участка станция Тамань-Пассажирская—
транспортный переход через Керченский 
пролив—Джанкой с ответвлением на Фе-
одосию (это первый этап) и электрифика-
ции на переменном токе участка станция 
Тамань-Пассажирская—транспортный пе-
реход через Керченский пролив—Багерово 
(4,4 млрд руб.)». Премьер сообщил, что та-
кое направление в числе прочих указано в 
поручении по расходам бюджета на 2018–
2020 годы по Крыму и Севастополю, подпи-
санного им по итогам совещания 27 июля. 
Источники 

”
Ъ“ поясняют, что пункт об элек-

трификации 18-километрового участка от 
моста до Багерово содержится и в протоко-
ле этого совещания.

Как писал 
”
Ъ“ 31 июля, наиболее эконом-

ный вариант электрификации — от Керчен-
ского моста до Багерово близ Керчи — был 
предложен как основной Минтрансом, ОАО 
РЖД и ФГУП «Крымские железные дороги» в 
середине июля. Он обойдется всего в 3,9 мл-
рд руб. без учета затрат на техприсоедине-

ние тяговой подстанции к сетям «Крымэнер-
го». Источником финансирования должна 
выступить экономия бюджетных средств на 
проекте развития сухогрузного района пор-
та Тамань (это потребует внесения измене-
ний в ФЦП «Развитие транспортной системы 
России (2010–2020 годы)» и «Социально-эко-
номическое развитие Крыма и Севастополя 
до 2020 года»). ОАО РЖД ранее оценивало по-
тенциал такой экономии в 4,2 млрд руб. (из 
10 млрд руб., необходимых на полное разви-
тие станции), следует из протокола совеща-
ния в Минтрансе от 9 июня (есть у 

”
Ъ“). Но 

сам факт экономии возникает за счет остат-
ка средств бюджета не ранее 2020 года, поэ-
тому понадобится дополнительное выделе-
ние 4,4 млрд руб. в 2018–2020 годах.

Первый этап станет частью проекта элек-
трификации на переменном токе железно-
дорожных путей от станции Тамань-Пасса-
жирская до Джанкоя. Его стоимость ранее 
оценивалась ОАО РЖД в 35 млрд руб. Этот 
проект решено разбить на этапы и после 

электрификации участка до Багерово, кото-
рая должна завершиться в 2019 году, реали-
зовывать в 2020–2025 годах по мере возник-
новения средств в бюджете.

Точечное движение по минимальным 
границам инвестиций с ориентацией на 
максимально быстрый ввод объектов — 
единственный рациональный выбор, пола-
гает глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. В противном случае, считает экс-
перт, можно получить неоправданные тра-
ты, невостребованную или недостроенную 
инфраструктуру и, главное, отсутствие фи-
нансовых ресурсов для расшивки узких 
мест в решении инфраструктурных про-
блем Крыма. В Минэкономики 

”
Ъ“ поясни-

ли, что решение об электрификации до Баге-
рово «требует внесений изменений в ФЦП и 
сейчас идет работа над внесением корректи-
ровок». В аппарате вице-премьера Дмитрия 
Козака 

”
Ъ“ перенаправили в Минтранс, где 

комментариев не дали.
Наталья Скорлыгина

Объем рынка инженерной ин-
фраструктуры и комплексной 
безопасности в России в 2016 
году остался на прошлогоднем 
уровне — около 600 млрд руб. 
Одним из стимулов для его 
развития остается подготовка 
объектов к ЧМ-2018, которая 
за весь период потребует около 
210–220 млрд руб. Участники 
рынка надеются, что вложен-
ные средства смогут оправ-
дать себя и после ЧМ, и начи-
нают готовиться к реализации 
«закона Яровой».

Объем российского рынка ин-
женерной инфраструктуры (ИИ) 
и комплексной безопасности (КБ) 
в 2016 году достиг 600 млрд руб., 
оставшись на уровне 2015 года, 
следует из исследования компа-
нии TAdviser. К ИИ относятся в 
том числе кабельные системы, си-
стемы электроснабжения, конди-
ционирования и вентиляции воз-
духа, водоснабжения, канализа-
ции, теплоснабжения и др. В рей-
тинг лидирующих системных ин-
теграторов в этой сфере вошли 
«Астерос», «Инсистемс», «Техно-
серв», «АМТ-Груп» и «Корус Консал-
тинг». В частности, на проекте для 
олимпийского комплекса «Лужни-
ки» группа «Астерос», по данным 
TAdviser, заработала около 4,5 мл-
рд руб., а «Инсистемс» выступала 
генеральным подрядчиком цент-
ра обработки данных (ЦОД) Сбер-
банка в Сколково с бюджетом 
12,2 млрд руб.

По оценке TAdviser, большой 
вклад в объем рынка внесла под-
готовка спортивных и транспорт-
ных объектов к ЧМ-2018, расходы 
на которую достигнут 210–220 мл-
рд руб. за весь период 2013–2018 
годов. Основная их часть придет-
ся на 2015–2017 годы. При этом 
только на подготовку стадионов 
и прилегающей территории уй-
дет около 90–100 млрд руб. от об-
щей суммы. Остальные средст-
ва пойдут на подготовку инфра-

структуры аэропортов, вокзалов, 
дорог, гостиниц, административ-
ных зданий.

Значительную долю в этих про-
ектах составляют затраты на со-
здание систем комплексной без-
опасности, отмечает гендиректор 
«АМТ-Груп» Александр Гольцов. 
Так, в связи с появлением «зако-
на о болельщиках» грядет услож-

нение процесса посещения спор-
тивных мероприятий, напомина-
ет начальник проектного отдела 
дирекции комплексной безопас-
ности группы «Астерос» Алексей 
Красов: личность зрителя будет 
идентифицироваться, а покупка 
билетов — производиться по па-
спортам. «Плюс эксплуатирующие 
компании для выполнения требо-

ваний МВД, касающихся обеспе-
чения безопасности спортивных 
мероприятий, будут эксплуати-
ровать уже построенную инфра-
структуру»,— добавляет он.

Крупные спортивные меро-
приятия, такие как Олимпийские 
Игры или Кубок конфедераций, в 
последние 15 лет не возвращают 
инвестиций, считает директор по 

развитию бизнеса департамента 
IT-аутсорсинга «Корус Консалтин-
га» Юрий Хильман. «Олимпиада в 
Сочи дала городу большое количе-
ство полезных и важных сооруже-
ний, но сейчас не все из них загру-
жены, а те, что все-таки использу-
ются, загружены не на 100%. Это 
очень важные и нужные для горо-
да и для российского спорта соо-
ружения, но прямо сейчас инвес-
тиции, сделанные тогда, вряд ли 
окупились»,— поясняет он.

Инвестиции будут постепен-
но оправдывать себя — так же, как 
это происходит с инфраструктурой 
олимпийского Сочи, уверена пред-
ставитель «Техносерва» Екатерина 
Андреева. Вопрос о востребованно-
сти готовящихся к ЧМ-2018 систем 
не стоит, согласен Алексей Красов. 
«С другой стороны, чтобы поддер-
живать всю инфраструктуру, необ-
ходимы дополнительные затраты, 
что может отразиться, например, 
на цене за билет в сторону увеличе-
ния»,— допускает он.

Помимо подготовки инфра-
структуры к Кубку конфедераций 
2017 года и ЧМ-2018, рынок ИИ 
и КБ продолжит развиваться и в 
других отраслях, включая офис-
ные здания, спортивные соору-
жения, промышленность, торгов-
лю, транспорт и пр., отмечает го-
сподин Гольцов. Также серьезным 
подспорьем для этого сегмен-
та стали проекты в области феде-
ральной программы «Безопасный 
город» (установка на улицах авто-
матизированных систем наблюде-
ния, контроля и управления для 
нужд МЧС, полиции и других экс-
тренных служб), которая активно 
развивается в регионах, добавля-
ет госпожа Андреева. «Кроме того, 
серьезно развивается рынок ком-
мерческих и корпоративных ЦОД 
— это как реакция на постоянный 
рост объема данных, так и начало 
подготовки к реализации 

”
закона 

Яровой“»,— констатирует она.
Юлия Тишина
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19996,01 (-59,88)
РТС 1048,69 (+16,01)
FTSE 100 7542,73 (+10,79)

DAX 30 12292,05 (+34,88)
DJIA* 22114,94 (−3,48)
NASDAQ Composite* 6407,624 (+23,852)

*На 20:22. По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.08.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9.08.17
Австралийский доллар 47,5710
Английский фунт 78,2551
Белорусский рубль** 30,7397
Датская крона* 95,2593

Доллар США 59,9886
Евро 70,8405
Индийская рупия*** 94,1035
Казахский тенге*** 18,0479

Канадский доллар 47,3844
Китайский юань* 89,4858
Норвежская крона* 75,9840
СДР 84,5509

Сингапурский доллар 44,0671
Новая турецкая лира 16,9886
Украинская гривна* 23,3056
Шведская крона* 73,7550

Швейцарский франк 61,6723
Японская иена*** 54,2613
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС), как и обещала, завела 
против МТС, «МегаФона», «Вымпел-
кома» и «Т2 Мобайл» (бренд Tele2) де-
ла по подозрению в монопольно вы-
соких ценах на услуги связи в наци-
ональном роуминге (п. 1 ч. 1 ст. 10 
закона «О защите конкуренции»). 
Национальный роуминг работа-
ет в регионах России, где у операто-
ра, с которым абонент заключил до-
говор об оказании услуг, нет сети. 
Для МТС, «МегаФона» и «Вымпелко-
ма» это Крым, а для Tele2 — еще и, к 
примеру, Якутия и ряд других реги-
онов, говорят участники рынка. Та-
рифы и межоператорские роумин-
говые ставки «существенно превы-
шают сумму необходимых для про-
изводства и реализации такого то-
вара расходов и прибыли», аргумен-
тирует ФАС. Кроме того, еще в кон-
це июля служба дала операторам 14 
дней, примерно до 10–13 августа, 
чтобы выровнять тарифы во внутри-
сетевом роуминге. В Tele2 это преду-
преждение называли технически не-
реализуемым в такой срок, а опера-
ционный директор «МегаФона» Ан-
на Серебряникова не исключала об-
ращения в суд со встречным иском к 
ФАС, сообщив, что в случае полной 
отмены внутрисетевого роумин-
га оператор понесет затраты «в не-
сколько миллиардов рублей».

Власти не первый раз вмешива-
ются в роуминговые отношения. В 
2010 году ФАС завела дело против 
МТС, «МегаФона» и «Вымпелкома» 
по поводу завышенных тарифов на 
международный роуминг. Тогда о 
ситуации руководитель ФАС Игорь 
Артемьев докладывал президенту 
и председателю правительства РФ, 
напомнил 

”
Ъ“ замглавы ФАС Анато-

лий Голомолзин. После этого «боль-
шая тройка» согласилась снизить це-
ны на звонки в СНГ в полтора-два 
раза, передачи СМС — в три раза, а 
на услуги мобильного интернета — 
в два—четыре раза. А ФАС назначи-
ла минимальные штрафы: МТС — 
22 млн руб., «Вымпелкому» — 12 млн 
руб., а «МегаФону» — 4,2 млн руб. В 
2010 году «роуминговое расследова-
ние» имело международный харак-
тер, в нем участвовали российские 
и зарубежные операторы связи и ан-
тимонопольное ведомство Казахста-
на. Поэтому новая игра против опе-
раторов с бюрократической точки 
зрения проще, а ставки в ней выше.

По разным оценкам, внутрисете-
вой роуминг приносит операторам 
примерно 35 млрд руб. в год, вклю-
чая 4–5% средств от национально-
го роуминга. В зависимости от ква-
лификации штрафы для наруши-
телей по делу о национальном роу-
минге могут быть фиксированными 
или оборотными — до 15% от оборо-
та. По мнению юристов, также воз-
можно взыскание «незаконно полу-
ченного дохода» в федеральный бюд-
жет: если компании на это согласят-
ся, то оборотный штраф не взыски-
вается. Такой вариант допускают и в 
ФАС. «Если операторы называют ка-
кие-то суммы, то мы можем принять 
их во внимание, если вдруг в рамках 
рассмотрения дела будет обсуждать-
ся вопрос об изъятии необоснован-
но полученного дохода»,— отметил 
господин Голомолзин.
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Новая игра против 
операторов с бюро-
кратической точки 
зрения проще, 
а ставки в ней выше

связывает в сеть заместитель 
заведующего отделом 
медиа и телекоммуникаций 

Владислав Новый

«Открытие» распродает долги
Банк пытается срочно избавиться от 35 млрд руб. проблемных ссуд
Как стало известно 

”
Ъ“, банк «Откры-

тие» неожиданно решил провести са-
мый крупный в этом году на рынке 
тендер по продаже проблемных ссуд. 
На торги выставлены 35 млрд руб. 
просроченных розничных кредитов, 
причем на подачу заявок с момента 
объявления о продаже банк отвел пре-
тендентам крайне короткий срок — не-
делю. По словам экспертов, столь сжа-
тые сроки говорят о стремлении банка 
как можно скорее избавиться от круп-
ного объема проблемных ссуд и полу-
чить ликвидность.

О том, что банк «Открытие» объявил тен-
дер по продаже портфеля задолженности по 
кредитным договорам физлиц на сумму по-
чти 35 млрд руб., 

”
Ъ“ рассказали участники 

тендера. Для самого банка продажа такого 

объема долгов не рядовой случай — в 2016 
году «Открытие» провело два цессионных 
тендера на общую сумму чуть менее 14 мл-
рд руб. Участники рынка взыскания дол-
гов сходятся во мнении, что тендер «Откры-
тия» крупнейший в текущем году. По сло-
вам гендиректора «Секвойя Кредит Консо-
лидейшн» Алексея Терского, это беспреце-
дентно большой портфель, выставленный 
с начала года на продажу. Согласен с ним 
и гендиректор «Активбизнесколлекшн» 
Дмитрий Теплицкий, который предпола-
гает, что, возможно, в портфель входят не 
только долги самого банка «Открытие», но 
и банков, которые он присоединил за по-
следние годы.

Новость о проведении тендера банк «От-
крытие» разместил на своем сайте 27 ию-
ля. Там же указаны требования, которым 

должны соответствовать участники кон-
курса. Банк оказался непритязателен в сво-
их запросах, обязательным являлось нали-
чие достаточных финансовых ресурсов для 
подачи заявки на участие, опыт работ по 
взысканию просроченной задолженности 
и наличие квалифицированного персона-
ла, а также отсутствие невыполненных обя-
зательств перед третьими лицами, возбу-
жденных уголовных дел и неснятых суди-
мостей в отношении руководителей. При-
сутствие участника в реестре Федеральной 
службы судебных приставов значилось как 
дополнительное (необязательное) требова-
ние. По словам источников 

”
Ъ“, тендер банк 

проводил в закрытом режиме — пригла-
шение к участию пришло взыскателям по 
электронной почте. Тендер стал неожидан-
ностью для взыскателей и был проведен в 

сжатые сроки — на сбор документов, оцен-
ку портфеля и подачу заявки на участие кол-
лекторам отвели пять рабочих дней, отме-
чают собеседники 

”
Ъ“. «Это очень сжатые 

сроки, поскольку портфель большой. Оцен-
ка портфеля происходит в несколько эта-
пов — специалисты внутри компании оце-
нивают портфель, а затем решение об ин-
вестициях утверждает руководство,— го-
ворит вице-президент Национальной ассо-
циации профессиональных коллекторских 
агентств Елена Докучаева.— Подобная про-
цедура, ограниченная во времени, скорее 
вредит продавцу, чем помогает, потому что 
компании не могут хорошо оценить пор-
тфель, пройти необходимую процедуру со-
гласования или привлечения инвестиций».

Безопасность не выросла в цене
Объем рынка поддерживается подготовкой к ЧМ-2018
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Банк России подал иск о банкрот
стве банка «Югра». Собственни
ки «Югры», которые уже оспари
вают отзыв лицензии и предше
ствовавшее ему введение вре
менной администрации, с такой 
оценкой состояния банка катего
рически не согласны и готовы к 
новым судебным тяжбам. Преце
денты, когда банки в суде возвра
щали отозванную ЦБ лицензию, 
были. Однако даже если «Югре» 
это удастся, по закону банк бу
дет обязан вернуть Агентству 
по страхованию вкладов (АСВ) 
в течение года почти 150 млрд 
руб. уже выплаченного вклад
чикам страхового возмещения, 
что будет затруднительно сделать.

Вчера Банк России подал в арби-
тражный суд Москвы заявление о 
признании банка «Югра» банкротом. 
Лицензию у «Югры» ЦБ отозвал 28 
июля, после оценки временной ад-
министрации ситуации в банке (была 
введена 10 июля). Регулятор счел не-
целесообразным сохранение лицен-
зии: необходимое для санации фи-
нансирование при самой оптими-
стичной оценке превысило бы стра-
ховые выплаты по вкладам. Ранее 
АСВ оценило выплаты вкладчикам 
банка в 169,2 млрд руб., что стало 
историческим рекордом.

• Основным владельцем «Югры» яв-
ляется бизнесмен Алексей Хотин, ко-
торый контролирует 52,5% капита-
ла кредитной организации. По дан-
ным «РИА Рейтинг», на 1 июня банк 
занимал 29-е место в РФ с активами 
в размере 322,9 млрд руб.
В «Югре» категорически не соглас-

ны с оценкой состояния банка регуля-
тором и намерены оспаривать бан-
кротство в суде. Как сообщил 

”
Ъ“ быв-

ший президент банка «Югра» Павел 
Нефедов, в ближайшие дни будет по-
дан иск о незаконности отзыва лицен-
зии и неправомерности подачи иска о 
банкротстве, после этого банк будет 
добиваться финансовой компенса-
ции. Еще до отзыва лицензии «Югра» 
подала в арбитражный суд Москвы за-
явление, в котором требует признать 
незаконными решения и действия ЦБ 
о введении в банк временной адми-
нистрации и моратория на удовлетво-
рение требований кредиторов (пер-

вое рассмотрение дела назначено на 
15 августа). Ранее необоснованными 
данные действия ЦБ сочла и Генпро-
куратура, направив регулятору про-
тест и требование отменить соответст-
вующие приказы (см. 

”
Ъ“ от 19 июля), 

но ЦБ остался при своем мнении.
Юристы указывают, что прецеден-

ты, когда банкам удавалось вернуть 
отозванные ЦБ лицензии, были. Хотя 
такие случаи единичны (см. справ-
ку), но они доказывают, что шансы у 
«Югры» в принципе есть, особенно с 
учетом претензий к обоснованности 
применения крайних мер в отноше-
нии банка со стороны Генеральной 
прокуратуры. «Собственники 

”
Юг-

ры“ уже показали серьезность своих 
намерений, подав иски об оспарива-
нии приказов ЦБ о введении времен-
ной администрации и моратория на 
выплаты кредиторам. Логично пред-
положить, что они будут добиваться в 
суде возврата лицензии,— говорит 
партнер компании 

”
Ионцев, Ляхов-

ский и партнеры“ Игорь Дубов.— Ис-
ход дела предсказать сложно, но если 
предположить что суд встанет на сто-
рону банка, то ЦБ должен будет вос-
становить лицензию, кроме того, 
банк может потребовать материаль-
ной компенсации ущерба, нанесен-
ного ему решениями ЦБ, если они бу-
дут признаны судом необоснованны-
ми, а соответствующие приказы — 
недействительными».

Впрочем, даже в случае судебной 
победы банку будет крайне сложно 
продолжить деятельность, указыва-

ют эксперты. До сих пор восстановить 
отозванную по решению суда лицен-
зию удавалось лишь небольшим бан-
кам, у которых если и были вклады, 
то в очень незначительном объеме. 
На момент отзыва лицензии у «Юг-
ры» было около 185 млрд руб. вкладов 
физлиц. Под страховку АСВ попали 
около 170 млрд руб. Как сообщило 
вчера агентство, уже выплачено 85% 
страхового возмещения — 147,5 млрд 
руб. 176,5 тыс. человек и выплаты 
продолжаются. «Поскольку с вкладчи-
ками за 

”
Югру“ уже фактически рас-

считалось АСВ, в случае восстановле-
ния лицензии банк будет иметь за-
долженность перед агентством в раз-
мере выплаченной вкладчикам ком-
пенсации,— указывает Игорь Ду-
бов.— Согласно нормам закона о 
страховании вкладов, вернуть эти 
деньги АСВ 

”
Югра“ должна будет в те-

чение одного года, что крайне затруд-
нительно с учетом того плана оздо-
ровления банка, который предлагал 
его основной акционер». Как сооб-
щал ранее ЦБ, основой представлен-
ного плана финансового оздоровле-
ния являлось получение финансовой 
помощи от АСВ в размере выплачива-
емой госкорпорацией страховой от-
ветственности по вкладам. Пресс-
служба Алексея Хотина позже уточня-
ла, что речь шла об отсрочке возврата 
средств АСВ, выплаченных вкладчи-
кам на десять лет, однако погасить 
долг банк собирался ранее «с учетом 
личных денег акционера».

Ксения Дементьева

Крайние арбитражные меры
Банк России подал на банкротство «Югры»

С середины июля объемы опера
ций репо с ЦБ по фиксирован
ным ставкам уверенно растут. 
В понедельник они превысили 
575 млрд руб., десятикратно 
превзойдя средние значения 
первого полугодия. Участники 
рынка связывают рост довольно 
дорогих заимствований со сни
жением уровня доверия к круп
ным частным банкам. Опре де
лить, кто из них активно креди
товался в ЦБ, можно будет уже 
в середине августа, после публи
кации отчетности за июль.

Невостребованный большую 
часть первого полугодия сектор рын-
ка репо, которое предоставляется 
Банком России по фиксированной 
ставке, быстро нарастил обороты. 
Рост операций с ЦБ обозначился в се-
редине июля и за неполный месяц 
достиг значений, десятикратно пре-
высивших средний уровень первого 
полугодия. В минувший понедель-
ник (данные ЦБ предоставляет с за-
держкой на день) объем таких опера-
ций превысил 575 млрд руб. и до-
стиг рекордного значения с начала 
января. В начале года традиционно 
банки испытывают дефицит ликвид-
ности из-за долгих выходных.

Нынешняя ситуация с ликвидно-
стью на российском рынке выглядит 
вполне благополучной. Ставки при-
влечения средств на межбанковском 
рынке составляют 8,2–8,3% годовых, 
что существенно ниже ставки рефи-
нансирования ЦБ (9% годовых). ВТБ 
ежедневно привлекает через корот-
кие облигационные займы у неболь-
ших кредитных организаций по 40–
60 млрд руб. под 8–9% годовых, при-
чем в последние дни ставка держит-
ся в районе нижней границы диапа-
зона. Собеседники 

”
Ъ“ отмечают, что 

даже есть проблемы с размещением 
депозитов по приемлемой ставке в 
госбанках или банках с иностран-
ным участием — они не нуждаются в 
средствах. Иными словами, свобод-
ные средства есть и у крупных, и у 
небольших кредитных организа-
ций. Аналитики Росбанка отмечают, 
что с декабря прошлого года размер 
задолженности по фиксированному 
репо с ЦБ менялся в широких пре-
делах — от 12 млрд до 1,1 трлн руб. 

(накануне нового года). По их мне-
нию, данный инструмент является 
вполне нормальным способом удов-
летворить потребность банка в ко-
ротких деньгах, наравне с денеж-
ным рынком.

В ЦБ считают, что такая ситуация 
вызвана «ограниченными возмож-
ностями денежного рынка по пере-
распределению ликвидности». Как 
констатирует пресс-служба ЦБ (цита-
та по агентству ТАСС): «У одних кре-
дитных организаций на счетах сфор-
мировался избыток ликвидности, в 
то время как другие, напротив, про-
должают привлекать средства». И в 
таких условиях кредитным органи-
зациям приходится «использовать 
операции Банка России как по пре-
доставлению, так и по абсорбирова-
нию ликвидности».

Вместе с тем участники рынка 
связывают устойчивый спрос на до-
вольно дорогие средства ЦБ неболь-
шим числом крупных частных бан-
ков. По словам директора по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА» Алек-
сандра Сараева, «очевидно только, 
что этот прирост обеспечен не од-
ним, а несколькими участниками 
рынка, так как столь значительный 
объем ликвидности не требуется од-
номоментно кому-либо из крупных 
игроков». Представители банков-
ского сообщества неохотно коммен-
тируют ситуацию. По словам трейде-
ра крупного банка, разговоры отно-
сительно проблем у крупных бан-
ков привели к резкому ухудшению 
эластичности рынка. «Некоторые 
банки сократили друг на друга ли-
миты, в результате у одних накопил-
ся избыток рублевой ликвидности, 
а у других проявился дефицит, кото-
рый они покрывают за счет дорого-

го репо по фиксированной ставке с 
ЦБ»,— отмечает собеседник. Глава 
казначейства другого банка отмеча-
ет, что «рост объемов рынка репо с 
ЦБ по фиксированной ставке в по-
следнее время отражает снижение 
доверия к некоторым частным рос-
сийским банкам. Это уже привело к 
определенному оттоку клиентов, и 
такими операциями банки отчасти 
компенсируют этот уход». При этом, 
по словам собеседника 

”
Ъ“, подоб-

ные операции лимитируются други-
ми контрагентами (госбанками, 
банками с иностранным капита-
лом) в большей степени, чем Банком 
России.

Вчера 
”
Ъ“ опросил крупнейшие 

частные российские банки на пред-
мет того, участвовали ли они в опе-
рациях репо с ЦБ в последние две не-
дели. В Альфа-банке, Промсвязьбан-
ке, МКБ заявили, что не проводили 
операции репо с ЦБ по фиксирован-
ной ставке в это время. В банке «ФК 

”
Открытие“» оставили запрос без 

комментариев. В Бин-банке не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“. Как отмечает го-

сподин Сараев, сейчас невозможно 
понять, какие банки обеспечили 
прирост операций репо. Отчасти си-
туация прояснится после публика-
ции банковской отчетности за июль, 
которая появится в середине авгу-
ста. При этом, как считает предста-
витель крупного банка, ситуация 
может войти в нормальное русло в 
течение нескольких недель, напри-
мер, в случае привлечения в капитал 
банков новых инвесторов отноше-
ние клиентов к ним может поме-
няться в лучшую сторону.

Дмитрий Ладыгин,  
Виталий Гайдаев,  
Мария Сарычева

Репо растет без доверия
Банки увеличили дорогие заимствования в ЦБ

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

О том, что банк торопится рас-
статься с проблемными ссудами, 
свидетельствует и тот факт, что пор-
тфель поделен на мелкие лоты. Вы-
ставленный на продажу «Открыти-
ем» портфель содержит около 79 тыс. 
контрактов и разбит на 114 лотов. 
«Минимальный лот состоял из не-

скольких десятков долгов, макси-
мальный — почти из 3,5 тыс. 
штук»,— говорит один из собеседни-
ков 

”
Ъ“. По словам гендиректора 

агентства ЭОС Антона Дмитракова, 
продавать большой объем задолжен-
ности таким количеством лотов — 
это прямой путь привлечь взыскате-
лей вне госреестра. «Небольшие ре-
гиональные компании не могут вло-
жить много средств в покупку пор-
тфеля, но продать им портфель ча-
стями можно быстрее, чем крупным 
игрокам»,— указывает господин 
Дмитраков. 

По мнению партнера юридиче-
ской компании «Юрпартнеръ» Алек-
сандра Федорова, в свете последних 
событий и негативного информаци-
онного фона вокруг банка логично 
предположить, что «Открытие» стре-
мится улучшить свои показатели. «Хо-
тя в целом портфель неплохой, в столь 
сжатые сроки продать его за хорошую 
цену крайне сложно, а значит, цель 

банка — побыстрее избавиться от про-
блемных ссуд и распустить резервы».

В «Открытии» не захотели проком-
ментировать объем портфеля и сро-
ки сделки, отметив лишь, что участ-
ников тендера — несколько десят-
ков. «Мы рассматриваем цессию как 
один из эффективных инструментов 
управления проблемной задолжен-
ностью и используем его достаточно 
регулярно»,— сообщил директор де-
партамента по работе с проблемной 
задолженностью банка «Открытие» 
Дмитрий Ким. 

Светлана Самусева

«Открытие» 
распродает долги

Сбербанк для решения проблем 
с клиентами создал собственную 
«службу омбудсмена», которая 
будет претендовать на индиви
дуальный подход и независи
мость. Эксперты же считают, 
что такой шаг крупнейшего 
 банка страны ускорит принятие 
общеотраслевого закона о фи
нансовом омбудсмене. Впрочем, 
у них есть сомнения, что инсти
тут, созданный внутри банка, 
может быть совершенно неза
висим в принятии решений. 

Вчера Сбербанк объявил о созда-
нии нового подразделения — «служ-
бы омбудсмена». Как следует из сооб-
щения кредитной организации, служ-
ба займется разрешением спорных и 
нестандартных ситуаций, которые 
возникают у клиентов (физических 
лиц, частных предпринимателей и 
представителей малого бизнеса) при 
получении продуктов и услуг банка и 
его дочерних и зависимых обществ на 
территории России. «Наша задача — 
обеспечить нашим клиентам возмож-
ность быстрого решения сложных си-
туаций,— подчеркнула Яника Барано-
ва, назначенная финансовым омбуд-
сменом Сбербанка.— Убеждена, что в 
диалоге с клиентом мы сможем ре-
шить любую проблему». Подразделе-
ние подчиняется напрямую главе 

Сбербанка Герману Грефу и будет при-
держиваться в своей работе принци-
пов «независимости, справедливости 
и объективности». В компетенцию 
службы войдет рассмотрение досудеб-
ных финансовых претензий на сумму 
более 3 тыс. руб. в том случае, если 
клиент уже получил ответ на свое об-
ращение от банка и не согласен с ним.

С одной стороны, участники рынка 
приветствуют создание Сбербанком 
такого органа, поскольку законода-
тельно закрепленного статуса инсти-
тут финансового омбудсмена (внесу-
дебный орган разрешения разногла-
сий с клиентами) до сих пор не полу-
чил. Законопроект разработан, но по-
ка не принят. Ранее глава комитета 
Госдумы по финрынку Анатолий Акса-
ков заявлял, что рассчитывает на при-
нятие закона о финансовом омбудсме-
не в осеннюю сессию 2017 года.

Сейчас граждане могут спорить с 
банками, по сути, только в суде. Есть 
служба финансового омбудсмена, ко-
торая действует при Ассоциации рос-
сийских банков (АРБ), однако реше-
ние «примирителя» банки пока при-
нимают к сведению лишь на добро-
вольной основе. «Финансовый при-
миритель» действует с 2012 года так-
же в ХКФ-банке. «Это, по сути, третей-
ский судья, который готов рассмо-
треть любую претензию или жалобу 
со стороны клиента и вынести по ней 
справедливое и беспристрастное ре-
шение,— уточнили в пресс-службе 
ХКФ-банка.— Он имеет право изме-
нять любые решения сотрудников 
банка в случае, если из-за этого были 
ущемлены права наших клиентов».

В то же время Сбербанк наряду, в 
частности, с ВТБ 24 долгое время не 

соглашались с рядом предлагаемых 
редакций законопроекта «О финан-
совом уполномоченном по правам 
потребителей финансовых услуг», 
рассказали 

”
Ъ“ несколько источни-

ков на банковском рынке. Лидеры 
рынка не согласны были, например, 
с тем, что, как было указано в законо-
проекте, принятое финансовым 
уполномоченным решение обяза-
тельно для исполнения организаци-
ей и «не подлежит обжалованию в 
суд, третейский суд со стороны орга-
низации». Пресс-службы Сбербанка 
и ВТБ 24 отказалась от комментариев 
по данному вопросу.

При этом финансовый омбудсмен, 
действующий при АРБ, Павел Медве-
дев считает, что создание Сбербанком 
новой службы — как раз «путь к логи-
ке законопроекта о финансовом упол-
номоченном», в котором должно быть 
записано, что клиент, прежде чем по-
жаловаться примирителю, должен 
обратиться в саму организацию, с ко-
торой у него возникли разногласия. У 
Сбербанка же, согласно информации 
на его сайте, более 110 млн клиентов, 
то есть больше половины населения 
страны. «Узнаю Германа Грефа, кото-
рый в свое время приложил много 
усилий к созданию института страхо-
вания вкладов»,— подчеркнул он. 

Юлия Полякова

Сбербанк уполномочен примирить
Банк обзавелся собственным омбудсменом

Для банков рассматривать  
в судебном порядке  

мелкие споры… накладно.  
Им было бы проще отдать 
финансовому омбудсмену 

этот вопрос. Может быть, 
таких споров… не возникало, 
если бы эту миссию на себя 

взяли профессионалы
— Анатолий Аксаков,
глава комитета Госдумы  
по финансовому рынку,  

11 апреля 2017 года

Ц И Т А Т А

35 миллиардов рублей
составляет объем выставленных  
банком «Открытие» на продажу  
долгов физлиц

К О Н Т Е К С Т
Б А Н К И ,  К О Т О Р Ы Е  П Е Р Е Ж И Л И  О Т З Ы В  Л И Ц Е Н З И И 
И  В Е Р Н У Л И С Ь

За последние десять лет по решению суда вернуть лицензию смог банк «Вест», при-
надлежащий Валерию Серлину. Оспорить приказ об отзыве лицензии банку удалось 
спустя год после отзыва, в 2010 году. «Вест» существует до сих пор, преобразив-
шись в расчетную небанковскую кредитную организацию (РНКО). В 2011 году вер-
нуть себе лицензию после двухлетних разбирательств с ЦБ (лицензия была отозвана 
в апреле 2009 года) смог Русский банк делового сотрудничества (РБДС), принадле-
жавший Сергею Таболину. В дальнейшем он присоединился к Социнвестбанку, ко-
торый стал жертвой краха финансовой империи Анатолия Мотылева (см. ”Ъ“ от 7 ав-
густа 2015 года). Социнвестбанк был санирован и существует до сих пор. Послед-
ним вернул себе в суде лицензию банк с иностранными корнями Атлас-банк, при-
надлежавший черногорскому Atlas Bank. Это произошло в феврале 2015 года, одна-
ко просуществовал банк недолго, в июле того же года он был ликвидирован. Были 
прецеденты и ранее; так, вернуть отозванную лицензию в 2002 году смог Объеди-
ненный промышленный банк, а в 2006-м — РБТ-банк, впрочем, оба они спустя неко-
торое время прекратили свою деятельность. Ксения Дементьева
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Минпромторг готов уже  
с 2019 году повышать пошли-
ны на иностранные самолеты, 
конкурирующие с российски-
ми SSJ 100 и МС-21. Сейчас само-
леты на 50–300 кресел могут 
ввозиться с нулевой пошлиной 
и без НДС. Но авиакомпании 
РФ продолжают наращивать 
парк зарубежной авиатехники: 
с июля 2016 года ее количество 
выросло на 16%. Источники 

”
Ъ“ 

в авиакомпаниях к инициати-
ве отнеслись с недоумением, 
 отметив, что SSJ 100 выпускает-
ся в ограниченных количест-
вах, а МС-21 только приступил 
к испытаниям.

Россия планирует в конце 2019 
года отменить льготные ставки 
пошлин на временный ввоз ино-
странных самолетов — конкурен-
тов российских Sukhoi Superjet 100 
и МС-21, сообщил «Интерфакс» со 
ссылкой на Минпромторг. Речь идет 
о самолетах массой от 20 до 90 тонн 
вместимостью 50–300 мест. Сейчас 
для них действуют нулевые пошли-
ны, введенные комиссией Таможен-
ного союза в 2010 году. Это может за-
тронуть самые распространенные 
модели — Airbus 319/320/321 (сей-
час в России летает 262 таких само-
лета) и Boeing-737 разных модифи-
каций (172 самолета), а также бра-
зильские Embraer (E-170 и E-175).

О планах отменить льготы в вос-
кресенье говорил вице-премьер 
Дмитрий Рогозин телеканалу «Рос-
сия 1». По его мнению, авиаперевоз-
ки сейчас «на игле иностранного 
авиапрома», а авиакомпании «пла-
тят за рубеж 470 млрд руб.», что явля-
ется «оскорблением нации, авиаци-
онной державы». Но вице-премьер 
признал, что российский авиапром 
выпускает «30 самолетов в год — в 25 
раз меньше», чем Airbus или Boeing. 
Чиновник считает, что авиапроиз-
водители РФ уже к 2025 году будут 
выпускать 110 самолетов в год. Льго-
ты, по его словам, будут отменяться 

«по мере появления российских са-
молетов», то есть «с 2019 года».

• Сейчас в РФ можно ввозить само-
леты на 50–300 кресел с нулевой 
пошлиной (но с уплатой НДС), до об-
нуления пошлина составляла 7,5–
15,6%. До конца 2018 года для само-
летов действует таможенная про-
цедура временного ввоза с условным 
освобождением (полным или ча-
стичным) от пошлин, налогов и без 
мер нетарифного регулирования (но 
с последующим помещением под про-
цедуру реэкспорта). По данным 

”
Ъ“, 

год назад перевозчики РФ эксплуа-
тировали 491 иностранный само-
лет, на начало июля 2017 года их чи-
сло выросло на 16%, до 570 машин.

В Минпромторге полагают, что 
отмена льгот по временному ввозу и 
повышение пошлин «установит та-
моженно-тарифную защиту вну-
треннего рынка в интересах рос-
сийских воздушных судов — SSJ 100 
удлиненной версии и МС-21–300», 
серийное производство которого за-
планировано на 2019 год. В итоге 
объемы их продаж вырастут, а ли-
зинговым компаниям будет проще 
искать потребителей. В Минтрансе 

”
Ъ“ сообщили, что с Минпромтор-

гом и Минэкономики проработают 
«сбалансированное решение с уче-
том представленных предложе-
ний». Продление срока временного 
ввоза по-прежнему актуально для 
авиакомпаний РФ, считают в Мин-
трансе, пока на рынок не вышел 
МС-21. В Минэкономики сообщили 

”
Ъ“, что инициатива поступила и бу-

дет рассмотрена комиссией по тамо-
женно-тарифному регулированию.

Возможное введение пошлин на 
самолеты не нарушит обязательств 
РФ перед ВТО. Юрист адвокатского 

бюро А2 Максим Сафиулин говорит, 
что при вступлении в организацию 
РФ взяла на себя обязательства в те-
чение семи лет (до 2019 года) сни-
зить ввозные пошлины на лайнеры 
до 12% и на дальнемагистральные 
широкофюзеляжные самолеты до 
7,5%. «Чтобы не провоцировать круп-
нейших мировых производителей к 
обращению в суд ВТО, достаточно 
просто отменить льготы — это по-
зволит российским авиастроителям 
получить весомое, но не нарушаю-
щее требований организации преи-
мущество»,— говорит юрист.

Но источники 
”
Ъ“ в авиакомпа-

ниях к идеям правительства отне-
слись с недоумением. Собеседник 

”
Ъ“ в одной из крупных авиакомпа-

ний считает, что отмена льготы 
спровоцирует резкий рост расходов 
перевозчиков РФ, они окажутся в за-
ведомо невыгодном положении по 
сравнению с иностранными авиа-
компаниями, которые такие пош-
лины не платят. Другой источник 

”
Ъ“ считает, что эти планы «очень 

преждевременны», поскольку вы-
пуск SSJ 100 «весьма ограничен» и 
наращиваться не будет. Глава Объе-
диненной авиастроительной кор-
порации Юрий Слюсарь сообщал в 
интервью 

”
Ъ“ 18 июля, что «надо 

выйти на уровень производства 30–
40 SSJ 100 в год» и большие объемы 
нецелесообразны. МС-21 «только на-
чал испытания, и до сих пор неясно, 
будут ли характеристики самолета 
таким же экономически эффектив-
ными, как у его зарубежных анало-
гов, а послепродажное обслужива-
ние — стабильным и доступным по 
цене», отметил источник 

”
Ъ“.

Елизавета Кузнецова,  
Андрей Райский

Boeing и Airbus  
притормозят на ввозе
Правительство готово поднять пошлины  
на иностранные самолеты

Структуры «Нафтогаза Украи-
ны» намерены обанкротить 
подконтрольную «Росатому» 
машиностроительную компа-
нию «Энергомашспецсталь» 
(ЭМСС). Речь идет о старом спо-
ре об оплате газа, поставленно-
го еще до 2014 года, и сумма 
претензий газовиков состав-
ляет лишь около 26,6 млн руб. 
 Несмотря на конфликтные 
 отношения между Москвой 
и Киевом, политических при-
чин у спора, видимо, нет: иск 
о банкротстве газовики мог-
ли подать в свете требования 
 правительства Украины уси-
лить платежную дисциплину 
при  работе с потребителями-
долж ни ками.

Принадлежащая «Нафтогазу Ук-
раины» компания «Газ Украины» по-
дала в хозяйственный суд Донец-
кой области на банкротство крама-
торского ПАО «Энергомашспец-
сталь» (подконтрольно входящему в 
«Росатом» «Атомэнергомашу»). Со-
гласно данным портала «Судебная 
власть Украины», иск подан 3 авгу-
ста, сумма задолженности ЭМСС не 
указана.

ЭМСС является производителем 
спецсталей, «Росатом» приобрел 
контроль в компании в конце 2010 
года. Основной целью приобрете-
ния актива источники в госкорпо-
рации тогда называли создание 
конкурента для «ОМЗ-Спецсталь», 
чтобы снизить закупочные цены. 
Сейчас госкорпорация контролиру-
ет ЭМСС через 51% в кипрской EMSS 
Holdings Limited, которой принад-
лежит 92% акций краматорского 

ПАО. В 2016 году чистый убыток 
ЭМСС сократился более чем вдвое, 
до 1,5 млрд гривен (3,5 млрд руб. по 
текущему курсу), выручка от реали-
зации составила 1,85 млрд гривен 
(4,3 млрд руб.), план по выпуску 
продукции на 2017 год — 2,55 млрд 
гривен (5,94 млрд руб.). Источник 

”
Ъ“ объясняет убытки завода боль-

шой инвестпрограммой прошлых 
лет (в 2012 году в «Атомэнергомаше» 
оценивали ее в $300 млн за преды-
дущие пять лет) и падением объема 
украинских заказов.

Как рассказал собеседник 
”

Ъ“, 
близкий к «Нафтогазу», долг ЭМСС 
образовался в предыдущие перио-
ды поставок газа — еще «в давние 
времена Ющенко и Януковича» (то 
есть до начала 2014 года). По его 
словам, цель «Газа Украины», нахо-
дящегося под процедурой ликвида-
ции с 2012 года,— «добиться бан-
кротства ЭМСС и его возможной 
продажи за долги». Напомним, что 
после госпереворота на Украине в 
феврале 2014 года новые власти от-
казались от части совместных про-
ектов с «Росатомом», но это не за-
тронуло закупки ядерного топлива 
для местных АЭС и не сказалось на 
деятельности ЭМСС. Но политиче-
ской подоплеки в иске «Газа Украи-
ны» нет, уверяет источник 

”
Ъ“, по-

ясняя, что правительство не утвер-
дило проект финплана «Нафтога-
за», так как «компанию обвинили в 
неэффективной работе с долгами», 
что и стало поводом для судебных 
претензий.

В ЭМСС называют иск «Газа Укра-
ины» необоснованным. Как пояс-
нили в машиностроительной ком-

пании, спор сторон за поставлен-
ный газ начался еще в 2014 году, 
сумма иска — 12,87 млн гривен 
(30 млн руб.). ЭМСС оплатила часть 
— 1,45 млн гривен (около 3,4 млн 
руб.), на остальную сумму хозсуд За-
порожской области 10 мая дал рас-
срочку до 30 ноября. По данным 
источника 

”
Ъ“, знакомого с ситуа-

цией, спорный долг связан с разно-
гласиями сторон по объемам по-
ставленного газа, а также по связан-
ным с этим пенями и штрафами. В 
ЭМСС добавляют, что в случае при-
нятия судом заявления о возбужде-
нии дела о банкротстве подготовят 
свои возражения.

Руководитель практики банкрот-
ства и антикризисной защиты биз-
неса «Пепеляев Групп» Юлия Литов-
цева поясняет, что процедура укра-
инского банкротства похожа на рос-
сийскую. «При поступлении заявле-
ния кредитора суд проверяет обо-
снованность требований. Если долг 
превышает 300 МРОТ (960 тыс. гри-
вен, или 2,24 млн руб.— 

”
Ъ“) и не 

был погашен в течение трех меся-
цев с момента, когда он должен 
быть выплачен, вводится первая 
процедура банкротства — распоря-
жение имуществом должника,— го-
ворит юрист.— Это аналог россий-
ской процедуры наблюдения, она 
длится три месяца. По ее итогам в 
отношении должника может быть 
введена оздоровительная процеду-
ра либо, если шансов на восстанов-
ление платежеспособности компа-
нии нет, ликвидационная».

Владимир Дзагуто,  
Анна Занина;  
Янина Соколовская, Киев

Киев банкротит завод «Росатома»
Структура «Нафтогаза Украины» подала в суд на ЭМСС

Второго производителя то-
варного никеля в РФ и гра-
дообразующее предприятие 
Верхнего Уфалея — «Уфалейни-
кель» решено ликвидировать. 
Найти инвесторов для убыточ-
ного завода не удалось, теперь 
его активы выводятся для про-
дажи в отдельные структуры. 
В санируемом Микаилом Шиш-
хановым банке «Рост», которо-
му «Уфалейникель» должен 
12,5 млрд руб., винят в ситуа-
ции прежнего собственника — 
Highmetals KDS братьев Тимо-
феевых. Главной проблемой 
для властей остается трудоу-
стройство более 1,7 тыс. быв-
ших сотрудников завода.

Акционеры ОАО «Уфалейни-
кель», второго в РФ производителя 
товарного никеля (10,2 тыс. тонн в 
2016 году), 7 августа проголосовали 
за ликвидацию компании, сообщи-
ло ОАО. Представитель «Уфалейни-
келя» Ольга Маркина сказала 

”
Ъ“, 

что процесс ликвидации «займет не 
один и не два месяца». Совет дирек-
торов продолжает вести работу по 
поиску инвесторов, но достигнуть 
каких-либо договоренностей не 
удалось, уточнила она (среди отка-
завшихся упоминается группа 
«Магнезит»).

Об остановке завода и поиске ин-
весторов для него или промплощад-
ки было заявлено в начале года (см. 

”
Ъ“ от 7 февраля). Завод убыточен 

из-за истощения ресурсной базы, 
низких цен на никель и удорожа-
ния кокса, объясняли в ОАО. Для 
безубыточной работы и погашения 
долгов никель должен стоить 
$14,5 тыс. за тонну, говорили на 
предприятии, а вчера тонна никеля 
стоила на LME $10,3 тыс. Снабжаю-
щий завод сырьем «Режникель» лик-
видируется с апреля. Формально 
«Уфалейникелем» владеют четыре 

кипрских офшора, включая Loroni 
Holdings Ltd (24,99%), но источники 

”
Ъ“ рассказывали, что в 2015 году 

завод вместе с «Режникелем» ото-
шел Бинбанку (входит в группу 
«Сафмар» семьи Гуцериевых и Ми-
каила Шишханова), который полу-
чил его за долги от группы High-
metals KDS Александра и Артема 
Тимофеевых. Долги «Уфалейнике-
ля» на конец 2016 года составляли 
15,5 млрд руб. при выручке 6,3 мл-
рд руб., чистом убытке 11 млрд руб. 
и непокрытом убытке 8 млрд руб. В 
Бинбанке в феврале заявляли 

”
Ъ“, 

что «прорабатываются все вариан-
ты вывода предприятия из сложив-
шейся ситуации».

В отчетности «Уфалейникеля» за 
2016 год указано, что долги перед 
банком «Рост» (с 2014 года его сани-
ровал Бинбанк, сейчас выведен из 
группы Бинбанка и санируется Ми-
каилом Шишхановым) — 12,5 млрд 
руб. Там же указано, что при годо-
вой инвентаризации выявлено «от-
сутствие оригиналов векселей» 
Loroni Holdings, а на запрос ОАО о 
предоставлении оригиналов 6 мар-
та от Loroni «получено уведомление 
о прекращении обязательства, вы-
текающего из соглашений об оказа-
нии финансовой помощи в виде 
выданных векселей, в связи с не-
возможностью исполнения по объ-
ективным причинам» с 29 декабря 
2016 года. По векселям ОАО создало 
резерв под обесценение в размере 
их полной стоимости в 8,9 млрд 
руб. А в отчетности за 2013 год гово-
рилось, что Loroni выдала заводу че-
тыре векселя по соглашению о без-
возмездной помощи для увеличе-
ния чистых активов, исходя из отче-
та за 2016 год, векселя учитывались 
на балансе в 2014–2015 годах как 
«долгосрочная дебиторская задол-
женность» (8,7 млрд руб.). В отчетно-
сти за 2016 год финансовые вложе-

ния составляют 1,25 млрд руб., дол-
госрочная дебиторка — нулевая.

В банке «Рост» сказали 
”
Ъ“, что 

«Уфалейникель» вел переговоры с 
«крупнейшими российскими и 
иностранными инвесторами», но 
так как выпуск никеля на заводе не-
рентабелен, ведется работа по пред-
ложению инвесторам «отдельных 
имущественных комплексов». Как 
ранее писал «Ъ-Южный Урал», на ба-
зе активов завода созданы «Курмин-
ский кварцит», «Уфалейтранс» (его 
покупку рассматривает «Карабаш-
медь»), «Черемшанский карьер» и 
ООО «Энерготранс». Тему с векселя-
ми Loroni в банке не комментиру-
ют, но отмечают, что задолженность 
«Уфалейникеля» «резервируется в 
полном соответствии с требования-
ми регулятора». «Ситуация на пред-
приятии во многом является пря-
мым следствием деятельности 
Highmetals KDS и акционеров этой 
группы»,— говорят в «Росте», но во-
прос о судебных претензиях не 
комментируют (в судебной картоте-
ке исков банка к Highmetals KDS и 
Loroni нет). Связаться с Highmetals 
KDS не удалось.

Ликвидация завода довольно 
ощутима для Верхнего Уфалея. По 
данным администрации города, 
уровень безработицы в городе — 
10,9% (в среднем по Челябинской 
области — 1,47%). По данным глав-
ного управления по труду и занято-
сти Челябинской области на 3 авгу-
ста, на учет в ведомство встали 1772 
бывших сотрудника «Уфалейнике-
ля», пока трудоустроить удалось 
лишь 240 человек, еще 180 сотруд-
ников планировалось принять на 
«Курминский кварцит» (набор, по 
словам Ольги Маркиной, начался в 
августе).

Анатолий Джумайло;  
Артур Якушко,  
Челябинск

«Уфалейникель»  
не пошел в «Рост»
Задолжавший 12,5 млрд рублей завод ликвидируют

Основной актив New Stream — Ан-
типинский НПЗ мощностью 9 млн 
тонн нефти, где Дмитрий Мазуров и 
однокурсник Владимира Путина 
юрист Николай Егоров владеют 80% и 
20% соответственно. В группу входят 
также Марийский НПЗ, нефтяной тер-
минал «Коммандит сервис» в Мурман-
ской области и добычные лицензии в 
Оренбургской области. Для развития 
добычи в компанию был приглашен 
бывший вице-президент «Башнефти» 
Михаил Ставский, но он покинул 
компанию (как сообщал РБК, из-за не-
хватки средств на проекты). В New 
Stream собирались к 2022 году инвес-
тировать в Марийский НПЗ более 
$2 млрд, вложения в Антипинский 
НПЗ в этом году планировались в раз-
мере $150 млн.

Основной бизнес Владимира Ко-
гана — банковский, он владеет 82% 
банка «Уралсиб», который был взят 
им на санацию в ноябре 2015 года. 
Сейчас «Уралсиб» слит с БФА-банком, 
который также имеет отношение к 
семье Владимира Когана (см. 

”
Ъ“ от 

16 августа 2016 года). О том, что бан-
кир ищет инвестора в Афипский 
НПЗ, чтобы привлечь средства на мо-
дернизацию актива, сообщали «Ведо-
мости» в июле. К концу 2016 года кре-

дитные обязательства НПЗ достигли 
48,8 млрд руб., а «Нефтегазинду-
стрии» — 24,4 млрд руб., отмечало из-
дание. Таким образом, средства от 
сделки пойдут на погашение общего 
долга (основным кредитором НПЗ 
был Сбербанк; там отказались от ком-
ментариев), говорит один из источ-
ников 

”
Ъ“. Как рассказывали собесед-

ники 
”
Ъ“, Николай Егоров хорошо 

знаком с главой банка Германом Гре-
фом и «помогает клиентам банка, 
оказавшимся в сложных ситуациях» 
(см. 

”
Ъ“ от 28 марта). За последние го-

ды были вложены значительные ин-
вестиции в модернизацию и в строи-
тельство Черноморского перевалоч-
ного комплекса, отмечает Карен Да-
шьян из Advance Capital. Тем самым 
сформирован высокий для текущей 
экономики уровень долга, который 
может быть достаточно критичным 
для компании, считает он. По оценке 
аналитика, общий долг Афипского 
НПЗ — $1,2–1,5 млрд. Новый акцио-
нер может снизить долговую нагруз-
ку и впоследствии выкупить его, счи-
тает эксперт.

Снижение цен на нефть и налого-
вый маневр ухудшили экономику 
НПЗ в РФ, но небольшие заводы, ори-
ентированные на экспорт и находя-
щиеся близко к рынкам сбыта, по-
страдали в меньшей степени. «Мень-

шее покрытие вторичными процесса-
ми» на простых НПЗ компенсируется 
более качественным входящим сырь-
ем, в результате «их средняя маржа в 
европейских ценах положительна и 
ненамного ниже маржи комплекс-
ных НПЗ» ($0,8 против $1,6 за бар-
рель), отмечали аналитики VYGON 
Consulting. В итоге положительная 
маржа стимулирует такие заводы уве-
личивать переработку.

В случае приобретения всего 
Афипского НПЗ New Stream займет 
5,5% рынка нефтепереработки в РФ, 
отмечает советник ассоциации РИ-
СКОМ Елена Кадочникова. Но мощно-
сти НПЗ остаются недозагруженны-
ми, замечает она, четыре из пяти ста-
ционарных установок переработки 
введены в 1970-х годах и вряд ли отве-
чают современным требованиям. 
Основную продукцию НПЗ составля-
ет сезонный товар — не очень попу-
лярный мазут М-40, говорит госпожа 
Кадочникова, а модернизация, по ее 
оценкам, может обойтись в 50 млрд 
руб. Кроме того, могут возникнуть во-
просы к состоянию очистных соору-
жений, которым в этом году испол-
нится 47 лет, не исключено, что потре-
бует инвестиций и цех резервуарных 
парков, замечает эксперт.

Дмитрий Козлов,  
Юлия Полякова

New Stream устремился на юг
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65 самолетов SSJ 100
эксплуатировали российские компании 
в апреле
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Ставшие полноценной заменой Египту пляжные 
направления Таиланда, Доминиканской Респу-
блики и Объединенных Арабских Эмиратов 
(ОАЭ) показывают заметный рост туристическо-
го спроса на зимний сезон, свидетельствуют дан-
ные участников туррынка. Интерес путешествен-
ников к европейским направлениям на фоне до-
рожающего евро, напротив, может сократиться.

Лидером этапа ранних бронирований на зимний пе-
риод стали дальнемагистральные направления, расска-
зали опрошенные 

”
Ъ“ участники туристического рынка. 

Так, по данным Onlinetur.ru, число запросов на туры в 
Таиланд и Вьетнам по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года увеличилось в три раза. Аналогич-
ный рост спроса показывают ОАЭ. Представитель 
Onlinetur.ru Игорь Блинов связывает рост интереса к 
азиатским направлениям с желанием путешественни-
ков сэкономить, покупая тур заранее, а спрос на курор-
ты ОАЭ — с упрощением процедуры въезда (с февраля 
россияне могут получить туристическую визу на грани-
це бесплатно). Аналогичную тенденцию заметили и в 
Travelata.ru. По расчетам этого сервиса, доля Таиланда в 
общей структуре бронирований на зимний сезон за год 
выросла с 17% до 32%, Доминиканской Республики — с 
2% до 9%, ОАЭ — с 4% до 14%. При этом доля Индии сокра-
тилась с 43% до 15%.

Гендиректор Travelata.ru Алексей Зарецкий также об-
ращает внимание на незначительный рост интереса к 
России в период ранних продаж. Если в 2016 году вну-
тренние туры занимали в этот период 3% продаж, то сей-
час их доля выросла до 6%. «При этом 70% из них прихо-
дится на Красную Поляну, видимо, в прошлом году мно-
гие туристы столкнулись с нехваткой здесь мест в пери-
од новогодних праздников»,— рассуждает он. Но другие 
сервисы этого тренда пока не заметили. Гендиректор 
Level.Travel Дмитрий Малютин говорит, что бронирова-
ний по России пока не было: внутренние туры путеше-
ственники традиционно покупают позже. Он называет 

лидером текущих продаж Индию, куда собираются 32% 
туристов, Таиланд (20%), Чехию (12%) и Италию (8%).

Похожие данные приводят туроператоры. Исполни-
тельный директор Ассоциации туроператоров России 
Майя Ломидзе указывает, что в среднем по рынку спрос на 
зимние поездки в Доминиканскую Республику и Таиланд 
вырос на 11–12%. Но выводы, по ее мнению, делать пре-
ждевременно. «Например, в летнем сезоне на этапе ранне-
го бронирования многие зарубежные направления пока-
зывали взрывной рост, но по итогам сезона средний пока-
затель составил 15%, за исключением Турции, продажи ко-
торой выросли на 120%»,— рассуждает она. Похожая ситу-
ация с резким увеличением спроса на этапе раннего бро-
нирования и его постепенным замедлением может сло-
житься и в зимнем сезоне. Представитель Tez Tour Лариса 
Аханова тоже называет лидерами роста Таиланд (увеличе-
ние на 30% по сравнению с аналогичным периодом прош-
лого года), Доминиканскую Республику (28%), Мальдивы 
(20%) и ОАЭ (100%). Если популярность последнего направ-
ления она объясняет ослаблением визовых требований, 
то рост остальных, по ее мнению, может быть связан с уве-
личением интереса к странам, куда турпутевки номини-
рованы в долларах, на фоне укрепления евро и удорожа-
ния поездок в Европу. Но в TUI Russia называют лидером 
спроса горнолыжные туры в Андорру, также популярно-
стью у клиентов туроператора пользуются Болгария и Ита-
лия. В компании также отмечают общий рост продаж.

Если наметившаяся на этапе ранних бронирований 
тенденция сохранится, то зимний сезон станет логич-
ным продолжением летнего, основной тенденцией ко-
торого стала переориентация россиян на бюджетные за-
рубежные направления пляжного отдыха. По словам Ла-
рисы Ахановой, Доминиканская Республика, Мальдивы 
и ОАЭ сейчас все чаще рассматриваются путешествен-
никами как бюджетные круглогодичные пляжные на-
правления, ставшие заменой Египта, продажа туров в 
который не ведется конца 2015 года.

Александра Мерцалова

Туристы собрались зимой на море
Они стали заранее бронировать пляжные туры

В конце 2015 года Минздрав под-
готовил поправки, снимающие за-
прет на онлайн-торговлю для аптек с 
1 января 2017 года, но они так и не 
были внесены в правительство. В 
феврале 2017 года Минздрав опубли-
ковал проект постановления прави-
тельства, разъясняющего правила 
продажи фармпрепаратов. Доку-
мент предлагает разрешить дистан-
ционную торговлю любыми лекар-
ствами за исключением «подлежа-
щих предметно-количественному 
учету, обладающих анаболической 
активностью и лекарственных пре-
паратов с объемной долей этилового 
спирта свыше 30%». В июне отрасле-
вое издание Vademecum сообщило, 
что дорабатываемый проект поста-
новления также не будет включать в 
себя рецептурные препараты.

Господин Федоров говорит, что 
онлайн-продажи лекарств можно на-
ладить по аналогии с торговлей ал-
коголем. Законопроект, регулирую-
щий реализацию алкоголя через ин-

тернет, сейчас разрабатывается Мин-
фином: документ предполагает он-
лайн-продажу вина с защищенным 
географическим указанием и защи-
щенным наименованием места про-
исхождения, а также пива и пивных 
напитков, сидра, пуаре и медовухи с 
1 января 2018 года. А с 1 января 2019 
года разрешается продажа в сети 
всей остальной алкогольной продук-
ции. При этом торговые площадки 
можно будет создавать только в спе-
циальной доменной зоне egais.ru. 
Предполагается, что лицензии на 
торговлю в сети и присвоение до-
менных имен магазинам будет выда-
вать Росалкогольрегулирование.

Сейчас ни государство, ни рынок 
не готовы к контролируемой легали-
зации интернет-торговли лекарства-
ми, убеждена исполнительный ди-
ректор Российской ассоциации ап-
течных сетей Нелли Игнатьева. По ее 
словам, пока нет механизма контр-
оля над таким способом реализации 
препаратов. Между тем сеть «36,6» в 
2017 году запустила вместе с Ozon.ru 
торговую онлайн-площадку для фар-

мацевтической продукции, а «Юл-
март» — с группой «Эркафарм» (аптеч-
ные сети «Доктор Столетов» и «Озер-
ки»). Представитель «36,6» Алексей 
Киселев-Романов не стал комменти-
ровать инициативу АКИТ. Представи-
тель Ozon.ru Мария Назамутдинова 
говорит, что проект с выделенной до-
менной зоной egais.ru может зарабо-
тать, если будет удобным для пользо-
вателей. Директор «Риглы» Алек-
сандр Филиппов считает, что идея 
АКИТ требует проработки. «В итоге 
может быть получен прозрачный ре-
сурс, дающий законную возмож-
ность интернет-торговли: в этом слу-
чае сети могут быть готовы на допол-
нительные технические расходы»,— 
пояснил господин Филиппов. Но эти 
затраты придется нести на продвиже-
ние новой доменной зоны, которая 
при этом не будет принадлежать ком-
паниям, добавляет заместитель ген-
директора Stada CIS Иван Глушков. 
Он считает, что оптимальный и ме-
нее затратный вариант — создание 
госреестра интернет-аптек.

Мария Котова

Таблетки добавляют к алкоголю

Как стало известно 
”
Ъ“, один из крупнейших рос-

сийских обувных ритейлеров «Обувь России» уже 
осенью собирается провести IPO на Московской 
бирже. В рамках размещения компания рассчиты-
вает привлечь 4–5 млрд руб. За четыре года, про-
шедшие после объявления о намерении стать пуб-
личным, ритейлер подорожал в несколько раз — 
теперь его бизнес оценивается до 24 млрд руб.

О том, что первичное размещение акций «Обуви Рос-
сии» на Московской бирже может произойти в октябре 
этого года, 

”
Ъ“ рассказали источник, близкий к компа-

нии, и источник на финансовом рынке. По данным од-
ного из них, глобальными координаторами сделки 
определены банки Citi, Renaissance Capital, БКС и Сбер-
банк. Их участие в сделке подтвердил представитель ин-
вестбанковского сообщества. 

Вся «Обувь России» была оценена перед IPO в 10 
EBITDA, говорит один из источников. Собеседник, зна-
комый с подготовкой к сделке, называет такую оценку 
близкой к реальности. В отчетности по РСБУ за 2016 год 
«Обувь России» указала, что ее EBITDA в этот период вы-
росла на 7%, до 2,4 млрд руб. Таким образом, ритейлер 
мог быть оценен в 24 млрд руб. Сейчас уставный капи-
тал ОАО ОР (головная структура ГК «Обувь России») раз-
делен на 70,66 млн акций. Источник 

”
Ъ“ на финансо-

вом рынке знает, что в ходе IPO «Обувь России» хотела 
бы привлечь 4–5 млрд руб. Таким образом, ритейлер 
может продать инвесторам около 15–20% своих акций. 
Другой источник среди инвестбанкиров утверждает, 
что к размещению будет предложено порядка 20–25% 
акций сети. 

• «Обувь России» основана в 2003 году. Сейчас ритейлер 
управляет более чем 500 магазинами под брендами 
Westfalika, «Пешеход», Emilia Estra, Rossita и Lisette. Кроме 
того, ему принадлежат две обувные фабрики в Новосибир-
ской области. В 2016 году выручка сети увеличилась 
на 11%, до 10 млрд руб., при росте сопоставимых про-
даж (LfL) на 9,4%, чистая прибыль увеличилась на 0,3%, 
до 1,3 млрд руб. Продажи в натуральном выражении 
за тот же год выросли на 10%. В первом квартале 2017 го-
да рост выручки ускорился до 13% (2,2 млрд руб.). EBITDA 
за этот период выросла на 8,4%, до 541 млн руб., чистая 
прибыль снизилась на 12,5%, до 205 млн руб.

Представитель «Обуви России» отказался комменти-
ровать информацию о предстоящем IPO, заявив, что ком-
пания рассматривает весь арсенал доступных инстру-
ментов для финансирования своего дальнейшего роста. 
В Citi, Renaissance Capital и БКС не ответили на запрос 

”
Ъ“. Представители Сбербанка и Московской биржи от-

казались от комментариев.
На прошлой неделе стало известно, что в число акцио-

неров «Обуви России» входит владелец группы ОНЭКСИМ 
миллиардер Михаил Прохоров: газета «Ведомости» сооб-
щала, что его структуре Karyo Holdings принадлежит 
24,99% ритейлера. Представитель «Обуви России» подтвер-
дил вхождение структур господина Прохорова в капитал 
компании, но отказался комментировать детали сделки. 
По словам одного из источников 

”
Ъ“, эту долю Михаил 

Прохоров получил в рамках pre-IPO в конце 2016 года. В 
ОНЭКСИМе вчера не стали комментировать, будет ли биз-
несмен продавать свои акции в ходе IPO «Обуви России». 

Впервые о намерении выйти на биржу «Обувь России» 
заявляла в 2013 году. Тогда ритейлер рассчитывал при-
влечь 1,5–2 млрд руб., продав до четверти уставного капи-
тала. То есть вся компания в тот период оценивалась в 
6–8 млрд руб. Тогда в качестве организатора была выбрана 
компания «Алор». Позже ее заменили на Газпромбанк, а 
саму сделку из-за неблагоприятной рыночной ситуации 
перенесли на осень 2014 года. В середине 2014 года «Обувь 
России» повысила свою оценку до 14 млрд руб. 

Размещение «Обуви России» имеет хорошие перспек-
тивы, считает директор Prosperity Capital Management 
Алексей Кривошапко. «Акционеры построили нормаль-
ный бизнес, у которого есть возможность получить свое 
место под солнцем»,— говорит он. «Интерес к бизнесу 
компании есть в Швеции, Великобритании, Швейца-
рии»,— знает один из инвестбанкиров. 

В 2016 году «Обувь России» занимала 0,7% российского 
обувного рынка и в текущем году сохранит такой же пока-
затель, прогнозирует гендиректор агентства «Infoline-Ана-
литика» Михаил Бурмистров. В прошлом году, отмечает он, 
импорт обуви в Россию продолжил сокращаться (в деньгах 
примерно на 1%), совокупная емкость рынка обуви выро-
сла на 1,5%, до 1,3 трлн руб. В 2017 году темпы роста рынка 
ускорятся почти до 4%, считает господин Бурмистров.

Анастасия Дуленкова, Мария Сарычева

«Обувь России» шагает на биржу
Ритейлер может провести IPO осенью этого года

Многолетний судебный спор ре-
кламной группы BBDO и интер-
нет-магазина «Холодильник.ру» 
о возврате денег за рекламную 
кампанию дошел до кассацион-
ной инстанции, которая впер-
вые приняла сторону ритейле-
ра. Суд обязал входящее в BBDO 
агентство OMD Media Direction 
вернуть почти 100 млн руб. От-
ветчик намерен обжаловать ре-
шение в Верховном суде.

Управляющее интернет-магази-
ном бытовой техники «Холодильник.
ру» ООО «Эдил-Импорт» добилось 
возврата от BBDO Russia аванса за ре-
кламную кампанию, процентов, 
агентского вознаграждения и убыт-
ков — всего свыше 95 млн руб., следу-
ет из решения арбитражного суда 
Московского округа. Иск рассматри-
вался с декабря 2013 года, причем до 
сих пор судебные инстанции при-
знавали правоту ответчиков — вхо-
дящих в BBDO агентств OMD Media 
Direction и Code of Trade, а также сов-
ладельца «Холодильник.ру» компа-
нии «Медиа капитал», принадлежа-
щей супругу главы BBDO Russia Эллы 
Стюарт Юрию Истомину.

Позиция OMD Media Direction 
остается неизменной, говорит его 
представитель: компания исполни-
ла обязательства перед «Эдил-Им-
порт» надлежащим образом. «Все это 
ранее установлено судами первой и 
апелляционной инстанции. В декаб-
ре 2016 года арбитражный суд Мо-
сквы подтвердил несостоятельность 
позиции 

”
Холодильник.ру“. ЗАО 

”
ОМД Медиа Дирекшн“ считает, что 

у суда кассационной инстанции не 
было ни юридических, ни фактиче-
ских оснований для пересмотра дела 
и принятия нового судебного акта. 
Именно поэтому мы намерены его 
обжаловать в Верховном cуде РФ»,— 
заключает представитель агентства.

Конфликт основателя «Холодиль-
ник.ру» Валерия Ковалева с оппо-

нентами возник четыре года назад. 
В начале 2013-го стороны анонсиро-
вали первую на российском рынке 
масштабную сделку в формате 
media for equity: в обмен на мино-
ритарную долю в ритейлере учре-
жденный за несколько месяцев до 
сделки инвестфонд «Медиа капи-
тал» должен был организовать раз-
мещение его телевизионной и на-
ружной рекламы. За кампанию от-
вечало OMD Media Direction, кото-
рому «Холодильник.ру» перечислил 
135 млн руб.

Инвесторы получили 10% «Эдил-
Импорт»: 3% отошли UCF Partners 
Юрия Истомина, 7% — Filtex Trading 
Ltd неназванного соинвестора. Со-
инвестор оплатил $10 млн, а госпо-
дин Истомин предоставил два век-
селя на сумму $12,5 млн для оплаты 
рекламы BBDO и селлеру Vi. Vi при-
нимать их в оплату за телерекламу 
отказался, говорит представитель 
«Холодильник.ру». Тогда совладель-
цы ритейлера выплатили BBDO 
$4,5 млн, или 135 млн руб. из полу-
ченных за продажу долей средств. 
Бюджет кампании за март—ок-
тябрь 2013 года составлял 101 млн 

руб., сказано в материалах суда; за 
ноябрь—декабрь — 30 млн руб.

Результаты рекламной кампании 
заказчиков не обрадовали. Истец 
жаловался, что из первой части бюд-
жета потратили только 31 млн руб., а 
остальные почти 70 млн руб. к заказ-
чику не вернулись. Из бюджета вто-
рой кампании потрачено около 
4 млн руб., остальные 26,4 млн руб. 
взыскиваются по другому иску, уточ-
нил представитель ритейлера. Как 
установил кассационный суд, OMD 
Media Direction фактически вышло 
из игры, передав через другое агент-
ство BBDO, Code of Trade, обязаннос-
ти и деньги на размещение рекла-
мы «Медиа капиталу» как субагенту. 
OMD Media Direction «действовало 
как недобросовестный агент, создав 
иллюзию легитимной ситуации», 
сказано в мотивировочной части ре-
шения. «Холодильник.ру» не давал 
согласия на смену подрядчика, и суд 
признал эти договоры недействи-
тельными.

Решение кассации по этому иску 
имеет значение для второго, более 
крупного разбирательства, отмеча-
ет омбудсмен в сфере интеллекту-
альной собственности Анатолий 
Семенов. UCF Partners господина 
Истомина подавала иск к «Эдил-Им-
порту», обвинив ритейлера в нару-
шении авторских прав на реклам-
ные ролики и требуя компенсацию 
в 461 млн руб. Суд сначала поддер-
жал это требование, а в апелляции в 
мае 2017 года постановил взыскать 
уже 250 млн руб., но недавно дело 
ушло на пересмотр. «Признание ни-
чтожными сделок между структура-
ми BBDO и 

”
Медиа капиталом“ 

образует основания для пересмотра 
всех оставшихся в силе судебных 
актов. Получается, что UCF Partners 
и 

”
Медиа капитал“ по сути должны 

предъявить иск друг другу»,— за-
ключает омбудсмен.

Анна Афанасьева

«Холодильник.ру» набили авансом
Суд поддержал ритейлера  
в споре с рекламной группой BBDO

Российские венчурные фонды 
Flint Capital и AltaIR Capital ин-
вестировали в американский 
стартап Socure, разрабатываю-
щий технологии идентифика-
ции личности для финансо-
вых организаций. Сумма раун-
да составила $13,9 млн. Рынок 
кибербезопасности сейчас 
на подъеме, но крупные бан-
ки уже начали использовать 
 подобные механизмы, отме-
чают эксперты.

Socure закрыла очередной раунд 
инвестиций на сумму $13,9 млн, рас-
сказал 

”
Ъ“ партнер Flint Capital Сер-

гей Грибов и подтвердил основатель 
и управляющий партнер AltaIR Capi-
tal Игорь Рябенький. Ведущим инве-
стором раунда стала Commerce Ven-
tures, в числе его участников также 
Synchrony Financial, Workbench и те-
кущие совладельцы компании 
Santander InnoVentures и Two Sigma 
Ventures. Вклад Flint Capital соста-
вил около $1 млн, сколько вложил 
AltaIR Capital, господин Рябенький 
не раскрывает. Оба российских фон-
да уже вкладывались в проект: в де-
кабре 2016 года Flint Capital был лид-
инвестором раунда на $13 млн, вло-
жив $2,5 млн, AltaIR Capital инвести-
ровал еще раньше.

Socure работает на рынке США и 
позволяет клиентам (в основном 
участникам финансового рынка — 
банкам, страховым компаниям и 
т. д.) снизить уровень мошенничест-
ва, используя разработки в сферах 
машинного обучения и искусствен-
ного интеллекта. Аналитическая 
платформа собирает информацию 
более чем из 300 источников, вклю-
чая социальные сети и электронную 
почту, и сравнивает данные, верифи-
цируя человека. По собственной ин-
формации, это помогает сократить 
мошенничество до 80% и снизить за-
траты на «ручной просмотр» на 90%.

Финансовые показатели Socure не 
раскрываются. По словам Сергея Гри-
бова, месячная выручка с января вы-
росла более чем вдвое. Выход на точку 
безубыточности на этом этапе не ну-
жен, подчеркивает он: «Компания рас-
тет так, что сейчас надо рынок захва-
тывать, а не в ноль выходить». Бизнес-
модель Socure — SaaS (Software as a 
Service). «Сегодня есть уже несколько 
ведущих банков, которые начали ис-
пользовать Socure, пока они платят по 
$20–40 тыс. в месяц, но объемы по ка-
ждому из них растут очень быстро»,— 
утверждает господин Грибов.

Сектор кибербезопасности и по 
выручке, и по финансированию в 

2016 году достиг наибольшего объема 
за всю историю, указывает старший 
аналитик Maxfield Capital Александр 
Чикунов. По данным Momentum Part-
ners, объем мирового рынка в прош-
лом году составил $137,9 млрд, при 
этом в отрасли было совершено 268 
сделок на $4,3 млрд. «С развитием тех-
нологий растет число вариаций мо-
шеннических схем и нежелательных 
проникновений. Они дорого обходят-
ся компаниям — за прошлый год ко-
личество подобных случаев увеличи-
лось на 6%, в среднем ущерб от таких 
инцидентов составлял $4 млн»,— рас-
суждает господин Чикунов.

Начальник управления кредит-
ных рисков розничного сегмента 
Райффайзенбанка Станислав Тывес 
не считает решения Socure прорыв-
ными на рынке кредитования. По 
его словам, большинство крупных 
финансовых игроков уже использу-
ют похожие механизмы минимиза-
ции риска мошенничества. «Интерес 
к сервису могли бы проявить регио-
нальные банки или МФО, у которых 
возможности для развертывания 
собственной инфраструктуры по 
предотвращению мошенничества в 
кредитовании более ограничен-
ны»,— заключает он.

Роман Рожков

Инвесторы оценят кредитоспособность
Flint Capital и AltaIR Capital инвестировали 
в американскую Socure

Хозяйственный спор, 
который длился более  

трех лет, сопровождался 
активным черным пиаром 

в интернете
— Элла Стюарт,

председатель совета директоров BBDO 
Russia, в интервью 

”
Ъ“, июнь 2017 года
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Телеканал НВО, выпу-
скающий популярней-
ший сериал «Игра пре-
столов», подвергся 
хакерской атаке. Кибер-
преступники требуют 
многомиллионный вы-
куп, угрожая опублико-
вать сценарии фильмов 
и сериалов, переписку 
руководства телекана-
ла и прочую конфиденци-
альную информацию.

 Х акер или хакеры, 
скрывающиеся под псевдо-
нимом Mr. Smith, похваста-
лись целым архивом похи-
щенных у телеканала НВО 
внутренних документов. 
Среди этих файлов — сцена-
рии пяти эпизодов седьмо-
го сезона «Игры престолов» 
(включая пятую серию, ко-
торая должна выйти 13 ав-
густа) и электронная пере-
писка вице-президента НВО 
Лесли Коэн. Это уже вторая 
утечка в результате кибе-
ратаки, случившейся 31 ию-
ля,— в первый раз взлом-
щики выложили в интернет 
эпизоды сериалов «Ballers», 
«Insecure» и «Room 104» 
и сценарий четвертой серии 
«Игры престолов».

Беда не приходит одна: 
4 августа, за два дня до офи-
циального выхода, четвер-
тый эпизод «Игры» появился 
в сети полностью. Эта утеч-
ка, правда, не была связана 
с атакой Мистера Смита — 

она произошла с телекана-
ла Star India, дистрибутора 
НВО в Индии. А еще рань-
ше, в 2015 году, пираты вы-
ложили в сеть первые четы-
ре эпизода пятого сезона, по-
сле чего телеканал перестал 
рассылать свои материалы 
для прессы до официальной 
премьеры.

Сейчас в распоряжении 
Мистера Смита, если верить 
самим киберпреступникам, 
находится 1,5 терабайта дан-
ных. В видеопослании, ад-
ресованном СЕО телекана-
ла Ричарду Плеплеру, хаке-
ры потребовали выкуп в раз-
мере своего шестимесячного 
заработка (причем в биткой-
нах) — они оценивают его 
примерно в $6 млн. Деклара-
ции о доходах у хакеров, ес-
тественно, никто не прове-
рял, но если эту сумму HBO 
не выплатит в течение трех 
дней, они угрожают новыми 
утечками. Взломщики утвер-
ждают, что внутреннюю сеть 
телеканала им удалось взло-
мать за полгода, что НВО стал 
их семнадцатой жертвой 
и что только три из атакован-
ных прежде компаний отка-
зались заплатить выкуп.

Телеканалы и киносту-
дии, переводящие в цифру 
все больше рабочих матери-
алов и готовых продуктов, 
становятся все более уязви-
мы. И чаще всего преступни-
ки, пользующиеся этой уяз-
вимостью, декларируют про-
стое и понятное желание — 
получить денежный выкуп.

Жертвами пиратов уже 
становились телеканалы 
Netflix и АВС. Преступник, 
скрывающийся под псев-
донимом The Dark Overlord 

(Темный властелин), украл 
первый эпизод пятого сезо-
на сериала Netflix «Оранже-
вый — хит сезона» и потре-
бовал выкуп в 50 биткойнов 
(около $50 тыс.). Когда студия 
заплатила эту сумму, хакер 
потребовал еще денег, и на 
этот раз телеканал отказался. 
Тогда Темный властелин вы-
ложил эпизод в сеть в апре-
ле 2016 года, за два месяца 
до запланированной премь-
еры. Канал АВС пострадал, 
когда восемь эпизодов игро-
вого шоу были опубликова-
ны до их официального вы-
пуска на телеканале.

В мае 2017 года хакеры 
шантажировали киносту-
дию Disney, утверждая, что 
завладели цифровой копи-
ей фильма «Пираты Кариб-
ского моря-5», и угрожая вы-
ложить в интернет отрывки 
из картины. Киностудия от-
казалась платить, и позже 
расследование показало, что 
шантажисты блефовали.

Однако самой громкой 
историей такого рода был 
взлом внутренней сети ки-
нокомпании Sony в 2014 
году. Тогда хакеры утвер-
ждали, что похитили около 
100 терабайт данных, вклю-
чая переписку руководства 
компании, публикация ко-
торой вызвала несколько 
громких скандалов в Голли-
вуде и нанесла Sony доволь-
но ощутимый репутацион-
ный урон. В результате со-
председатель Sony Pictures 
Эми Паскаль, чьи неполит-

корректные шутки и нелест-
ные высказывания о множе-
стве влиятельных фигур ки-
ноиндустрии стали достоя-
нием широкой обществен-
ности, была вынуждена уй-
ти в отставку. Кроме того, 
взломщики выложили в ин-
тернет персональную ин-
формацию о почти 50 тыс. 
сотрудников компании — 
например, об их зарпла-
тах и номерах социального 
страхования. Правда, в том 
случае выкуп никто не тре-
бовал. По одной из популяр-
ных версий, за атакой сто-
яло — ни больше ни мень-
ше — правительство Север-
ной Кореи, возмущенное са-
тирической комедией про-
изводства Sony «Интервью», 
в которой речь шла о загово-
ре против Ким Чен Ына.

Конечно, от утечки кон-
фиденциальной переписки 
или персональных данных 
может пострадать любая 
компания, однако громкий 
резонанс вызывают имен-
но случаи, связанные с по-
пулярными шоу, фильма-
ми или персоналиями. Слив 
в сеть информации о воскре-
шении Джона Сноу волну-
ет общественность гораздо 
больше, чем финансовая от-
четность телеканала. И кому 
была бы интересна перепи-
ска студийных боссов, если 
бы в ней не упоминались Ле-
онардо Ди Каприо и Андже-
лина Джоли? Выбирая сво-
ей мишенью самый успеш-
ный сериал, бойцы невиди-
мого киберфронта все-таки 
стремятся не к одним только 
деньгам, а еще и к пусть сом-
нительной, но славе.

Юлия Шагельман

СКАНДАЛ ТЕЛЕСЕРИАЛЫ

Хакеры поставили  
на «Игру престолов» 
Секреты телеканала HBO 
выложили в сеть

Громкая бродвейская премьера 
этой весны, мюзикл «Анастасия» 
в театре «Бордхерст», отпраздно-
вала юбилейное — сотое — аншла-
говое представление. Со временем 
спектакль может появиться и в Мо-
скве. Изначально мировая премьера 
и намечалась в России: еще в 2013 
году инициатор постановки теа-
тральный продюсер Дмитрий Бога-
чев собирался отметить ею 400-ле-
тие дома Романовых, но что-то не 
сложилось. Очередную версию ле-
генды о спасшейся от расстрела 
царской дочери посмотрел теперь 
в Нью-Йорке Михаил  Смондырев.

 Через десять лет после октябрь-
ского переворота два обаятельных афе-
риста — простолюдин Дмитрий и благо-
родных кровей Влад — дают уроки при-
дворной жизни подметальщице ленин-
градских улиц Ане, намереваясь пере-
править ее за границу, выдать за вели-
кую княгиню Анастасию и сорвать мно-
гомиллионное вознаграждение. Нео-
жиданно для всех уроки побеждают ам-
незию: Аня действительно оказывается 
дочерью императора. С целью ликвиди-
ровать новоявленную претендентку на 
престол за ней в Париж отправляют че-
киста Глеба, тайно влюбленного в свою 
будущую жертву. Сын участника расстре-
ла царской семьи не идет по стопам отца. 
Поиграв у лба Анастасии черным писто-
летом, Глеб отпускает ее со словами: «Жи-
ви, товарищ!» Но советский строй ущер-
ба не претерпел: наследница предпочла 
остаться Аней и скрыться вместе с люби-
мым Дмитрием, чтобы вести незаметную 
частную жизнь вдали от игры престолов.

Этим сюжетом Америка не впервые 
справляет юбилей Октябрьской рево-
люции. В 1997 году его уже употреби-
ли в мистическом мультфильме «Анас-
тасия», где на роль злодея назначили 
покойника Распутина, выбравшего-
ся из преисподней (соответственно, ни 
тебе любовного треугольника, ни тер-
заний юного чекиста). Звучавшие там 
песни композитора Стивена Флаэрти 
на слова Линн Аренс вошли в мюзикл, 

для которого те же авторы утроили му-
зыкальный материал. Впрочем, главны-
ми хитами остались мультяшные мело-
дии: страстная ария Ани «Путешествие 
в прошлое» и трогательная колыбельная 
«Однажды в декабре» — лейтмотив ее 
счастливого детства. Из новых номеров 
с ними конкурирует ностальгический 
хор уезжающих эмигрантов «Остано-
вись, тебя я умоляю» с аллюзиями на ро-

манс «Ямщик, не гони лошадей». Осталь-
ная неутомительная музыка не равно-
ценна уже признанным шлягерам.

Исполнительница заглавной роли 
Кристи Альтомаре убедительно справля-
лась с лирикой, но в драматичных куль-
минационных пассажах на высоких но-
тах порой переходила на писк. На вы-
шедшем CD ее голос, равно как и голос ее 
партнера Дерека Клены, звучит гораздо 
привлекательнее, чем живьем. Куда боль-
ше впечатлили Рамин Каримлу в роли 

Глеба, с надрывом спевший арию «И все 
же» о необъяснимой симпатии к явно 
лгущей ему Ане, и Мэри Бет Пил (в роли 
утомленной внучками-самозванками 
вдовствующей императрицы) с горест-
ными сетованиями «Я закрываю дверь».

Но шоу не опера, сюда идут не столь-
ко слушать, сколько смотреть. В «Анаста-
сии» сценографы не поскупились на эф-
фекты: вот Аня в нелепой кофте, подпоя-
санной солдатским ремнем, поет сердце-
щипательную арию под мягко падаю-
щим снегом на фоне задника с изображе-
нием храма Спаса-на-Крови. А в кабине-
те, где до потолка высятся шкафы с ящич-

ками картотеки, куда, видимо, внесены 
все граждане СССР, и где деловито мар-
шируют похожие на роботов сотрудники 
бдящих органов, Глеб в песенном жанре 
предупреждает Аню о вреде контактов 
с неблагонадежными элементами.

Политический гротеск — пряная при-
права к мелодраматизму спектакля. С де-
ревянной трибунки, украшенной пор-
третом Ленина и установленной на фо-
не Зимнего дворца, чекист Глеб объяс-
няет массам, чем плох был царский Пе-

тербург. И растолковывает, чем хорош 
народный Ленинград: в нем все равны 
и даже профессор берет в руки метлу. 
А хор горожан подпевает ему: да, все ста-
ли дружны, если забыть про стукачей, 
все стоят в очереди за хлебом, и два де-
сятка совсем чужих людей проживают 
совместно в двух комнатушках.

Впрочем, мюзикл не щадит и цар-
скую элиту. В парижском акте на вече-
ринке «бывших» графиня Лили, растя-
нувшись на рояле, поет разудалую пе-
сенку об утрате дворцов, бриллиантов, 
служанок и возможности лопать икру. 
В ее уста вложена актуальная мысль, 
что сумасшедшие русские живут в «стра-
не вчерашнего дня»; мысль приправле-
на употреблением водки в пантагрюэ-
левских количествах и общей пляской 
вприсядку, для которой мелодия изумля-
ющим образом меняется с джазовой на 
клезмерскую.

Пресса сообщала о намеченной экс-
пансии мюзикла в страны Европы 
и Азии. Перспективы его проката в Рос-
сии пока не вполне ясны — хотя Дмит-
рий Богачев (руководитель отечествен-
ного подразделения компании Stage 
Entertainment, на счету которого москов-
ские постановки «Русалочки», «Mamma 
Mia!», «Призрака Оперы» и другой мюзи-
кловой классики) поначалу задумывал 
проект с расчетом именно на мировую 
премьеру в России. В связи с приближа-
ющимися датами 2017 и 2018 годов мо-
жет быть всякое, но есть слабый шанс, 
что в России «Анастасия», в отличие от 
«Матильды» Алексея Учителя, избежит 
гневных депутатских запросов и митин-
гов против кощунников — раз уж 20 лет 
назад мультфильм «Анастасия» прошел 
у нас без осложнений. А этой зимой ни-
каких эксцессов не вызвали трансляции 
в российских кинотеатрах одноименно-
го балета Кеннета Макмиллана из лон-
донского «Ковент-Гардена», где в треть-
ем акте главная героиня сидит в желтом 
доме. Даже при благоприятных обстоя-
тельствах трудно предсказать, найдет ли 
по-своему даже занятная американская 
клюква сбыт на отечественном рынке, 
но кто нас знает: может, графиня Лили 
насчет национального характера и бы-
ла права.

ПРЕМЬЕРА МЮЗИКЛ

История с большой клюквы
«Анастасия» на Бродвее
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Господствующее на нынешнем ки-
нофестивале в Локарно многообра-
зие тем, стилей, сюжетов и жанров 
доходит до такой степени, что вы-
глядит абсолютной эстетикой. Вну-
тренние лейтмотивы фестиваля по-
пытался тем не менее вычленить 
Андрей  Плахов.

 Одним из первых в конкур-
се показан фильм Дени Коте «Ваша ко-
жа такая гладкая»; пока он же кажется 
и по крайней мере одним из лучших. 
В картине канадца из Квебека, тяготею-
щего к живописанию того, что в обыва-
тельском мире считается экзотическим 
и анормальным, нет сквозного сюжета. 
Вместо этого режиссер через серию по-
чти документальных зарисовок погру-
жает нас в субкультуру бодибилдинга 
с ее героической эстетикой гипертрофи-
рованных мускулов и воинственных та-
туировок. Жан-Франсуа, Рональд, Алек-
сис, Седрик, Бенуа и Максим — совре-

менные гладиаторы, целиком отдающие 
себя публичным боям и мучительным 
подготовкам: их нещадно колют анабо-
ликами, сажают на экстремальные дие-
ты, разминают зверскими массажами. 
Они богаты, имеют поклонников, а не-
которые — жен или подруг, но их жизнь 
трагична и одинока, их души закрыты 
для непосвященных, а их взгляд сосре-
доточен на любовании искусственным 
телом — своим или товарищей по судь-
бе. Единственный из героев, кто полно-
ценно общается с близкими и даже с сы-
ном-младенцем,— это китаец: возмож-
но, именно потому, что он выходец из 
другой культуры.

По неожиданному совпадению со 
«строительством тела» связан и еще один 
конкурсный фильм — «Голиаф» швейцар-
ца Доминика Лохера. Его молодой герой 
Давид после похода на дискотеку с бере-
менной подружкой Джесси оказывается 
атакован хулиганом в пригородном по-
езде. Парень, не сумевший защитить се-
бя и свою спутницу, побитый и унижен-
ный, начинает ходить в качалку и колоть 
стероиды. Но чем больше крепнет его те-
ло, тем более явно слабеет душа: Голиаф, 

вылупившийся из Давида, оказывается 
агрессивным невротичным монстром, 
опасным для любимой женщины и для 
их новорожденного ребенка.

В этом фильме, типично швейцарском 
по своему прагматическому духу, обра-
щает на себя внимание неформальное 
присутствие младенца, который по-на-
стоящему участвует в действии и практи-
чески играет роль равноправного парт-
нера взрослых артистов. Кинематогра-
фистам становится все труднее придумы-
вать новые сюжеты и оригинальных пер-
сонажей; зато искусство гримеров обре-
ло новую амбицию в том, чтобы отобра-
зить все стадии беременности. А совре-
менные мобильные камеры позволяют 
отслеживать на крупных планах эмоци-
ональные реакции крошечных существ 
буквально с момента выхода из материн-
ского лона, так что великолепно «играю-
щие» крошки кочуют из фильма в фильм.

В фильме «Пес» французского ре-
жиссера Самюэля Беншетрита речь то-
же идет о суровых тренировках как пу-
ти к перерождению, но в совсем дру-
гой плоскости. Главный герой по име-
ни Жак Бланшо, потеряв жену, дом, кре-

дитную карту и работу, оказывается вы-
брошен за пределы человеческого обще-
ства. Вернуться туда ему удается обман-
ным путем — перевоплотившись в вер-
ного любящего пса. Но для этого при-
дется, сохраняя внешний людской об-
лик, пройти через жестокую череду ис-
пытаний: свирепая дрессура, заключе-
ние в клетку, наказание электрошоке-
ром. Венсан Макень, становящийся сей-
час самым репертуарным французским 
актером, отлично играет благородное со-
бачье сердце в человеческой оболочке, 
а ему подыгрывают псы всех мыслимых 
пород — от суровых сторожевых и охот-
ничьих до очаровательной чихуа-хуа. 
Еще одна, наряду с младенцами, катего-
рия безотказных исполнителей, всегда 
выигрывающих зрительские симпатии 
у профессиональных актеров,— это до-
машние животные, и самые выразитель-
ные из них — собаки.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Заплутавшие в плоти
Качки и собачки на фестивале в Локарно

Аферисты помогают ленин-
градской дворнице Ане (Крис-
ти Альтомаре) вспомнить ее 
царственное происхождение 
ФОТО 2017 ANASTASIA MUSICAL LLC

Сын участника расстрела царской  семьи  
не идет по стопам отца: поиграв у лба  
Анастасии черным пистолетом, Глеб  
отпускает ее со словами «Живи,  товарищ!»

Благодаря хакерам четвертый эпизод седьмого 
сезона «Игры престолов» оказался в сети за два 
дня до премьеры  ФОТО AP

Телеканалы и киностудии,  
переводящие в «цифру»  
все больше рабочих материа-
лов и готовых продуктов, 
 становятся все более уязвимы

Участники локарнского 
 конкурса (на фото — кадр 
из фильма Дени Коте  «Ваша 
кожа такая гладкая») ухвати-
лись за тему бодибилдинга   
ФОТО LOCARNO FESTIVAL



спорт
12 kommersant.ru

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Афганистан 7

Сегодня пройдут центральные матчи  
пятого тура чемпионата России:  
«Урал»—«Зенит», «Рубин»—«Локомотив»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ЛЕГКОЙ АТЛЕТИКЕ

За нейтралитет 
и против тестостерона
Сергей Шубенков и Кастер Семеня стали призерами в Лондоне

Четвертый день чемпионата ми-
ра по легкой атлетике в Лондо-
не запомнится двумя событи-
ями. Первую медаль команде, 
которая формально состав-
лена из нейтральных атле-
тов, но по факту представляет 
из себя сборную России, при-
нес Сергей Шубенков, завое-
вавший серебро на дистанции 
110 м с барьерами, а южноаф-
риканская бегунья Кастер Семе-
ня впервые в карьере завоева-
ла медаль на непрофильной для 
себя 1500-метровой дистанции. 
Вполне возможно, она окажет-
ся для нее и последней, посколь-
ку Международная федерация 
легкой атлетики (IAAF) твердо 
рассчитывает все-таки добить-
ся отстранения от соревнований 
бегуньи, знаменитой не столь-
ко титулами, сколько гиперан-
дрогенностью — то есть мужским 
уровнем тестостерона, соответ-
ствующей внешностью и соот-
ветствующим образом жизни.

ти финалы соседство-
вали друг с другом и были обречены 
на повышенное внимание, в первую 
очередь благодаря двум участникам. 
В беге на 110 м с барьерами одним из 
фаворитов был победитель преды-
дущего первенства Сергей Шубен-
ков. Он стал жертвой дисквалифика-
ции, наложенной IAAF на Всероссий-
скую федерацию легкой атлетики, и 
пропустил Олимпиаду в Рио-де-Жа-
нейро. В Лондон Шубенков, как и все 
отечественные легкоатлеты, поехал 
в качестве нейтрального спортсме-
на, без права услышать гимн роди-
ны и увидеть ее флаг в случае успеха, 
но, по крайней мере, нельзя сказать, 

будто бы он попал с корабля на бал. 
Перед чемпионатом мира Шубенков 
бегал на международных турнирах 
и кое-какую практику, позволявшую 
судить о его возможностях, накопил. 
Результаты подразумевали борьбу за 
медали, и Шубенков надежды оправ-
дал. Основного претендента на золо-
то — ямайского бегуна Омара Макле-
ода — он «отпустил» лишь за полтора 
десятка метров до финиша, но к это-
му моменту создал себе по сравне-
нию с остальными такой солидный 
запас прочности, что было понятно: 
серебро никуда не денется.

Хедлайнером следующего бего-
вого финала была Кастер Семеня. 
У южноафриканской бегуньи до-
вольно внушительная коллекция 
золотых медалей, а по две добыты 
на чемпионатах мира и Олимпий-
ских играх. Однако все свои титулы 
на топовых соревнованиях Семе-
ня брала на 800-метровке. Теперь в 
послужном списке есть и бронза на 
1500-метровке, выигранная неверо-
ятным по мощи рывком на финише.

Впрочем, за Кастер Семеней сле-
дят не столько из-за ее беговых спо-
собностей, сколько из-за бэкграун-
да. Публика узнала о существова-
нии южноафриканки восемь лет 
назад, когда 18-летняя Семеня поя-
вилась на чемпионате мира в Бер-
лине. Она потрясла всех по двум 
причинам. Во-первых, потому что 
к мировому первенству за корот-
кое время каким-то образом уму-
дрилась сбросить со своего лично-
го рекорда в беге на 800 м 8 секунд, 
а на 1500 м — 25 секунд. Во-вторых, 
потому что девушки, выходившие 
с ней на старт 800-метровки, кото-
рую южноафриканка уверенно вы-
играла, жаловались, что чувствуют 
себя рядом с ней неловко. И дейст-
вительно, по внешнему виду Семе-
ни нельзя было сказать, что ей са-
мое место в женских состязаниях. 
Скорее, в мужских. Потом пресса 

публиковала расследования, в ходе 
которых, например, выяснилось, 
что Кастер Семеня в детстве ходи-
ла в класс для мальчиков и вообще 
женщиной себя ощутила не так уж 
давно. Эксперты спорили: а являет-
ся ли это самоощущение достаточ-
ным основанием для того, чтобы 
быть допущенной в женские сорев-
нования, или нужно что-то посуще-
ственнее? А IAAF решила провести 
гендерный тест, чтобы поставить 
точку в деле Семени.

Его результаты никогда официаль-
но не обнародовались, но в принци-
пе известно, что у Кастер Семени об-
наружили именно мужской уровень 
тестостерона. Явление это называют 
«гиперандрогенностью». Дисквали-
фицировать ее IAAF, опасаясь в том 
числе обвинений в дискриминации, 
не стала, но способ потрафить тем, 
кто негодовал по поводу присутствия 
Семени в женских турнирах, нашла. 
Федерация ввела ограничения как 
раз по уровню тестостерона для жен-
щин. С тех пор Кастер Семеня сидела 
на препаратах, его понижающих, и 
особенно высоких результатов не по-
казывала. А после Олимпийских игр 
2012 года показалось, что со спортом 
она решила потихоньку завязывать. 
Семеня ушла в тень, занялась личной 
жизнью, сыграв свадьбу — в качестве 
мужа — с подругой по команде Вио-
лет Расебоей.

И тут неожиданный подарок ей 
сделала индийская спринтерша Ду-
ти Чанд. У Чанд была та же проблема 
— гиперандрогенность, и она обра-
тилась в Спортивный арбитражный 
суд (CAS) с требованием отменить ли-
миты IAAF по тестостерону как ущем-
ляющие ее права. CAS иск удовлетво-
рил. Арбитраж посчитал, что собран-
ные IAAF доказательства версии на-
счет того, что тестостерон повышает 
результаты, являются недостаточны-
ми. Чанд стать элитной легкоатлет-
кой это не помогло, а вот Кастер Се-

меня расправила крылья, убедитель-
но выиграла 800-метровку на Олим-
пиаде в Рио, а сейчас совершила про-
рыв и на 1500-метровой дистанции.

Правда, не исключено, он ока-
жется последним в ее карьере. Де-
ло в том, что еще в Рио-де-Жанейро 
президент IAAF Себастьян Коу объ-
явил о том, что федерация подает в 
CAS апелляцию, настаивая на пере-
смотре вердикта арбитража по Чанд, 
а по сути — по Семене. А незадолго 
до чемпионата мира в Лондоне феде-
рация узнала важную новость. Речь 
об итогах исследования, проведен-
ного Институтом Монако по спор-
тивной медицине и хирургии. В нем 
говорится, что спортсменки, в орга-
низме которых вырабатывается по-
вышенное количество мужских гор-
монов, зарабатывают значительное 
преимущество перед соперницами 
с нормальным содержанием тесто-
стерона. Если CAS согласится с вы-
водами, содержащимися в докладе, 
то спортсменкам с повышенным со-
держанием тестостерона опять при-
дется ради допуска к стартам прини-
мать препараты, снижающие уро-
вень мужских гормонов.

Алексей Доспехов

Сергей Шубенков (справа) 
«отпустил» Омара Макле-
ода (с поднятыми руками) 
лишь за полтора десятка 
метров до финиша     ФОТО AP

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«СКА-Хабаровск» начал потихоньку осваиваться
А «Анжи» может из-за этого лишиться главного тренера

Во вторник стартовал пятый тур 
чемпионата России по футболу. 
Первую победу в премьер-лиге 
одержал «СКА-Хабаровск», обы-
гравший на своем поле «Анжи» 
со счетом 2:0. Еще один аутсай-
дер чемпионата «Амкар» завер-
шил вничью — 0:0 — домашний 
матч с «Уфой». 

ля дебютанта Российской 
футбольной премьер-лиги 

СКА победа над «Анжи» стала исто-
рической. Первый успех пришел к 
хабаровчанам после четырех пора-
жений подряд на старте чемпионата. 
При этом в матче с махачкалинским 
клубом они забили свои первые мя-
чи в высшем дивизионе, а в роли пи-
онера выступил недавно дозаявлен-
ный сербский нападающий армей-

цев Мирослав Маркович. По словам 
генерального директора СКА Олега 
Флегонтова, неудачное начало было 
связано с адаптацией команды, ко-
торая на 70% сохранила состав, иг-
равший в Футбольной националь-
ной лиге, в более сильном турни-
ре. Также он сказал, что вопрос об 
отставке главного тренера Алексея 
Поддубского даже не рассматривал-
ся. Победа над «Анжи», уверен Олег 
Флегонтов, раскрепостит футболи-
стов, и они сумеют решить постав-
ленную задачу — сохранить пропи-
ску в РФПЛ. 

По всей видимости, бороться за 
выживание предстоит и махачка-
линцам. И, скорее всего, с новым на-
ставником. Еще до матча со СКА поя-
вилась информация, что в случае по-
ражения Александра Григоряна пра-
ктически наверняка отправят в от-
ставку. Причем в качестве его преем-

ника называется известный специ-
алист Юрий Красножан, который в 
свое время уже возглавлял «Анжи», 
правда, лишь в течение полутора ме-
сяцев, и покинул тренерский пост 
из-за конфликта с игроками, в част-
ности, со знаменитым камерунским 
нападающим Самуэлем Это’О. Ис-
полнительный директор клуба Эль-
дар Исаев заявил, что информация 
об отставке Григоряна — не более 
чем слух. Однако он подчеркнул, что 
«судьбу тренера определяет резуль-
тат». После игры в Хабаровске «Ан-
жи» опустился на 15-е место в тур-
нирной таблице. Понятно, что это 
пока не катастрофа, к тому же два из 

четырех поражений махачкалинцам 
нанесли ЦСКА и «Локомотив», но в то 
же время руководство команды из-
бегает заявлений о том, что доверя-
ет главному тренеру.

Вот генеральный директор «Ам-
кара» Игорь Резвухин после провала 
в дебюте первенства поддержал Гад-
жи Гаджиева. Он отметил, что, несмо-
тря на плохой старт, опытнейший 
наставник по-прежнему пользует-
ся «полным доверием». Хотя оно все 
равно, как известно, не бесконечно, 
поэтому Гаджиеву очень нужно бы-
ло дать результат уже в домашнем 
матче с «Уфой». На 17-й минуте пер-
мякам представился отличный шанс 
открыть счет не только в этой встре-
че, но и в чемпионате, учитывая, что 
они имели ноль в графе «забитые го-
лы». Хозяева поля получили право на 
пенальти, однако нападающий Дар-
ко Бодул не реализовал его, угодив в 

штангу. Вообще между четвертой на 
тот момент и шестнадцатой коман-
дами премьер-лиги не ощущалось 
абсолютно никакой разницы в клас-
се. В концовке «Амкар» создал еще не-
сколько возможностей для взятия во-
рот, самую голевую из которых упу-
стил Михаил Костюков, промахнув-
шийся буквально с двух метров. 

В результате 0:0 — пермяки, на-
брав первое очко, тем не менее оста-
ются на последнем месте в турнир-
ной таблице. К тому же во вторник 
комиссия Российского футбольного 
союза по лицензированию запрети-
ла «Амкару» регистрировать новых 
игроков в связи с наличием просро-
ченной задолженности (по трансфе-
рам, а также перед сотрудниками, 
внебюджетными фондами и налого-
выми органами по состоянию на 30 
июня 2017 года).

Александр Ильин

ТЕННИС

Рафаэль Надаль  
метит в первые
В случае выхода в полуфинал  
турнира в Монреале он вновь 
возглавит рейтинг ATP

По итогам крупного турнира Ас-
социации теннисистов-профес-
сионалов (ATP) с призовым фон-
дом $4,65 млн, который на этой 
неделе проходит в Монреале, 
возможна смена лидера миро-
вого рейтинга. Чтобы сместить 
с первого места британца Энди 
Маррея, трехкратному победите-
лю этого состязания испанцу Ра-
фаэлю Надалю требуется дойти 
до полуфинала.

снованный еще в 1881 году 
мужской Rogers Cup, или Открытый 
чемпионат Канады, который по не-
четным годам принимает Монреаль, 
а по четным — Торонто,— один из 
старейших в мире теннисных турни-
ров. Более длинную историю в ATP 
World Tour имеют лишь два состяза-
ния — Wimbledon и US Open.

За редким исключением чемпио-
нами Rogers Cup становились очень 
известные игроки, в числе которых, 
кстати, есть и два россиянина — Ан-
дрей Чесноков и Марат Сафин, от-
личившиеся там соответственно в 
1991-м и 2000 годах. Однако лидеры 
мирового рейтинга по итогам канад-
ского чемпионата менялись очень 
редко. В последний раз это случи-
лось в августе 1998 года, когда аме-
риканца Пита Сампраса, дошедшего 
в Торонто лишь до четвертьфинала, 
на следующий день после заверше-
ния Canadian Open опередил чилиец 
Марсело Риос, который, кстати, тог-
да туда не приезжал.

Теперь же на самом верху рейтинга 
ATP, по сути дела, возникла обратная 
ситуация. Британец Энди Маррей, не-
прерывно лидирующий начиная с 7 
ноября 2016 года на протяжении ров-
но 40 недель, пропускает Rogers Cup 
из-за травмы бедра, которую он усугу-
бил на Wimbledon. Это, кстати, не яв-
ляется крупным сюрпризом, посколь-
ку еще в середине июля было извест-
но, что для полного излечения Мар-
рею требуется операция или покой на 
протяжении не менее месяца.

Тем временем ближайший пресле-
дователь первой ракетки мира Рафа-
эль Надаль сейчас не только абсолют-
но здоров, но и отстает всего на 285 
рейтинговых очков. А поскольку в 
прошлом сезоне в начале августа про-
ходил олимпийский турнир, на кото-
ром очки не начислялись, испанцу на 
этой неделе не требуется защищать 
ни одного балла. Таким образом, лик-
видировать сравнительно небольшое 
отставание от Маррея он может уже в 
пятницу, если выиграет в Монреале 
три матча и дойдет до полуфинала.

Сказать, что перед Надалем, кото-
рый посеян под первым номером и 
стартует со второго круга, стоит чрез-
вычайно легкая задача, нельзя. Все-
таки в 1/8 финала на его пути может 
встать всегда опасный аргентинец 
Хуан Мартин дель Потро, не проиг-
рывавший десятикратному чемпио-
ну Roland Garros с марта 2013 года, а 
в четвертьфинале — канадец Милош 
Раонич, которому, по идее, пора бы 
уже замахнуться на победу на домаш-
нем турнире категории Masters 1000. 
К тому же сам Надаль выступал в Ка-
наде по-разному. На его счету есть не 
только три победы (2005, 2008, 2013), 
но и обидные поражения, например, 
на самом старте в 2011 году от малоиз-
вестного хорвата Ивана Додига.

Не стоит также забывать, что ны-
нешним летом Рафаэлю Надалю впер-
вые предстоит сыграть на харде, и как 
он будет выглядеть на нем, неизвест-
но. Однако в любом случае потенци-
альный четвертьфинал против того 
же Раонича — это, конечно же, не фи-
нал, куда наверняка метит вторая ра-
кетка Rogers Cup Роджер Федерер, от-
метивший вчера свое 36-летие и пере-
живающий сейчас вторую молодость. 
А значит, шансы Надаля стать первым 
спустя три года и один месяц с тех пор, 
как у него самого отобрал лидерство 
Новак Джокович, достаточно велики.

В интервью официальному сайту 
ATP World Tour испанский мастер, ог-
раничиваясь общими фразами, поста-
рался не акцентировать внимание на 
погоне за Энди Марреем, но признал, 
что если после периода травм и неу-
дач ему удастся снова стать первым, то 
это «будет особенное событие».

Евгений Федяков

Пятый тур
«СКА-Хабаровск»—«Анжи» 2:0. Маркович, 68; 
Калинский, 90+4

«Амкар»—«Уфа» 0:0. Незабитый пенальти: Бодул 
(«Амкар»), 17

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 4 4 0 0 10:2 12

2. «Локомотив» 4 4 0 0 6:1 12

3. «Ахмат» 4 3 0 1 6:3 9

4. «Уфа» 5 2 3 0 5:3 9

5. «Краснодар» 4 2 1 1 5:4 7

6. «Ростов» 4 2 1 1 3:2 7

7. «Рубин» 4 2 0 2 6:6 6

8. «Урал» 4 1 3 0 4:3 6

9. ЦСКА 4 2 0 2 7:6 6

10. «Спартак» 4 1 2 1 5:7 5

11. «Динамо» 4 1 1 2 5:5 4

12. «Тосно» 4 1 0 3 2:5 3

13. «СКА-Хабаровск» 5 1 0 4 2:6 3

14. «Арсенал» 4 1 0 3 3:5 3

15. «Анжи» 5 1 0 4 2:7 3

16. «Амкар» 5 0 1 4 0:6 1

09.08: «Урал»—«Зенит», «Спартак»—«Арсенал»,  
«Рубин»—«Локомотив». «Тосно»—ЦСКА,  
«Ростов»—«Динамо». 10.08: «Ахмат»—«Краснодар».

Чемпионат мира 
по легкой атлетике 
в Лондоне
Мужчины. 110 м с барьерами. 1. Омар Маклеод 
(Ямайка) — 13,04. 2. Сергей Шубенков (Россия) — 
13,14. 3. Балаж Байи (Венгрия) — 13,28.
Женщины. Тройной прыжок. 1. Юлимар 
Рохас (Венесуэла) — 14,91 м. 2. Катрин Ибаргуэн 
(Колумбия) — 14,89. 3. Ольга Рыпакова (Казахстан) 
— 14,77. Метание молота. 1. Анита Влодарчик 
(Польша) — 77,90. 2. Ван Чжэн (Китай) — 75,98. 3. 
Мальвина Копрон (Польша) — 74,76. 1500 м. 1. 
Фаит Чепнгетич Кипьегон (Кения) — 4.02,59. 2. 
Дженнифер Симпсон (США) — 4.02,76. 3. Кастер 
Семеня (ЮАР) — 4.02,90.

Турниры ATP и WTA
Турнир ATP категории Premier 5  
в Торонто (Канада).  
Призовой фонд — $2,4 млн
Первый круг. Анастасия Севастова (Латвия, 15)—
Лорен Дэвис (США) 6:1, 4:6, 6:3. Екатерина Алек-
сандрова (Россия)—Сачия Викери (США) 6:1. 7:6 
(7:3). Петра Квитова (Чехия, 14)—Карла Суарес На-
варро (Испания) 6:1, 7:6 (7:5). Доминика Цибулкова 
(Словакия, 11)—Леся Цуренко (Украина) 7:6 (7:3), 
6:4. Дарья Касаткина (Россия)—Роберта Винчи 
(Италия) 7:6 (7:3), 7:6 (7:1). Варвара Лепченко 
(США)—Елена Остапенко (Латвия, 12) 1:6, 7:6 (7:2), 
7:6 (7:5). Барбора Стрыцова (Чехия)—Кристина 
Младенович (Франция, 13) 6:2, 6:3. Винус Уильямс 
(США, 9)—Ирина Бегу (Румыния) 6:1, 3:6, 6:3.

Турнир ATP категории Masters 1000 
в Монреале (Канада).  
Призовой фонд — $4,65 млн
Первый круг. Ник Кириос (Австралия, 16)—Виктор 
Троицки (Сербия) 6:1, 6:2. Джаред Доналдсон 
(США)—Люка Пуйе (Франция, 13) 7:6 (7:5), 7:6 
(10:8). Гаэль Монфис (Франция)—Стив Джонсон 
(США) 2:6, 7:6 (7:1), 6:1. Хуан Мартин дель Потро 
(Аргентина)—Джон Иснер (США, 14) 7:5, 7:5. Адриан 
Маннарино (Франция)—Даниил Медведев (Рос-
сия) 6:3, 6:1. Роберто Баутиста (Испания, 12)—Тим 
Смычек (США) 7:6 (7:4), 6:1. Ришар Гаске (Фран-
ция)—Брейден Шнур (Канада) 7:6 (7:5), 5:7, 6:1.

Э
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О

Рафаэль Надаль спустя три года и один месяц может вернуться 
на первую строчку рейтинга ATP    ФОТО REUTERS
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